
Академик Ренат Акчурин: 
Реабилитация после опе-
раций на сердце и сосудах 
снизила смертность почти 
на сорок процентов

ТОЛЬКО В «РГ» Владимир Кулишов:  Украина вела интенсивные военные 
приготовления и разворачивала войска в приграничных с Россией районах

Без нейтральной полосы

Евгений Гайва

Н
е менее 250 дополни-
тельных рейсов поездов 
запустят на юг России ле-

том, сообщил минтранс. Однако 
пропускная способность ин-
фраструктуры ограниченна. 

Оперативные меры уже 
предпринимаются. На 24 мая 
назначено 103 рейса по самым 
востребованным направлени-
ям. Это поезда в Анапу и Адлер 
из Москвы, Смоленска, Брян-
ска, Кирова, Нижнего Новгоро-
да, Ульяновска, Екатеринбурга. 
Количество предложенных мест 
в южном направлении выросло 
на 132 тысячи, отмечают в мин-
трансе. В продажу в ближайшие 
дни поступят дополнительно 
около 500 тысяч билетов на 
поезда по южному направле-
нию, сообщил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко в ходе 
совещания по вопросам подго-
товки к летнему турсезону.  По 

его словам, минтранс запустит 
в этом сезоне регулярное авто-
бусное сообщение между Кры-
мом и Адлером, Минводами, 
Волгоградом и Ставрополем. К 1 
июня планируется организо-
вать регулярное морское сооб-
щение между курортными горо-
дами на Черном море там, где 
это оправданно. 

Аэропорты в 11 городах, сре-
ди которых Анапа, Геленджик, 
Ростов-на-Дону, Краснодар, 
Симферополь, еще временно за-
крыты, и нагрузка на железную 

дорогу растет. Купить билеты на 
юг можно без особых проблем 
из различных регионов. Правда, 
самые недорогие места уходят в 
первую очередь. Например, 
уехать из Самары в Краснодар в 
плацкарте за 2,8 тыс. рублей в 
некоторые даты в июне уже не 
получится.

В Федеральной пассажир-
ской компании (ФПК) отмеча-
ют, что сдерживают тарифы в 
сообщении с теми городами, 
где сейчас введены ограниче-
ния на авиасообщение.  По 

сравнению с 2019 годом по не-
которым направлениям стои-
мость проезда снижена. На 
большинстве южных направ-
лений динамика тарифов к 
2019 г. не превышает уровень 
инфляции. Специалисты еже-
дневно отслеживают количе-
ство мест в продаже, поясняют 
«РГ» в компании, но признают, 
что на возможность назначе-
ния поездов также влияет про-
пускная способность инфра-
структуры.

Напряженная ситуация в 
направлении Крыма. На многие 
даты июня и даже июля мест в 
поездах нет. Но положение ско-
ро должно измениться. Как по-
яснил «РГ» представитель опе-
ратора перевозок — компании 
«Гранд Сервис Экспресс», с се-
редины июня чаще станут хо-
дить некоторые поезда в Крым. 
С 24 мая начал ходить 
поезд Адлер — Симфе-
рополь.

Иван Егоров 

Н
акануне Дня погра-
ничника первый за-
меститель директо-
ра — руководитель 
Пограничной служ-
б ы  Ф С Б  Р о с с и и 
Владимир Кулишов 
в интервью «Рос-
сийской газете»  

подробно рассказал о том, чем 
живет сегодня погранслужба и 
как противостоит вооруженной 
агрессии.

Владимир Григорьевич, наша 
встреча проходит в условиях, 
когда интерес мировой и рос-
сийской общественности при-
кован к ситуации на Украине. 
В связи с этим наш первый во-
прос о том, как складывается 
обстановка на российско-у-
краинской государственной 
границе и прилегающих к ней 
территориях?  

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ:  C 2014 года 
российско-украинская государ-
ственная граница является са-
мым динамичным участком, где 
из-за действий украинской сто-
роны сформировался перечень 
нетрадиционных для данного 
направления угроз погранич-
ной безопасности. 

Основными из них являются 
возросшие риски провокаций 
спецслужб Украины в отноше-
нии российских погранични-
ков, попытки проникновения 
на российскую территорию 
украинских диверсионно-раз-
ведывательных групп с целью 
совершения подрывных акций 
на приграничной территории. А 
также дискриминационные 
действия в отношении россий-
ских юридических и физиче-
ских лиц, включая граждан, 
пересекающих государствен-
ную границу. 

Все перечисленные угрозы 
сопровождались прекращением 
по инициативе Киева погранич-
ного сотрудничества, попытка-
ми одностороннего проведения 
демаркации спорных участков 
государственной границы. При 
поддержке западных партнеров 
украинская сторона вела интен-
сивные военные приготовле-
ния, сопровождаемые развер-
тыванием в приграничных с 
Российской Федерацией райо-
нах войсковых формирований. 

Параллельно на этом фоне 
велась активная антироссий-
ская пропаганда. 

С 2014 года до февраля 2022 
года украинской стороной 
предпринято свыше 40 анти-
российских акций на государ-
ственной границе. 

За этот период российскими 
пограничниками во взаимодей-
ствии с территориальными ор-
ганами безопасности, подразде-
лениями Вооруженных сил и 
Росгвардии пресечено более 
120 провокаций в отношении 
граждан России, а также судов и 
других российских субъектов 
экономической деятельности в 
акваториях Черного и Азовско-
го морей.

На сухопутном участке за-
метно возросла активность пре-
ступных групп, связанная с ор-
ганизацией каналов контра-
бандного перемещения через 
государственную границу ору-
жия и боеприпасов, изделий 
д войного  назначения,  го-
рюче-смазочных материалов и 
товаров народного потребле-
ния. За последние восемь лет 
нами задержано значительное 
количество огнестрельного 
оружия, боеприпасов и взрыв-
чатых веществ, а также контра-
банда на сумму, превышающую 
500 млн рублей. 

Обстановка остается слож-
ной и в настоящее время. Это 
преимущественно связано с 
обстрелами российских погра-
ничников, а также проведени-
ем украинскими национали-
стами «акций устрашения» пу-
тем нанесения артиллерист-
ских ударов по пограничной 
инфраструктуре и населенным 
пунктам на российской терри-
тории, в результате которых 
есть жертвы и разрушения.

В целях пресечения воору-
женных провокаций и обеспе-
чения пограничной безопасно-
сти на границе с Украиной 
подразделения пограничных 
органов усилены резервами, 

развернуты дополнительные 
временные пограничные по-
сты. Прикрытие угрожаемых 
направлений осуществляется 
укрупненными пограничными 
нарядами на бронетехнике и с 
групповым оружием. 

В то же время вследствие на-
растания военной опасности и 
ухудшения гуманитарной си-
туации на Донбассе существен-
но возрос поток беженцев из 
Украины. С середины февраля в 
Российскую Федерацию пропу-
щено более одного миллиона 
двухсот тысяч российских и 
украинских граждан. 

Под видом беженцев в Рос-
сию пытаются проникнуть 

праворадикальные и национа-
листические элементы, в том 
числе участвовавшие в боевых 
действиях на юго-востоке 
Украины. Российскими погра-
ничниками совместно с со-
трудниками территориальных 
о р г а н о в  б е з о п а с н о с т и  и 
подразделений Росгвардии в 
потоке беженцев выявлено по-
рядка 250 лиц данной катего-
рии. В связи с сохранением 
угрозы совершения представи-
телями спецслужб Украины ди-
версионных и террористиче-
ских актов актуальной остает-
ся задача охраны Крымского 
транспортного перехода, дру-
гих стратегически важных 
объектов полуострова, а также 
обеспечения безопасности 
субъектов морской экономи-
ческой деятельности в аквато-
рии Черного и Азовского мо-
рей. 

Мы внимательно отслежи-
ваем обстановку на границе с 
Украиной и готовы к различ-
ным сценариям ее развития.

Чем характеризуется обста-
новка на других участках го-
сударственной границы? 

В Л А Д И М И Р  К У Л И Ш О В :  На других 
участках государственной гра-
ницы обстановка остается так-
же динамичной и формируется 
преимущественно под воздей-
ствием беспрецедентного по-
литического, экономического 
и информационного давления 
США и их союзников на Рос-
сию. 

На сухопутном участке не 
снижается количество попы-
ток незаконного пересечения 
границы иностранными гра-
жданами, в том числе теми, кто 
используют территорию Рос-
сии в качестве транзитной, 
чтобы попасть в страны Запад-
ной и Северной Европы. Увели-
чение количества таких нару-
шений фиксировалось 
о с е н ь ю  п р о ш л о г о 
года.

ПУТЕШЕСТВИЯ На южные курорты отправят больше поездов  

Вышли в рельс
МЕДИЦИНА

А К Ц Е Н Т

С середины февраля через госграницу 
в Россию пропущено более 1 млн 200 
тысяч российских и украинских граждан

А К Ц Е Н Т

На большинстве южных направлений 
рост тарифов не превышает инфляцию, 
а на некоторых маршрутах тарифы 
снижены к уровню 2019 года

Австралийский доллар 43,8442
Азербайджанский манат 36,4997
Армянский драм** 13,8760
Белорусский рубль 24,3982
Болгарский лев 33,8071
Бразильский реал 12,8318

Венгерский форинт** 16,8521
Вон Республики Корея**** 48,9736
Гонконгский доллар* 79,1852
Датская крона* 88,8643
Доллар США 62,0495
Евро 64,4392

Индийская рупия** 79,8579
Казахстанский тенге** 14,9474
Канадский доллар 48,3364
Киргизский сом** 78,0497
Китайский юань* 94,7641
Молдавский лей* 32,4732

Новый туркменский манат 17,7284
Норвежская крона* 64,3794
Польский злотый 14,3953
Румынский лей 13,4324
СДР  83,6402
Сингапурский доллар 45,1433

Таджикский сомони* 54,4294
Турецкая лира* 38,1102
Узбекский сумм**** 56,0874
Украинская гривна* 20,9715
Фунт стерлингов  77,8411
Чешская крона* 26,8206

Шведская крона* 63,1046
Швейцарский франк 64,4469
Южноафриканский рэнд* 39,4516
Японская иена** 48,6739

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.05.22

Валерий Гергиев открыл 
ХХХ Музыкальный 
фестиваль 
«Звезды белых 
ночей»

Почему розничные цены 
на бензин 
почти не меняются, 
хотя сильно дешевеют 
в опте

Глава фонда «Круг добра» 
Александр Ткаченко: 
Мы знаем 
каждого пациента 
по имени

Футбольный уик-энд: 
нас ждут 
финалы 
Кубка России 
и Лиги чемпионов  
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КОНФЛИКТ Какое оружие 
США и союзники не хотят 
передавать Украине

Танки 
по списку

Игорь Дунаевский

В Тель-Авиве ответили отказом на просьбу Вашингтона 
разрешить поставки на Украину противотанковых ра-
кет, которые производятся по израильским технологи-
ям. Речь о ракетах Spike, которые штампуют в Германии, 
но на принадлежащем Израилю заводе. Условия лицен-
зии на производство предполагают, что для их передачи 
в другие страны необходимо разрешение Тель-Авива.

США взяли на себя роль координатора в процессе 
поставок вооружений на Украину из разных стран. 
Поэтому именно такое разрешение, как сообщает ре-
сурс axios.com, настойчиво попросил замглавы Пента-
гона по политическим делам Колин Кол у гендиректо-
ра минобороны Израиля Амира Эшеля. Но Эшель, при-
езжавший в Вашингтон пару недель назад, дал понять, 
что израильтян беспокоит перспектива использования 
оружия их производства для убийства российских во-
енных. В Тель-Авиве считают, что это могло бы навре-
дить интересам Израиля в Сирии с учетом российско-
го военного присутствия там. Поэтому и далее плани-
руют ограничивать свою помощь ВСУ нелетальной 
техникой и экипировкой.

Определенные «красные линии» в плане во-
енной помощи Украине есть и у членов НАТО, 
хотя лежат они заметно дальше израильских.  

АВТОМОБИЛИ 

МВД разработало новый 
перечень неисправностей 
машин 

Поедем 
без аптечки

Владимир Баршев

Отсутствие аптечки, огнетушителя, знака аварийной 
остановки, а также противооткатных упоров больше 
не будет поводом для запрещения эксплуатации авто-
мобиля, а также для отказа в прохождении техосмотра. 
МВД внесло в  рабочую группу по регуляторной гильо-
тине при правительстве РФ новый вариант перечня 
неисправностей и условий, при которых запрещается 
эксплуатация транспортных средств.

Документ, который изучили в «РГ», оказался очень 
интересным. Помимо отмены наличия аптечки, огне-
тушителей и прочих предметов, которыми пока требу-
ется оснащать машины, в него внесены очень суще-
ственные поправки. Чуть ли не в каждом пункте указа-
ны способы выявления той или иной неисправности. 

Поводом для его появления послужили, видимо, до-
мыслы, опубликованные в некоторых СМИ. В них про-
шла информация о том, что инспектор ГИБДД на доро-
ге чуть ли не на глазок будет определять эффектив-
ность тормозов, рулевого управления и даже содержа-
ния вредных веществ в выхлопе. И Госавто-
инспекции пришлось давать опровержение 
такой информации. 

ФИНАНСЫ Банк России 
внепланово и сильно 
снизил ключевую ставку

Деньги попали 
под раздачу

Роман Маркелов

Банк России на внеочередном заседании совета дирек-
торов заметно снизил ключевую ставку: она опусти-
лась на три процентных пункта — с 14 до 11% годовых. 
ЦБ допустил, что снижение ставки продолжится и на 
следующих заседаниях, ближайшее из которых состо-
ится через две недели. После решения ЦБ ставки по 
вкладам скоро уйдут на однозначные отметки, допус-
кают аналитики. 

Внеплановое заседание по ставке Банк России впер-
вые анонсировал заранее, решение быстрее понизить 
ставку связано с динамикой инфляции и стремлением 
ЦБ поддержать спрос в экономике (в том числе и кре-
дитный). «Последние недельные данные указывают на 
значительное замедление текущих темпов роста цен. 
Ослаблению инфляционного давления способствует 
динамика обменного курса рубля наряду с заметным 
снижением инфляционных ожиданий населения и биз-
неса. Годовая инфляция в апреле достигла 17,8%, одна-
ко, по оценке на 20 мая, замедлилась до 17,5%, снижа-
ясь быстрее прогноза Банка России», — отметили в ЦБ. 

Недавно в России была зафиксирована недельная 
дефляция (это не характерно для мая, поскольку де-
фляция обычно фиксируется во второй поло-
вине лета из-за большого притока на прилав-
ки фруктов и овощей нового урожая). 
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Владимир Кулишов: Россия не 
имеет территориальных притязаний 
ни к одному из соседних государств.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Россия предлагает создать 
Большое Евразийское 
партнерство  

Гаранты 
для континента

Кира Латухина

Перед саммитом Евразийского экономического союза 
главы государств и правительств «пятерки» приняли 
участие в первом Евразийском экономическом фору-
ме, организованном в Киргизии. Россию собираются 
«выдавить», отрезать от технологий, но это невозмож-
но, заявил президент РФ Владимир Путин, выступая по 
видеосвязи.

«Развитие евразийской интеграции не связано с 
сегодняшней ситуацией и конъюнктурой», — подчерк-
нул российский лидер. Это связано с глобальными тен-
денциями: центр экономического развития перемеща-
ется в Азиатско-Тихоокеанский регион. Да, в развитых 
экономиках есть огромные технологические преиму-
щества, и Россия не собирается себя от этого отрезать, 
сказал Путин. «Нас хотят оттуда немножко выдавить, 
но в современном мире это просто нереалистично, не-
возможно, — заме-
тил он. — Если мы 
сами себя какой-то 
стеной не будем 
отделять, то никто 
такую страну, как 
Россия, отделить не 
сможет». А те, кто 
стремится к это-
му, наносят ущерб 
прежде всего сами 
себе, продолжил 
президент. «Какими 
бы устойчивыми ни были экономики тех стран, кото-
рые проводят такую недальновидную политику, сего-
дняшнее состояние мировой экономики показывает, 
что наша позиция правильная и обоснованная», — под-
черкнул он. В развитых странах за 40 лет не было такой 
инфляции, безработица растет, усиливаются глобаль-
ные кризисы, в том числе и в сфере продовольствия.

Санкциями и запретами сдержать и ослабить госу-
дарства не получится. «Все больше и больше стран хо-
тят и будут проводить независимую политику. И ни-
какой «мировой жандарм» приостановить этот есте-
ственный глобальный процесс не сможет, никаких сил 
не хватит», — заявил российский лидер. Да и на фоне 
своих внутренних проблем у Запада пропадет жела-
ние так делать и придет осознание абсолютной беспер-
спективности такой политики, считает он. При этом 
нарушение правил и норм в сфере международных фи-
нансов и торговли приведет только к проблемам для 
тех, кто это делает, уверен Путин. «Воровство чужих 
активов никогда до добра никого не доводило, преж-
де всего тех, кто занимается этим неблаговидным де-
лом», — предупредил он.

«Пренебрежение интересами других стран в обла-
сти политики и безопасности ведет к хаосу, экономи-
ческим потрясениям», — продолжил российский пре-
зидент. «В западных странах уверены, что из миро-
вой экономики, политики, культуры и спорта можно 
вычеркнуть любого неугодного, кто имеет свою точ-
ку зрения и готов ее защищать. Ничего подобного на 
самом деле не происходит, и добиться этого невозмож-
но», — убежден он. Все получается выстроить по-ново-
му — Россия становится сильнее, начинает концентри-
ровать ресурсы на прорывных направлениях, конста-
тировал Путин. «Не все удалось сделать за предыду-
щие годы в области импортозамещения, — заметил он, 
добавив, что в этом нет ничего страшного: — По ключе-
вым направлениям, которые обеспечивают наш суве-
ренитет, мы сделали самое необходимое».

«Импортозамещение — это не панацея от всех бед, и 
мы не собираемся заниматься исключительно импор-
тозамещением», — подчеркнул президент. «Мы собира-
емся просто развиваться. Но там, где мы вынуждены за-
ниматься этим импортозамещением, мы делаем это и 
будем делать дальше», — заверил он. Россия станет толь-
ко сильнее, особенно в области высоких технологий, 
уверен Путин. «Многие партнеры из Европы заявили, 
что уходят. Иногда посмотришь на них — и слава богу, мы 
займем их ниши... Ничего не изменится», — заявил он.

Президент предложил сформировать стратегию 
Большого Евразийского партнерства, которая будет 
отражать ключевые вызовы и определять перспектив-
ные цели и инструменты их достижения. Главная идея 
«Большой Евразии» — создание общего пространства 
равноправного сотрудничества для региональных ор-
ганизаций. «Большое Евразийское партнерство при-
звано изменить политическую и экономическую ар-
хитектуру, стать гарантом стабильности и процвета-
ния на всем континенте», — пояснил Путин. ««Большая 
Евразия» — это, без преувеличения, большой цивили-
зационный проект», — подчеркнул он. «Это будет такой 
центр, который очень многих заинтересует», — сказал 
президент. 

Санкциями 
и запретами 
сдержать и осла-
бить государства 
не получится

ДЕНЬГИ 
Списание 
долгов могут 
упростить  

ДОЛЖНИКУ 
ПРОСТИТСЯ
Владислав Куликов

Председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев сооб-
щил о предложении повысить 
размер суммы долга, при кото-
рой граждане смогут пройти 
внесудебную процедуру лично-
го банкротства. Заявление про-
звучало на пленарном заседа-
нии Совета судей РФ.

«Возрастает судебная на-
грузка по делам о банкрот-
стве, — сообщил Вячеслав Лебе-
дев. — В первом квартале этого 
года рассмотрено 54,7 тысячи 
дел этой категории — на 18,8 ты-
сячи дел, или на 52 процента, 
больше, чем в первом квартале 
прошлого года».

При этом количество по-
ступивших в суды заявлений о 
банкротстве за 3 месяца этого 
года превысило 74 тысячи, под-
черкнул глава Верховного суда.

«Поэтому арбитражными 
судами высказываются предло-
жения о совершенствовании 
процедур банкротства, в том 
числе об увеличении суммы 
задолженности, в пределах ко-
торой банкротство граждани-
на осуществляется во внесу-
дебном порядке, и о наделении 
арбитражных управляющих 
правом устанавливать требо-
вания кредиторов к должнику и 
рассматривать вопрос об их об-
основанности», — заявил Вяче-
слав Лебедев.

Напомним, согласно закону, 
если долг гражданина не пре-
вышает 500 тысяч рублей, но 
расплатиться нет никакой воз-
можности, человек может по-
дать заявление в МФЦ о личном 
банкротстве. Человеку назна-
чат арбитражного управляю-
щего, который поможет прой-
ти процедуру. В результате гра-
жданину могут списать долги. 

На процедуру банкротства от-
водится полгода. В течение это-
го времени гражданину запре-
щается брать займы, кредиты, 
выдавать поручительства и т.п.  
В ходе процедуры будет деталь-
но проверено, действительно 
ли у гражданина нет возможно-
сти погасить долги хотя бы ча-
стично.

Как рассказал адвокат Вя-
чеслав Голенев, уже третий год 
количество личных банкротств 
граждан растет. Виной тому в 
том числе низкая финансовая 
грамотность. Хотя и общая эко-
номическая ситуация, конечно, 
здесь играет свою роль.

«Анализ статистики пока-
зывает, что уровень неиспол-
нения обязательств по возвра-
ту долгов упал до уровня сотен 
тысяч рублей, — говорит адво-
кат. — Ситуация свидетельству-
ет о все таком же низком уров-
не финансовой грамотности. 
Человек не готов выстраивать 
долгосрочные планы и гори-
зонты планирования, живет во 
многом ситуативно, конкретно 
жизненными потребностями. 
Поэтому кредиты, «микрозай-
мы до зарплаты», «взять в долг 
у соседа или друга» — это мо-
дель поведения».

В связи с этим адвокат счи-
тает обоснованным предло-
жение об увеличении порога 
сумм для возбуждения дела о 
банкротстве гражданина либо 
организации, а также наделе-
ние арбитражных управляю-
щих правом самостоятельно 
устанавливать обоснованность 
требований кредиторов.

«Со своей стороны предло-
жил бы ввести порог сумм до 
одного миллиона рублей», — го-
ворит Вячеслав Голенев.

В целом, по его мнению, за-
кон о банкротстве представ-
ляется целесообразным к ре-
формированию. 

«Следует актуализировать 
дискуссию о реформе закона о 
банкротстве с введением рабо-
чей, эффективной процедуры 
реструктуризации для компа-
ний», — полагает адвокат Вяче-
слав Голенев.  

Если долг не пре-
вышает 500 тысяч 
рублей, а распла-
титься нет ника-
кой возможности, 
человек вправе 
подать заявление 
в МФЦ о личном 
банкротстве. Ему 
назначат арбит-
ражного управ-
ляющего

МИНОБОРОНЫ  
Иностранные суда могут 
покинуть порт Мариуполя

Пора поднять 
якоря

Юрий Гаврилов

Вчера начальник Национального центра управления 
обороной РФ Михаил Мизинцев подтвердил: выход из 
мариупольского порта свободен, иностранные суда 
могут свободно и безопасно отправляться в море.

Благодаря работе нашего ВМФ в акватории порта 
больше нет мин. Гаванью могут без опаски пользовать-
ся гражданские суда. Более того, с 8.00 25 мая россий-
ские военные круглосуточно держат открытым мор-
ской гуманитарный коридор в Азовском море. Его про-
тяженность — 115 миль, ширина — 2 мили. Мизинцев 
даже назвал координаты точки сбора — 46°55’ С, 37°29’ 
В и точки расформирования — 45°08’С, 36°31’ В.

Проблема в том, что, несмотря на созданные еще 
два дня назад условия для безопасного выхода из ак-
ватории Мариуполя шести ранее заблокированных 
Украиной иностранных сухогрузов, руководство 
стран компаний-судовладельцев для их выхода ниче-
го не сделало. Болгарская «Царевна», доминиканский 
«Азбург», либерийская «Смарта», панамский «Блю 
Стар», турецкий «Азов Конкорд» и ямайская «Леди 
Аугуста» по-прежнему стоят в порту на якорях.

Мизинцев призывал дипломатические представи-
тельства этих шести стран, а также Международную 
морскую организацию оказать влияние на владельцев 
судов для вывода их к местам постоянной приписки.  

ПАРТИИ «Единая Россия» обновит свою программу с учетом новых реалий

Поправить положения
Татьяна Замахина

П
артия «Единая Россия» 
должна пересмотреть 
свою программу, с ко-

торой победила на выборах, 
заявил председатель партии, 
зампред Совбеза РФ Дмитрий 
Медведев. На встрече с президи-
умом фракции «ЕР» в Госдуме 
он объяснил, что этот документ 
необходимо актуализировать в 
связи с нынешней форс-мажор-
ной ситуацией.

Медведев напомнил, что 
предвыборная программа — 
это не догма, а живой доку-
мент. «Нам сейчас нужно по-
смотреть, что в этом документе 
прошло проверку временем, а 
что стало менее актуальным, — 
заявил он. — Очевидно, обстоя-
тельства изменились, ситуация 
в этом смысле форс-мажорная. 
И целый ряд позиций нужно 
сообразовать с тем, что проис-
ходит».

Это не означает, что пар-
тия должна «откатывать обяза-
тельства, которые брала», осо-

бо подчеркнул лидер «едино-
россов». Их по-прежнему необ-
ходимо исполнять максимально 
тщательно и качественно.

По его оценке, «ЕР» добива-
ется на протяжении многих лет 
неплохих политических успе-
хов именно потому, что рабо-
тает над актуальной повесткой 
дня, говорит с людьми на одном 
языке, исполняет взятые обяза-
тельства.

Медведев обратился к депу-
татам с призывом принять уча-
стие в модернизации отдель-
ных положений программы. 
«Мы это говорили до того, что 
произошло в феврале, и это 
особенно актуально сейчас», — 
уточнил председатель «ЕР».

По его словам, необходимо 
принимать эффективные зако-

ны, направленные на стабили-
зацию экономики, на проти-
востояние внешним ограниче-
ниям, а также законодательно 
оформлять социальные меры. 
«Повестка дня выглядит очень 
бурно», — напомнил Медведев.

«Законодательный фунда-
мент для нашей фракции и пар-
ламента в целом остается веду-
щей задачей на ближайшее вре-
мя и на длительную перспекти-
ву», — подчеркнул глава партии.

Медведев также призвал де-
путатов активнее занимать-
ся партийной деятельностью — 
участвовать в форумах, заседа-
ниях комиссий, других меро-
приятиях «ЕР».

Участник встречи, предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин рассказал о работе «едино-

россов» в Госдуме. По его сло-
вам, с октября прошлого года, 
когда стартовал восьмой дум-
ский созыв, депутаты приня-
ли уже 314 законов. 49% из них 
были инициированы парламен-
тариями фракции «Единая Рос-
сия». А 44% принятых законов 
от общего числа депутатских 
инициатив — это тоже законо-
дательные инициативы «еди-
нороссов», но подготовленные 
совместно с коллегами из дру-
гих фракций. Второе место по 
принятым законам занимает 
фракция ЛДПР (5%), третье ме-
сто — «Справедливая Россия — 
За правду» (2%). Всего же в за-
конотворческом портфеле 1249 
законопроектов, есть над чем 
работать, заявил спикер.

Председатель ГД, кроме того, 
рассказал, что две трети законо-
творческих инициатив готовят 

к рассмотрению комитеты, воз-
главляемые представителями 
«ЕР». «И это накладывает осо-
бую ответственность в ситуа-
ции, когда мы противодейству-
ем вызовам, санкциям, когда 
идет специальная военная опе-
рация», — подчеркнул Володин. 
Кстати, доверие к Госдуме, со-
гласно соцопросам, приблизи-
лось к 60%, и рост рейтинга — 
это аванс от избирателей, счи-
тает спикер. Для повышения 
эффективности работы он на-
звал важным соблюдение дис-
циплины. «Нам избиратели 
деньги платят за то, чтобы мы 
работали, а не занимались соб-
ственной повесткой, — сказал 
Володин. — Хотелось бы, чтобы 
мы понимали запрос общества 
на ответственную работу, на то, 
чтобы принимались качествен-
ные законы». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Борисом Титовым 
расширение свободы бизнеса

Ответ на санкции

Кира Латухина 

В 
День российского 
предприниматель-
ства президент встре-
тился с бизнес-омбуд-
сменом в Кремле. Бо-
рис Титов представил 
ежегодный доклад. 
Ответом на давление 
на Россию извне ста-

нет расширение зоны свободы 
для граждан и бизнеса, заявил 
Владимир Путин.

«Отечественный бизнес 
проявляет свои наилучшие ка-
чества в этих непростых усло-
виях, достаточно быстро адап-
тируется. Знаю, как это непро-
сто находить новых партнеров, 
новые логистические цепочки, 
держать коллективы, держать 
уровень производства продук-
ции, уровень услуг, качества, — 
это требует больших усилий и 
таланта», — оценил Владимир 
Путин. «И силы воли», — доба-
вил собеседник. Президент со-
гласился и заметил, что у подав-

ляющего большинства отече-
ственных предпринимателей 
«наряду с чувством ответствен-
ности все это дает очень пози-
тивный результат».

В этом году институт Упол-
номоченного по защите прав 
предпринимателей празднует 
юбилей: в 2012 году был под-
писан указ о его создании. Сего-
дня работа идет во всех регио-
нах. Особенность доклада этого 
года — оценка изменения дело-
вого климата за 10 лет. По сло-
вам Бориса Титова, многое из-
менилось в лучшую сторону. 
Количество проверок стало в 

три раза меньше, а штрафов — 
в шесть раз. «Регуляторная ги-
льотина» отрезала 33 процента 
ненужных требований к бизне-
су. «Немного начало улучшать-
ся отношение бизнеса и к судеб-
ной системе, и к правоохрани-
тельным органам», — констати-
ровал докладчик.

Из тех проблем, которые пока 
не удалось решить, на первом 
месте уголовное преследование 
бизнеса. Даже в пандемийный 
2020 год уголовных дел стало 
больше почти на 25 процентов 
по всем экономическим статьям 
и по статье «мошенничество», а 

в 2021 году количество передан-
ных в суд дел возросло еще на 7,7 
процента, сообщил Титов.

При этом он признал, что 
многое в этой сфере уже делает-
ся: «Например, прокуратура в 
этом смысле очень нам помога-
ет: мы прорабатываем каждый 
отдельный случай». Кроме того, 
Генпрокурор запретил проку-
ратуре вмешиваться в хозяй-
ственную деятельность бизнеса 
— под личную ответственность. 
«Но по уголовным делам нам 
надо, конечно, еще двигаться 
вперед», — считает бизнес-ом-
будсмен. Количество содержа-
щихся под стражей в следствен-
ных изоляторах одно время на-
чало падать, но сейчас опять 
растет, отметил он.

«Задача государства — раз-
бюрокрачивать всю эту дея-
тельность, помогать, не мешать 
и, оставляя, безусловно, за со-
бой право контроля, особенно 
по направлениям, связанным с 
жизнедеятельностью, со здоро-
вьем граждан, все-таки умень-

шать вот эту нагрузку», — заме-
тил Путин.

«Проверок стало меньше, но 
ущерб, который наносится сего-
дня жизни страны, практически 
не изменился, то есть не стало 
хуже. Люди по-прежнему защи-
щены в своих правах», — заявил 
Титов. «А должно быть лучше. В 
современных условиях, наобо-
рот, ответ на все, что происхо-
дит вовне, ответ на внешнее дав-
ление — это расширение зоны 
свободы», — заявил президент. 
Только свобода бизнеса может 
сохранить и приумножить эко-
номику, поддержал собеседник.

Путин пообещал, что власти 
будут двигаться по этому пути 
аккуратно, чтобы не наносить 
ущерба обществу и гражданам. 
А затем предложил обсудить 
частные вопросы, связанные с 
конкретными делами. Об этом 
речь шла уже в закрытом ре-
жиме. 

Владимир Путин: Отечественный 
бизнес проявляет свои наилучшие 
качества в непростых условиях.

А К Ц Е Н Т

Задача государства — разбюрокрачивать 
эту деятельность, помогать, не мешать, 
но оставить, безусловно, за собой право 
контроля

Вячеслав Володин в ходе разговора с Дмитрием Медведевым рассказал о работе «единороссов» в Госдуме.
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А К Ц Е Н Т

Партия не собирается отказываться 
от обязательств, которые брала

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дмитрий Медведев: Возврата к плановой экономике 
не будет
К Госплану никто возвращаться не собирается, заявил Дмитрий Медве-

дев на форуме «Единой России» «Предпринимательство в новой эконо-

мической реальности». «Нам нельзя разрушить ткань общероссийского 

рынка и принципы работы на рынке. Мы второй Госплан не создаем, у 

нас не плановая экономика», — подчеркнул зампред Совбеза РФ.

Вместе с тем он не исключил, что рыночные законы могут сохраниться 

«с известными изменениями, поскольку они несовершенны, как и все в 

этом мире». Но нельзя впадать и в другую крайность, ведь «тогда у нас 

наступит военный коммунизм». «А нам он не нужен. Мы это прекрасно 

понимаем. Мы современная страна, и что бы там про нас ни говорили, 

мы хотим развиваться по нормальным законам», — сказал Медведев.

Зампред Совбеза также призвал «не стесняться» в ответе на антирос-

сийские санкции. «Нам понятно, что и эти санкции, которые введены 

против нашей страны, будут одним из системных способов борьбы за 

мировое лидерство и борьбы против развития нашего государства, 

причем это будет продолжаться очень и очень долго», — подчеркнул 

Медведев. По его словам, каждый новый пакет ограничительных мер — 

это попытка в максимальной степени ослабить нашу страну. «Нечего 

стесняться. Абсолютно. Если с нами себя так ведут, то мы должны тоже 

это учитывать», — заявил зампред Совбеза.

В качестве примера он привел решение по «параллельному импорту», 

назвав его непростым. Однако, «выбирая между интересами наших гра-

ждан и нашего бизнеса, с одной стороны, и интересами крупных компа-

ний и брендов, понятно, в чью пользу было принято это решение», ука-

зал он. Российские власти и дальше будут продолжать такую политику, 

подчеркнул Медведев.

Чтобы ответ был эффективным, необходимо избавиться от «бюрократи-

ческих пятен» и административного гнета, который в нынешних услови-

ях председатель «ЕР» назвал особенно губительным. Важное на этом 

фоне «импортозамещение», конечно, нужно продолжать, считает он.
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ДИСКУССИЯ 
Алексей Пушков: 
Информационного 
диалога с Западом 
больше нет

От точки зрения 
до точки

Виктория Ильина

Западная политическая система становится менее 
гибкой и восприимчивой, считает глава Комиссии 
Совета Федерации по информационной политике и 
взаимодействию со СМИ Алексей Пушков. Роль ин-
формации в большом противостоянии с Западом об-
судили в четверг на «круглом столе», который провел 
сенатор.

По мнению Пушкова, представление о России как о 
самостоятельном центре силы вступает в острый кон-
фликт с западной доктриной доминирования в миро-
вых делах. «Эти две системы взглядов практически 
несовместимы. В такой же степени для России непри-
емлема доктрина конца истории, на которой обосно-
вывается торжество западной либеральной модели, 
окончательное и 
на веки вечные, и 
западной модели 
мироустройства», — 
сказал он, открывая 
дискуссию.

Сенатор обратил 
внимание на то, что 
за последние деся-
тилетия Запад ушел 
в деплюрализацию, 
когда есть факти-
чески одна офици-
альная доктрина, 
которой надо под-
чиняться. А чтобы ее обеспечивать, применяются та-
кие инструменты, как культура отмены, цензура, бло-
кировка неугодных ресурсов, запрет на деятельность 
журналистов.

«На Западе происходит, выражаясь политологиче-
ским термином, идеологическая петрификация, идео-
логическое окаменение системы, она все больше за-
мыкается на саму себя и требует полного подчинения. 
Она все менее гибкая, все менее восприимчивая», — 
констатировал политик.

Необходимо комплексно работать по информаци-
онно-цифровому суверенитету России, заявила офи-
циальный представитель МИД Мария Захарова. «На 
сегодняшний момент розетка, в которую воткнут 
«цифровой штепсель», находится очень далеко за пре-
делами нашей родины, и мы ее не контролируем», — 
признала дипломат.

По ее словам, необходимо заранее просчитать все 
возможные последствия и достичь цифрового сувере-
нитета, чтобы не получилось так, «что какие-то поли-
тические силы растащат по своим квартирам каждый 
сегмент этого глобального вопроса, выведя его из-под 
контроля государства».

«Государство должно контролировать эту сферу 
полностью. Безусловно, не с точки зрения рестрикций 
или какого-то тоталитарного контроля, а с точки зре-
ния реализации национальных интересов», — убежде-
на Мария Захарова. Она полагает, что корректировка 
во все доктринальные документы, программы и планы 
на этом направлении должна вноситься моментально, 
поскольку «мы имеем дело с оппонентом, который в 
этом очень хорошо разбирается».

Интернет и цифровой суверенитет — действительно 
те области, в которых нужно быть готовыми к возмож-
ному негативному сценарию, отреагировал на слова 
Захаровой Пушков. Сенатор указал на то, что на Запа-
де взвешивают возможные плюсы и минусы такого ре-
шения. Ведь отключение от интернета вынудит Россию 
стать информационно самодостаточной и снизит сте-
пень информационного влияния на нее.

В том, что России необходимо искать инструмен-
ты работы с большей частью мира, а не концентриро-
вать свое внимание на Западе, уверен глава Совета при 
президенте РФ по правам человека Валерий Фадеев. 
Он отметил, что для сотрудничества с большей частью 
мира у России есть 
моральное преиму-
щество: у нашей 
страны не было ко-
лоний, а также на-
ционалистической 
идеологии.

«Национализм — 
самая вредная идео-
логия, которая есть, 
о чем президент 
Владимир Путин не 
устает повторять. 
А у нас не было на-
ционализма, и мир 
про это прекрас-
но помнит. И семь 
восьмых населения мира — это как раз наша аудито-
рия, наша целевая аудитория, надо искать и создавать 
инструменты для работы с ними», — сказал Фадеев.

Нейтрализовать западные интернет-платформы, 
оставляя их работать на территории России, не полу-
чится, и дело не в бизнесе: чем успешнее будут дей-
ствия России в рамках спецоперации на Украине, тем 
сильнее будет их пропаганда, заявил член Совета при 
президенте РФ по правам человека Игорь Ашманов. Он 
привел в пример Нассима Талеба, который придумал 
теорию «черного лебедя» о труднопрогнозируемых 
и редких событиях, имеющих значительные послед-
ствия. «Такие люди, как он, и он в частности, они пря-
мо говорят: «Мы не можем оставить Россию в ее суще-
ствующем состоянии. Она должна распасться». То есть 
они высказываются прямо и понятно, что контроли-
руемые ими платформы будут на это работать», — по-
яснил эксперт. По его прогнозу, пропаганда, которая 
распространяется западными платформами, только 
усилится.

«Победой будет, если мы сохраним, во-первых, 
свою внутреннюю убежденность в правильности того, 
что делаем, и, во-вторых, сможем проецировать во 
внешний мир внятную картину происходящего с на-
шей точки зрения… 80% человечества ждут информа-
ции от нас», — сказал Алексей Пушков журналистам, 
подводя итоги «круглого стола».  

СОБЫТИЕ В Москве стартовал суперфинал конкурса управленцев «Лидеры России»

Движущая сила
Олеся Колесникова

В 
России сейчас колоссаль-
ный запрос на людей, ко-
торые готовы брать на 

себя ответственность и прини-
мать сложные управленческие 
решения. И для тех, кто выбрал 
для себя путь такого лидера — 
это время перемен и возможно-
стей. Об этом заявил первый за-
меститель руководителя адми-
нистрации президента Сергей 
Кириенко на открытии супер-
финала четвертого сезона кон-
курса управленцев «Лидеры 
России» платформы «Россия — 
страна возможностей». 

Вчера в Москве в Гостином 
Дворе собрались триста супер-
финалистов проекта из 56 регио-
нов России и шести зарубежных 
стран. В течение четырех дней 
они будут бороться за победу. 
Имена 100 победителей объявят 
в воскресенье, 29 мая. 

«Сегодня вы лучшие из луч-
ших в самых разных треках и 
направлениях. Перед вами уни-
кальные возможности, на вас 
особая ответственность», — от-
метил Кириенко. Он напомнил, 
что кадровый конкурс «Лиде-
ры России» — президентский 
проект, который последователь-
но выстраивает систему отбора 
наиболее талантливых управ-
ленцев для самых разных от-
раслей страны. «Квалифициро-
ванное управление и лидерство 
людей — одни из ключевых усло-
вий обеспечения задач прорыв-
ного развития России, которые 
поставил президент», — сказал 
представитель Кремля. 

Кириенко напомнил, что го-
сударственная служба проис-
ходит от слова «служение»: это 
значит служение своей стра-
не, своему народу. Это особен-
но актуально в сегодняшнее 

непростое время, когда против 
России идет комбинированная 
война, отметил он. «Мы пре-
красно понимаем, что проти-
востоит Вооруженным силам 
России не украинская армия, а 
объединенные силы НАТО», — 
сказал он. По словам Кириенко, 
против России идет экономиче-
ская война с беспрецедентным 
набором санкций, развернуты 
информационные и психологи-
ческие войны. 

«Цель всего этого — попро-
бовать заставить нас сдаться, 
остановиться, прекратить за-
щищать национальные интере-
сы нашей страны», — подчерк-
нул Кириенко. Он отметил, что 
решением президента 24 февра-
ля Россия не начинала военные 
действия, а завершает войну, 
которая длилась 8 лет на Дон-
бассе. По словам Кириенко, в 
ней погибли 15 тысяч человек, 
включая детей, стариков. «Это 

невозможно было дальше тер-
петь. Решение нашего прези-
дента заключалось в том, что 
эту войну надо прекратить, по-
тому что люди, которые живут 
на Донбассе, единственное, что 
они отстаивали, они отстаивали 
свое право быть русскими, что-
бы их дети учились в школе на 
русском языке, чтобы они чита-
ли книги и смотрели спектакли 
Чехова или слушали Чайковско-
го», — пояснил он. 

И это сложное время созда-
ет для управленцев свои вызо-
вы. «Уверен абсолютно, что по 
отношению к людям, которые 
выбрали для себя путь лидера 
и путь управленца — это вре-
мя перемен и время возмож-

ностей. Запрос на людей, кото-
рые готовы брать на себя ответ-
ственность — колоссальный. Это 
время для тех, кто делает выбор 
быть со своей страной», — ска-
зал Кириенко. Он отметил, что 
некоторые представители эли-
ты решили уехать из своей стра-
ны, и это их осознанный выбор. 
«Да, для кого-то выясняется, 
что сохранение комфорта, дача 
где-нибудь в европейских стра-
нах, счет в западном банке важ-
нее, чем интересы страны», — 
сказал первый замруководите-
ля администрации президента. 

По его словам, принадлеж-
ность к элите не вопрос из-
вестности, главное — брать на 
себя ответственность. «Я уве-
рен, что вы для себя такой вы-
бор сделали так же, как его сде-
лал наш президент, принимая 
решение 24 февраля. Мы с вами 
видим, что, несмотря на всю ин-
формационную войну и психо-
логическое давление на нашу 
страну, люди в России ответи-
ли высочайшей консолидаци-
ей, объединением вокруг пре-
зидента, вокруг задачи отстаи-
вания независимости и сувере-
нитета нашей страны», — сказал 
Кириенко, обращаясь к участ-
никам суперфинала. «Мы долж-
ны быть самостоятельными и 
суверенными не только с воен-
ной точки зрения, но и с точки 
зрения науки, качества управ-
ления», — подчеркнул он.

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин призвал конкурсантов не 
ждать благоприятного време-
ни для движения вперед. «За по-
следние годы ни одной команде 
лидеров не приходилось сталки-
ваться с такими вызовами, с ко-
торыми вы столкнетесь, поэтому 
вы должны быть не просто лиде-
рами, вы должны быть суперли-
дерами для того, чтобы преодо-

леть трудности. Россия — страна 
возможностей. Каждый кризис — 
это не только проблемы, но и воз-
можности. Если исходить из этой 
формулы, то Россия — не только 
страна возможностей, но и стра-
на кризисов, проблем, войн, ре-
волюций, и потом — страна воз-
можностей, и, страна, в конеч-
ном счете, победы», — сказал Со-
бянин. По его словам, стоит на-
чинать работать, ставить мегаза-
дачи в самый тяжелый период и 
двигаться вперед. 

Гендиректор АНО «Россия — 
страна возможностей» Алексей 
Комиссаров напомнил, что за 
четыре сезона оргкомитет кон-
курса получил более 840 тысяч 
заявок, что сравнимо с населе-
нием большого города. «Будьте 
смелыми и позитивными — это 
то, что поможет вам вне зави-
симости от результатов вый-
ти из конкурса победителями», 
— обратился он к участникам 
суперфинала. 

Уже во время проведения кон-
курса ряд финалистов получили 
новые назначения. Так, побе-
дитель трека «Государственное 
управление» в Дальневосточном 
федеральном округе Азат Ислаев 
назначен на должность вице-гу-
бернатора Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры. А в 
мае 2022 года Роман Бусаргин, 
финалист конкурса «Лидеры 
России», назначен врио губерна-
тора Саратовской области. Всего 
же из числа победителей трех 
первых сезонов конкурса 350 
человек уже получили назначе-
ния, а также новые возможности 
для самореализации, рассказал 
Кириенко. Участники конкурса 
готовы работать и в органах ис-
полнительной власти Донбасса, 
заявил журналистам секретарь 
генсовета «Единой России» Ан-
дрей Турчак.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин назвал принципы поддержки бизнеса 

Без придирок 
и бюрократии
Владимир Кузьмин, 
Орехово-Зуево

В 
день предпринимате-
ля, который отмечал-
ся вчера, премьер-ми-
нистр Михаил Мишу-
стин собрал заседание 
Правительственной 
комиссию по вопро-
сам развития малого 
и среднего предпри-

нимательства, чтобы обсудить 
реализацию уже действующих 
мер поддержки и какие еще ме-
ханизмы можно задействовать 
для содействия этому сектору.

Чтобы посмотреть, как пред-
приятия малого и среднего биз-
неса работают в нынешней ситу-
ации, глава кабмина отправился 
в подмосковное Орехово-Зуево, 
на завод «Тонар». Здесь произ-
водится более 150 наименова-
ний продукции. Это единствен-
ный в стране завод, производя-
щий внедорожные самосвалы, 
тягачи, шарнирно-сочлененные 
самосвалы. Премьера сопрово-
ждал губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев и некоторые 
члены кабмина. «Это наглядный 
пример, как из маленького пред-
приятия можно вырасти до сред-
него, а потом и до крупного биз-
неса. Нам важно масштабиро-
вать такой пример, чтобы таких 
«Тонаров» становилось больше 
в России», — сказал Мишустин, 
ознакомившись с заводом. 

«В ходе беспрецедентного по 
масштабу витка внешних санк-
ций и ограничений нами был 
принят целый ряд мер для по-
мощи столь важному сегменту 
экономики», — напомнил глава 
кабмина уже на заседании прав-
комиссии. Хорошим подспо-
рьем станет последнее решение 
Банка России о снижении клю-
чевой ставки до 11 процентов, 
что, по словам премьера, также 
позволит системно поддержать 
все те меры, принятые в том чис-
ле правительством для расшире-
ния доступности займов. «Нам 
необходимо сформировать ком-
фортную среду для бизнеса — без 
придирок, без бюрократизма, — 
и это не какие-то красивые сло-
ва. Этот тот принцип работы, к 
которому я призываю предста-
вителей органов власти всех 
уровней», — заявил Мишустин 
главную задачу.

В правительстве предпри-
нимаемые общие усилия счи-
тают успешными, оценивая их 
по тому факту, что даже в теку-
щей непростой экономической 
ситуации МСП продолжает раз-
виваться. В апреле этого года, 
указал премьер, количество 
субъектов малого и среднего 

предпринимательства превы-
сило допандемийные значения 
и составило более шести мил-
лионов. Занятость превысила 
максимальные значения с 2015 
года, сообщил министр эконо-
мического развития Максим 
Решетников. Рост при этом был 

обеспечен за счет увеличения 
самозанятых и индивидуальных 
предпринимателей.

Кабинет министров гото-
вил сразу несколько пакетов 
мер поддержки бизнеса. Во всех 
можно выделить три ключевых 
направления: инициативы в фи-

нансовой и налоговой сферах, 
снижение административной 
нагрузки, повышение доступ-
ности существующих мер под-
держки. В части финансов пра-
вительство совместно с Банком 
России старается за счет льгот-
ных программ кредитования 
обеспечить предприятия обо-
ротными средствами. Общий 
объем кредитования прибли-
жается к одному триллиону 
рублей, сказал Михаил Мишу-
стин. Микрофинансовые орга-
низации, ориентирующиеся на 
МСП и индивидуальных пред-
принимателей, с начала года 
предоставили займов почти на 
16 миллиардов рублей. Допол-
нительные льготные програм-

мы кредитования разработаны 
в регионах.

Изменения, внесенные в про-
грамму «ФОТ 3.0», позволяют 
заемщикам обратиться в банк 
за полугодовой отсрочкой пога-
шения задолженности. «О таком 
намерении проинформировали 
уже почти две тысячи предпри-
нимателей», — сообщил предсе-
датель правительства. Из мно-
гих налоговых мер масштабной 
стало продление сроков упла-
ты страховых взносов для пред-
приятий, поставляющих това-
ры и услуги на внутренний ры-
нок. «Бизнес, в том числе инди-

видуальные предприниматели, 
сможет сэкономить более 1,6 
триллиона рублей», — заявил 
премьер. Из 3,7 миллиона нало-
гоплательщиков, которые смо-
гут воспользоваться этим пра-
вом, 3,5 миллиона — это компа-
нии малого и среднего бизнеса, 
обратил внимание глава мин-
экономразвития.

Снижение регуляторной и 
надзорной нагрузки затронуло 
практически все отрасли эко-
номики, подчеркнул Михаил 
Мишустин. В марте был объяв-
лен мораторий на плановые и 
неплановые проверки до кон-
ца года. А на днях в Госдуму по-
ступил второй пакет поправок 
в Кодекс об административных 
правонарушениях. Они смяг-
чают ответственность за нару-
шение установленных требова-
ний не только для МСП и инди-
видуальных предпринимателей, 
но и для всего бизнеса. «Вместо 
штрафа предлагаем выносить 
предупреждение, если просту-
пок совершен впервые, и будет 
введен запрет на возбуждение 
дел об административной ответ-
ственности, если не было прове-
дено контрольное мероприятие 
и по результатам не оформлен 
соответствующий акт», — сооб-
щил глава правительства бизне-
сменам.

Вице-премьер, глава аппа-
рата правительства Дмитрий 
Григоренко, сославшись на са-
мые скромные оценки самих 
представителей бизнеса, заявил, 
что только за счет упрощения ре-
гуляторных требований бизнес 
ежегодно экономит минимум 
200 миллиардов рублей. Смо-
жет МСП дальше экономить, ра-
ботая через систему быстрых 
платежей. О ее быстром разви-
тии красноречиво говорит чис-
ло пользователей. В июле про-
шлого года это были 81 тысяча 
предпринимателей, сейчас — уже 
280 тысяч, привел данные Миха-
ил Мишустин. При этом в про-
шлом году 60 тысяч бизнесменов 
воспользовались возможностью 
компенсации комиссий за опе-
рации через СБП. Им вернулось 
196 миллионов рублей. Про-
грамма должна была завершить-
ся 1 июля. Бизнесмены, участво-
вавшие во встрече, попросили 
продлить ее еще раз. «Продлим, 
продлим до конца года», — пообе-
щал премьер-министр. Он по-
просил министерство экономи-
ческого развития подготовить 
необходимое постановление 
правительства.  

Михаил Мишустин ознакомился 
с производством на заводе «Тонар» 
в Орехово-Зуеве. 

Сергей Кириенко: 
Это время для тех, кто делает выбор 
быть со своей страной.

А К Ц Е Н Т

Количество субъектов малого и среднего 
предпринимательства превысило 
допандемийные значения и составило 
более шести миллионов

А К Ц Е Н Т

Сложный период создает для управлен-
цев свои вызовы, но это время перемен 
и возможностей

На Западе проис-
ходит идеологиче-
ское окаменение 
системы, она все 
больше замыкает-
ся на саму себя

России надо 
 работать 
с большей частью 
мира, а не концен-
трировать свое 
внимание 
на Западе

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в апреле 2022 года на освеще-
ние деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и 
региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в апреле 2022 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ТОРГОВЛЯ Может 
ли маркетплейс брать 
плату за возврат товаров 

Укрощение 
выкупа

Ольга Игнатова

Штрафовать за возврат неподошедших или некаче-
ственных товаров маркетплейсы покупателей не мо-
гут, но вот право на компенсацию своих расходов име-
ют. Об этом «Российской газете» сообщили в Роспо-
требнадзоре и Союзе потребителей РФ. 

К моменту получения заказа некоторые покупатели 
передумывают его забирать, а другие, примерив 20 за-
казанных платьев или курток, остаются разочарован-
ными. И по аналогии с магазином, где можно хоть весь 
ассортимент примерить и ничего не купить, отказыва-
ются от интернет-заказов. 

Но в магазин человек приходит сам. А в случае с мар-
кетплейсами товар для покупателя специально достав-
ляется в удобную для него точку. Это и амортизация ав-
томобилей, и расходы на бензин. Недавно целый скан-
дал разгорелся вокруг введения якобы массовых штра-
фов в Wildberries. В самой компании сразу опровергли 
введение поголовных штрафов за отказ от товаров, но 
подчеркнули: «Мы применяем оплату услуги обратной 
доставки товаров только для клиентов с высокой долей 
возвратов и/или невысокой суммой выкупа. Данный 
тариф затрагивает лишь около 10% клиентов». 

«С юридической точки зрения это не штраф. Есть 
статья 26.1 Закона «О защите прав потребителей», ко-
торая позволяет вычесть из возвращаемой стоимости 
товара расходы продавца на его доставку от потреби-
теля. В Wildberries эту услугу в среднем оценили в 100 
рублей», — пояснил глава Союза потребителей РФ Петр 
Шелищ. А в Роспотребнадзоре подчеркивают: «Если 
потребитель не согласен с размером расходов, он впра-
ве подать претензию в адрес продавца, на которую тот 
обязан ответить. А в дальнейшем, если не согласен с от-
ветом, имеет право обратиться в суд». По мнению экс-
пертов Роспотребнадзора, любые расходы на доставку 
возвращенного товара должны быть обоснованными, 
иметь подтверждение и быть связаны именно с возвра-
том конкретного товара, а не носить характер штрафа, 
установленного в виде единой платы за возврат любо-
го товара.  

АПК Почему цены на мясо 
в России падают, а в мире 
рекордно растут

Свинское 
поведение

Татьяна Карабут

На мировом рынке стоимость мяса рекордно растет на 
фоне санкций в отношении России. У нас тем временем 
цены на свинину и курицу даже снижаются. Дорожает 
только говядина. 

«Производство мяса в мире никогда еще не было 
таким дорогостоящим», — пишет Bloomberg. Главная 
причина — рост стоимости кормов и в частности зерно-
вых. В 2022 году в Чикаго цены на фьючерсы кормовой 
кукурузы выросли на 31%, в Великобритании цены на 
фуражную пшеницу подскочили на 50%. Кроме того, 
птичий грипп подкосил поголовье кур и индейки во 
Франции, Польше и в США. Потери производителей 
придется закладывать в конечную стоимость, призна-
ют в Продовольственной и сельскохозяйственной ор-
ганизации ООН (ФАО). С начала года цены на мясо на 
мировом рынке уже выросли на 10%. Из-за санкций 
в отношении России в США и ЕС повысились цены на 
топливо, логистику, продовольствие. 

По данным Росстата, с 14 по 20 мая цены на свинину 
и мясо кур снизились на 0,3%. С начала года стоимость 
мяса кур выросла всего на 3,6%, свинины — 2,5%. При-
том что индекс потребительских цен с начала года со-
ставил 11,82%. Больше этого подорожала только говя-
дина — на 13,5%. Производители птицы и свинины жа-
луются на крайне низкую рентабельность. 

С одной стороны, у нас быстро растет производство 
мяса птицы и свинины. Например, птицы за четыре 
месяца 2022 года произвели на 8% больше по сравне-
нию с тем же периодом прошлого года. Такая динамика 
опережает невысокий спрос, поясняет руководитель 
исполкома Национальной мясной ассоциации Сергей 
Юшин. Покупательная способность низкая, а из-за 
холодов люди меньше жарят шашлыки на природе. С 
другой стороны за счет экспортных пошлин на зерно 
на внутреннем рынке оно дешевле. Кроме того, экс-
портировать свинину сейчас сложно: в Китае активно 
восстанавливается свое поголовье, высока конкурен-
ция. Недовывезенный объем давит на цены. Также сей-
час разрешен беспошлинный ввоз в Россию 100 тыс. 
тонн свинины, хотя пока поставили всего 12 тыс. тонн. 

Однако, по оценке Юшина, цены могут скоро скор-
ректироваться вверх, так как спрос подстегнут индек-
сации пенсий, детских пособий и т.п. Кроме того, из-за 
низкой рентабельности с рынка могут уйти малоэф-
фективные предприятия, что сократит предложение 
на рынке и приведет к росту цен, говорит эксперт.   

ТОПЛИВО Бензин сильно дешевеет в опте, но его розничная 
цена почти не меняется

Горючий прием
Сергей Тихонов 

О
птовые цены на бен-
зин Аи-92 упали до 
36,8 тысячи рублей 
за тонну, ниже зна-
чений 2018 года, а 
на марку Аи-95 — до 
41 тысячи рублей за 
тонну, что соответ-
ствует уровню пер-

вой волны пандемии корона-
вируса — апрелю 2020 года. Роз-
ничные цены вслед за биржевы-
ми котировками не последова-
ли. Для сравнения, в 2018 году 
литр Аи-92 на АЗС стоил 39,43 
рубля, а Аи-95 в 2020 году — 46,2 
рубля. Сейчас их средняя цена 
на заправках — 47,3 и 51,3 соот-
ветственно. 

Падение оптовых цен — это 
совсем не тренд мая, нача-
лось оно с конца февраля. С 
того периода биржевые коти-
ровки упали почти на 30%, не-
смотря на стабильно высокую 
стоимость нефти, а рознич-
ные цены снизились только на 
0,6%. Причем, по мнению экс-
пертов, ожидать какого-то зна-
чительного удешевления бен-
зина на АЗС в дальнейшем не 
следует.

Причина такой разной ди-
намики оптовых и розничных 
цен — в структуре российско-
го экспорта, а также особенно-
стях налогообложения и цено-
образования на рынке топлива 
в России. Но основной фактор, 
удерживающий цены на АЗС, в 
том, что их рост ограничен го-
сударством уровнем инфляции. 
А, например, почти весь прош-
лый год оптовые цены росли, 
значительно опережая этот 
уровень (более 20%, а инфля-
ция — 8,4%). Поэтому заправ-
ки работали на грани или ниже 
уровня рентабельности. В этом 
году ситуация выправилась, но 
на АЗС не спешат сильно сни-
жать цены, понимая, что в слу-
чае роста биржевых котиро-
вок повысить они смогут сто-
имость бензина и дизеля опять 
только на уровень инфляции, 
который может отстать от подо-
рожания в опте.

Предпосылок для ощутимо-
го снижения розничных цен на 
автобензин сейчас нет, счита-
ет старший аналитик ИГ «Пет-
ромаркет» Мария Арье. По ее 
словам, операторы АЗС, кото-
рые почти весь 2021 год тор-
говали топливом себе в убы-
ток, не стремятся снижать роз-
ничные цены вслед за оптовы-
ми, компенсируя понесенный 
ущерб и опасаясь повторения 
прошлогодней ситуации.

Ситуация, конечно, не са-
мая приятная для владельцев 
авто и малого бизнеса, но, учи-
тывая сравнительно слабый 

рост розничных цен на топли-
во в нашей стране с 2019 года, 
не критичная для спроса и не 
ограничивающая потребление. 
В Европе и США цены на АЗС 
только с мая прошлого года вы-
росли на 30—50%, побив много-
летние или исторические ре-
корды.

Впрочем, если цены на бир-
же продолжат снижаться теми 
же темпами, как с марта этого 
года, то они вполне могут по-
тянуть за собой розницу. Дру-
гое дело, что едва ли динами-
ка сохранится. Оптовые цены 
в России ориентируются на 
экспортные нетбэки (экспорт-
ную цену топлива с вычетом 
пошлин и транспортных рас-
ходов), которые с февраля на-
ходятся приблизительно на од-
ном уровне (небольшой скачок 
вверх был только в марте из-за 
подорожания нефти выше 120 

долларов за баррель). Постав-
ки за границу нефтепродук-
тов с начала года снизились, 
что и послужило одной из при-
чин снижения биржевых коти-
ровок.

Падение оптовых цен связа-
но с естественной приостанов-
кой открытости нашего рынка, 
считает заместитель гендирек-
тора Института национальной 
энергетики Александр Фролов. 
Не в последнюю очередь рост 
котировок в прошлые годы был 
связан с ростом цен на внеш-
них площадках. Это происходи-
ло благодаря мерам по расши-
рению открытости российской 
экономики, которые предпри-
нимались финансово-эконо-
мическим блоком правитель-
ства. Теперь внешнее влияние 
по естественным причинам 
сведено к минимуму, отмечает 
эксперт.

Но сказанное больше спра-
ведливо для дизельного топлива 
— его на экспорт уходило около 
50% от объемов производства. 
А оно, в отличие от бензина, 
продолжает ориентироваться 
на экспортные нетбэки, поде-
шевев в опте с конца февраля 
совсем незначительно — всего 
на 4%. Бензина же за границу 
отправлялось не более 10% от 
производимого в стране.

В России с 2019 года работа-
ет демпфирующий механизм, 
компенсирующий из бюджета 
68% по бензину и 65% по ди-
зелю недополученных доходов 
нефтеперерабатывающих заво-
дов (НПЗ) при отказе от экспор-
та и поставках на внутренний 
рынок. Но он возвращает толь-
ко часть доходов. В начале года 
компенсацию по демпферу пла-
нировали увеличить до 83%, но 
решение по этому вопросу пока 
отложили. 

При этом сложившаяся ситу-
ация с растущей разницей меж-
ду внутренними оптовыми це-
нами и экспортными нетбэками 
приводит к увеличению выплат 
из бюджета по демпферу. В ян-
варе они составили 85 млрд ру-
блей, в феврале — 113,8 млрд ру-
блей, в марте — 152,8 млрд ру-
блей, а в апреле — 450,3 млрд 
рублей. Всего за четыре меся-

ца было выплачено 801,9 млрд 
рублей. Для сравнения, почти 
столько же в бюджет принесла 
экспортная пошлина за постав-
ки газа  за четыре первых меся-
ца 2022 года.

Кроме того, в себестоимости 
производства бензина и дизеля 
в нашей стране около 70% за-
нимают налоги, часть которых 
привязана к мировым котиров-
кам нефти. Поэтому полностью 
избавиться от влияния мировой 
конъюнктуры на российском 
рынке пока не получается.

С точки зрения эксперта 
Института развития техноло-
гий ТЭК Кирилла Родионова, на 
ценах на бензин сейчас сказы-
вается сжатие спроса в сегмен-
те новых легковых авто. По дан-
ным Ассоциации европейско-
го бизнеса (АЕБ), продажи но-
вых легковых авто в марте 2022 
года снизились на 62,9% в годо-
вом выражении (до 55,1 тыся-
чи автомобилей), а в апреле — на 
78,5% (до 32,7 тысячи единиц). 
При этом фактический выпуск 
топлива на российских НПЗ еще 
не подстроился под изменение 
спроса. Производство в мар-
те снизилось на 0,7% в сравне-
нии с мартом 2021 года. Поэто-
му стабилизация цен на рынке 
произойдет в тот момент, когда 
производство бензина адапти-
руется под сокращение конеч-
ного спроса, уточняет Родионов.

Схожее мнение высказа-
ла Арье. Причиной снижения 
цен производителей, по всей 
видимости, служит некоторое 
ослабление спроса на мотор-
ные топлива в рознице, которое 
транслируется на оптовый ры-
нок, считает она. Розничная ре-
ализация топлива независимы-
ми сетями АЗС в мае ниже, чем 
была год назад в это время, на 
5—10% (в зависимости от регио-
на и сети АЗС). А это сказыва-
ется на аппетите к закупкам в 
опте со стороны независимых 
операторов мелкооптового и 
розничного рынка. 

Но сейчас на рынке бензи-
на восстанавливается баланси-
рующее влияние экспорта, от-
мечает Арье. По оперативным 
данным, объем экспорта авто-
бензина за  21 день мая в сред-
несуточном выражении хотя и 
уступает апрельскому показа-
телю, превышает уровень мая 
прошлого года почти на 6%. По-
хоже, что российские экспорте-
ры в значительной мере адапти-
ровались к санкционному дав-
лению, по крайней мере в его 
текущих формах, считает экс-
перт.   

А К Ц Е Н Т

Почти весь прошлый год заправки 
работали на грани или ниже уровня 
рентабельности, а сейчас компенсируют 
свои потери

ВЫШЛИ 
В РЕЛЬС

Впрочем, поток тури-
стов может скоррек-
тироваться сам собой. 

«Брал билеты Москва — Крым 
на 25 мая. Туда и обратно вы-
шло 17,3 тыс. рублей. Если 
брать на семью, получится вну-
шительная сумма», — рассказы-
вает путешественник Сергей. 
Сдерживать путешественни-
ков будет стоимость поездки. 
«Пока уехать на лето с детьми 
решили немногие, прохладно, 
да и дорога поездом сложная. 
В группах остается много де-
тей», — поделилась своими впе-
чатлениями заведующая одно-
го из подмосковных детских 
садов.   

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В МЧС 
посчитают все, 
что нужно для 
спасения

ДОМ 
СО СКЛАДА
Тимофей Борисов

В МЧС рассчитают, что имен-
но из ресурсов, необходимых 
в случае того или иного ЧС, 
и в каком количестве долж-
но храниться на складах госу-
дарственного материального 
резерва регионов. И чтобы не 
было ничего лишнего.

Работу выполнят ученые 
ВНИИ ГОЧС — института, подве-
домственного МЧС. Речь преж-
де всего о так называемых домо-
комплектах. Домокомплект на 
профессиональном сленге спа-
сателей означает набор из дере-
вянных составляющих, необхо-
димых для сборки жилых зда-
ний. По статистике, каждый год 
в стране паводки и природные 
пожары разрушают порядка 
25 тысяч  домов.

«Такие домокомплекты осо-
бенно востребованы при чрез-
вычайных ситуациях, когда 
требуется переселение в без-
опасные районы и оператив-
ное размещение граждан, ча-
стично или полностью утратив-
ших свое жилье. Выполнение 
этой работы ведется в рамках 
поручений президента РФ», — 
сообщили в пресс-службе 
института.

В настоящий момент ученые 
проводят проверку того, сколь-
ко на складах вообще имеется 
материальных ресурсов, уже 
созданных органами исполни-
тельной власти. Как ни стран-
но, но пока таких данных нет и 
было неизвестно, а хватит ли 
вообще местных ресурсов в 
случае масштабных аварий или 
придется что-то завозить. Ведь 
на это неизбежно потребуется 
время, которого в случае реаль-
ного ЧП не будет. Поэтому сей-
час необходимо заранее все по-
считать и, как говорится, «ка-
талогизировать».

Предстоит определить так-
же, соответствует ли количе-
ство ресурсов возможным рис-
кам возникновения чрезвычай-
ных ситуаций, характерных для 
каждого субъекта. Завершиться 
работа должна в ноябре.  
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Информация,  сведения о составе и характере 
информации, раскрываемой в обществах, в которых 
ООО «Стар Энерджи» владеет долями в уставном 
капитале (ООО «Сан Проджектс», ООО «Сан Проджектс 
2»), информации в соответствии с Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 
№  2 4  « О б  у т в е р ж д е н и и  с т а н д а р т о в  р а с к р ы т и я 
информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии»:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность 
з а  2 0 2 1  г о д ,  а у д и т о р с к о е  з а к л ю ч е н и е ,  и н ф о р м а ц и я 
о структуре и объеме затрат на производство и реализацию 
товаров за 2021 год, информация о выбросах загрязняющих 
веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую 
среду за 2021 год, и мероприятиях по их сокращению 
на следующий год,  информация об инвестиционных 
программах производителей электрической энергии, 
информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при 
выработке электрической энергии с указанием наименования 
и типа станции за 2021 год, информация об используемом 
топливе на электрических станциях с указанием поставщиков 
и характеристик топлива за 2021 год размещены в сети Интернет 
в свободном доступе на сайте ООО «Стар Энерджи» по адресу: 
http://www.starenergy.msk.ru/

Деньги попали под раздачу
П о т р е б и т е л ь с к и е 
цены, по данным мин-
экономразвития, сни-

зились на 0,02% за неделю с 14 
по 20 мая после роста на 0,05% 
неделей ранее. «Это во многом 
связано с укреплением курса и 
снижением цен, прежде всего 
на бытовую технику и так далее, 
по товарам, по которым подско-
чили резко цены в марте», — со-
общила позднее журналистам 
глава Банка России Эльвира На-
биуллина (цитата по ТАСС). Но 
полноценной дефляцией эти 
данные назвать нельзя, под-
черкнула она. По словам Наби-
уллиной, ЦБ пока также не ви-
дит и рисков второй волны ин-
фляции осенью.

В Банке России отметили, 
что в стране продолжается при-
ток средств на срочные рубле-
вые депозиты, а кредитная ак-
тивность остается низкой. Это 
ограничивает проинфляци-

онные риски и обусловливает 
необходимость смягчения де-
нежно-кредитных условий.

При этом внешние усло-
вия для российской экономики 
остаются сложными, что зна-
чительно ограничивает эконо-
мическую активность. Риски 
для финансовой стабильности 
несколько снизились, позволив 
смягчить отдельные меры по 
контролю за движением капи-
тала, констатировали в ЦБ.

Банк России будет прини-
мать дальнейшие решения по 
ключевой ставке с учетом фак-
тической и ожидаемой дина-
мики инфляции относительно 
цели, процесса структурной 
перестройки экономики, а так-
же оценивая риски со стороны 
внутренних и внешних усло-
вий и реакции на них финансо-
вых рынков, и допускает воз-
можность снижения ключевой 
ставки на ближайших заседа-

ниях (так, следующее плановое 
заседание по ставке будет уже 
10 июня. — «РГ»), отмечают в 
ЦБ. По прогнозу Банка России, 
с учетом проводимой денежно-
кредитной политики годовая 
инфляция снизится до 5—7% в 
2023 году и вернется к цели ре-
гулятора в 4% в 2024 году.

Ранее на заседании президи-
ума Госсовета президент России 
Владимир Путин заявил, что на-
копленная с начала года инфля-
ция в России составила 11%, а 

по итогам всего 2022 года она не 
должна превысить 15%.

«В целом риторика ЦБ ука-
зывает на то, что 10 июня клю-
чевая ставка будет снижена до 
10%, а к концу этого года мо-
жет опуститься до 8%. Если 
дефляция будет усиливать-
ся, в июне ставка может быть 
снижена более значительно — 
до 9%», — считает старший 
стратег по долговому рынку 
SberCIB Investment Research 
Игорь Рапохин.

Нынешнее внеочередное сни-
жение ключевой ставки Банком 
России скорректирует доход-
ность по депозитам, говорит на-
чальник управления «Сбереже-
ния» ВТБ Максим Степочкин. 
По его оценке, уровень ставок по 
вкладам на рынке в июне достиг-
нет 9—10%. Сейчас, по данным 
ЦБ, средняя максимальная став-
ка по рублевым вкладам в топ-10 
банках составляет 11,8%.

Также Эльвира Набиуллина 
порекомендовала банкам в те-
кущей ситуации окончательно 
решить в целом уже локальную 
проблему валютных ипотечни-
ков через конвертацию их долга 
в рубли. Сейчас непогашенны-
ми остаются около двух тысяч 
таких кредитов.  
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А К Ц Е Н Т

Ставки по рублевым вкладам после сни-
жения ключевой ставки уже в июне 
могут вернуться на уровень 9—10% 
вместо нынешних 11—12%

А КАК В МОСКВЕ?

Купить билет на юг из Москвы на 

лето сейчас — нет проблем! Корре-

спондент «РГ» проверил несколь-

ко агрегаторов и убедился, что до-

браться до моря жители столицы 

смогут, правда, цены в разгар се-

зона традиционно вырастут.

В основном поезда к черномор-

ским городам-курортам из столи-

цы отправляются с нового, Вос-

точного вокзала. Туда была пере-

брошена значительная часть поез-

дов с Курского вокзала. И хотя в 

тот же Сочи сейчас отправляются 

по шесть поездов в день, опреде-

ленный дефицит билетов уже есть. 

В ближайшие дни плацкартный би-

лет из Москвы к Черному морю 

можно будет купить примерно за 

3,5 тыс. рублей, однако мест мало: 

большой компании или, допустим, 

семье у одного окошка присесть 

уже не получится. Билеты если и 

удастся купить, то только в разных 

вагонах. А если хотите ехать в раз-

гар сезона, скажем, в июле, то 

шансов и того меньше: едва ли 

найдется по 7—8 свободных мест в 

каждом поезде. И причем это 

плацкарт, в более комфортабель-

ных купе стоимость места превы-

сила уже 9 тысяч рублей, да и по-

чти все они заняты. Билетов в 

классы СВ и «люкс» нам найти не 

удалось.

Гораздо проще, как выяснилось, 

приобрести билет на автобус «на 

юга»: даже на пиковые июльские 

даты есть десятки билетов от 4 

тыс. рублей. Например, в Сочи ав-

тобусы из столицы отправляются с 

современного автовокзала Сала-

рьево. Но все же дорога предсто-

ит долгая, и не каждый решится на 

такое путешествие.

Подготовил Сергей Буланов 

— Читайте на сайте: Чем грозит 
укрепление рубля российской 
экономике
rg.ru/art/2322501

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 С
Е

Р
Г

Е
Й

 Т
И

Х
О

Н
О

В

— Три мифа о бензине, 
в которые многие верят, — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2300526

— Читайте также: Верховный суд разъяснил, как следует 
возвращать покупку интернет-магазину 
rg.ru/art/2290796
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Владислав Куликов

В
ерховный суд РФ назначил 
на 29 июня слушание дела 
о признании украинского 

военизированного национали-
стического объединения «Азов» 
(другие используемые наимено-
вания: батальон «Азов», полк 
«Азов») террористической ор-
ганизацией и запрете его дея-
тельности на территории Рос-
сийской Федерации.

Соответствующий иск по-
дала Генеральная прокуратура 
РФ. Рассмотрение дела должно 
было пройти вчера. Но, как со-
общили «РГ» в Верховном суде 
РФ, слушание было перенесено 
на 10 часов утра 29 июня.

Дело будет рассматриваться 
в закрытом режиме, потому что 
некоторые материалы проходят 
под грифом «секретно».

Ранее националистическое 
подразделение «Азов» было 
признано экстремистским и 
запрещено. 

В состав «Азова» входят ра-
дикалы, придерживающиеся 
расистских и неонацистских 
взглядов, не только граждане 
Украины, но и наемники из дру-
гих стран. В Мариуполе боеви-
ки «Азова» использовали мир-
ных жителей в качестве живого 
щита, минировали жилые дома 
и совершали жестокие преступ-
ления. 

Как подчеркивают юристы, 
крайне важно юридически при-
знать статус «Азова», как тер-
рористической организации. 
Это, помимо прочего, позволит 
вменить взятым в плен боеви-
кам «Азова» статью 205.5 УК, 
наказывающую за участие в де-
ятельности такой организации.

Если Верховный суд РФ сей-
час удовлетворит иск Генпроку-
ратуры, то любой боевик из на-

ционалистического отряда мо-
жет получить срок от 10 до 20 
лет лишения свободы. Органи-
заторам и командирам же гро-
зит срок от 15 до 20 лет.

Ссылки некоторых экспер-
тов на то, что «закон не имеет 
обратной силы», в данном слу-
чае несостоятельны. Решение 
суда не является законом, это 
акт правоприменения. Про-
ще говоря, суд только закреп-
ляет юридический факт, что та 
или иная организация является 
террористической. А стала та-

ковой она раньше: в тот самый 
момент, когда начала проливать 
кровь невинных людей. 

При этом закон освобождает 
от ответственности тех, кто до-
бровольно прекратил участие 
в такой организации, но только 
если это было сделано до задер-
жания и начала следственных 
действий.

В статье УК прямо сказано, 
что не может освобождаться 
от уголовной ответственности 
участник такой организации, 
если она была признана терро-
ристической уже после его за-
держания. Так что сдавшиеся 
сейчас боевики могут сколько 
угодно рассказывать сказки о 
том, как раскаиваются и как им 
якобы жаль, что убивали и пы-
тали невинных. Скидки в нака-
зании за это не полагается.

Будем говорить прямо: бое-
вик «Азова» не мог не знать, в 
чьи ряды вступает. Это сейчас 
националисты изображают из 
себя невинных водителей и по-
варов, но в «Азов» они шли, что-
бы ненавидеть и убивать.

Как рассказывают СМИ, в 
«Азове» тщательно отбирали 
кандидатов. Брали только са-
мых настоящих извергов. Ведь 
далеко не каждый может пере-
резать горло связанному чело-
веку, мучить и избивать безза-
щитных людей, стрелять ради 

удовольствия в ноги пленным. 
Но у боевиков «Азова» на этот 
счет комплексов не было. 

Националистов вооружи-
ли за счет украинской казны и 
фактически выдали им лицен-
зию на убийство несогласных. 
По сути, утверждают эксперты, 
«Азов» стал инструментом тер-
рора против тех, кто был не со-
гласен с политикой ненависти к 
России и всему русскому. 

Примечательно, что и в се-
мьях террористов царила пол-
ная гармония. Жены боевиков 
выкладывали в Сети посты, что 
для хорошего настроения надо 
убивать российских солдат. 
Дамы дошли до Папы Римского 
и нашли полную поддержку. Что 
не удивительно, учитывая исто-
рию взаимоотношений Ватика-
на с Третьим рейхом.   

ДОРОГИ Порядок ОСАГО 
для поездок в Европу 
через год изменится

За границу 
по полису 

Владимир Баршев

Для желающих проехаться по Европе на своем автомо-
биле возникнут проблемы. «Зеленые карты» переста-
нут действовать. Но произойдет это только с 1 июня 
следующего года. И то если страховщики не сумеют до-
говориться. 

До 1 июня 2023 года российские «Зеленые карты» 
действуют в Евросоюзе и Швейцарии в обычном по-
рядке. Европейские — на территории России. С 1 июня 
2023 года прекращается действие двусторонних со-
глашений, заключенных Российским союзом авто-
страховщиков и государствами Европейского эконо-
мического пространства, а также Швейцарии. В этих 
соглашениях предусматривается взаимное признание 
российских и европейских страховых сертификатов 
«Зеленая карта». До указанной даты «Зеленые карты» 
работают в обычном порядке. Для поездок в другие 
страны российские «Зеленые карты» действуют без 
ограничений. 

С 1 июня 2023 года для передвижения по террито-
рии Евросоюза и Швейцарии на транспортных сред-
ствах, зарегистрированных в России, водителям необ-
ходимо будет приобрести полис ОСАГО соответству-
ющей страны. Для передвижения с указанной даты по 
территории России на транспортных средствах, за-
регистрированных в Евросоюзе и Швейцарии, водите-
лям необходимо будет приобрести российский полис 
ОСАГО. Претензии потерпевших по ДТП, произошед-
ших до 1 июня 2023 года, подлежат урегулированию в 
стандартном порядке.

После 1 июня 2023 года водители, выезжающие за 
границу, смогут приобрести так называемый погра-
ничный полис прямо при въезде, например, в Польшу. 
И этот полис будет действовать на всей территории 
Евросоюза.   

СУД КС РФ изучит 
законода тель ство 
о капремонте

Часть или целое

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ начал разбирательство дела 
об уплате взносов на капитальный ремонт. После дол-
гого перерыва, связанного с противоэпидемическими 
ограничениями, публичные слушания состоялись в оч-
ном режиме.

С жалобой на положения пункта 5.1 статьи 170 Жи-
лищного кодекса РФ и регионального закона «О регу-
лировании отдельных вопросов в сфере обеспечения 
своевременного проведения капитального ремонта об-
щего имущества в 
многоквартирных 
домах, расположен-
ных на территории 
Смоленской об-
ласти» обратился 
житель Смоленска 
Михаил Стрельцов. 
Многоквартирный 
дом, в котором он 
проживает, вводил-
ся в эксплуатацию 
поэтапно — пер-
вая очередь в 2011 
году, вторая — где 
находится квартира Стрельцова — в 2014 году. Однако в 
региональную программу капремонта здание вошло как 
единый объект по дате ввода в строй первой секции. То 
есть жители второй фактически лишились региональ-
ных каникул по уплате взносов на капремонт. В Смолен-
ской области их срок составляет три года.

По мнению Стрельцова, это ставит в худшее поло-
жение жильцов второго этапа строительства по срав-
нению с первым как плательщиков, чем нарушаются 
права человека и гражданина, закрепленные статьей 57 
Конституции РФ.

Представители органов власти, принявшие оспо-
ренный нормативный акт, признали, что в действу-
ющей норме возможность поэтапного возведения 
объекта капстроительства не отражена. При этом 
в случае Стрельцова можно сделать вывод, что, не-
смотря на единый адрес, каждая секция данного МКД 
— самостоятельная инженерная конструкция, ведь 
жильцы первого блока комфортно жили в нем три года 
до ввода в эксплуатацию второго, отметил полпред Ге-
нерального прокурора в КС РФ Вячеслав Росинский. 
А значит, сама норма не противоречит Основному За-
кону страны, но неполна и потому нуждается в консти-
туционно-правовом истолковании. В то же время как 
раз поэтапный ввод может не лучшим образом ска-
заться на состоянии конструкций объекта в целом, по-
лагает полпред правительства РФ Михаил Барщевский.

Эту же позицию поддержал директор правово-
го департамента министерства строительства и ЖКХ 
Олег Сперанский. Он также обратил внимание судей 
КС на то, что поэтапное строительство объекта может 
быть не только горизонтальным, но и вертикальным 
— например, когда у здания надстраивается этаж или 
мансарда. Означает ли это, что жители нового этажа 
должны получить отсрочку платежей?

Судьи КС РФ еще раз изучат доводы сторон в закры-
том режиме. О дате решения станет известно позднее.   

ЭКОЛОГИЯ Рыбалку в Черном море могут ограничить 
ради спасения дельфинов 

Просили не впутывать

Светлана Задера  

В
вести временный мо-
раторий на промыш-
ленный вылов кам-
балы-калкана и аку-
лы-катрана в Чер-
н о м  м о р е  м о ж е т 
предложить Обще-
ственная палата РФ. 
Тем самым предпо-

лагается снизить число случа-
ев гибели дельфинов в сетях, 
рассказала «Российской газе-
те» председатель комиссии по 
экологии Елена Шаройкина. 

Ранее центры по спасению 
дельфинов в Крыму заявили об 
увеличении смертности среди 
дельфинов. 

«Координационным советом 
при Общественной палате Рос-
сийской Федерации по экологи-
ческому благополучию прове-
ден круглый стол, где обсужда-
лось предотвращение гибели 
дельфинов в Черном море. Были 
предложения  сделать опреде-
ленную зону Черноморского 
побережья свободной от выло-
ва рыбы и судоходства, чтобы 

посмотреть, как на это будут ре-
агировать дельфины», — расска-
зала Шаройкина. Она отметила, 
что это предложение вошло в 
проект рекомендаций. 

По ее словам, большинство 
случаев выбросов дельфинов 
на берег зафиксировано в ак-
тивный сезон промысла камба-
лы-калкана и акулы-катрана: 
с апреля по июнь. Чаще всего 
дельфины запутываются в се-
тях и умирают либо вырывают-
ся, но получают несовместимые 
с жизнью травмы, отметила Ша-
ройкина. 

Как рассказала глава Рос-
природнадзора Светлана Ради-
онова, ведомство начало про-
верку по фактам смерти дель-
финов. 

«Рядом с Геленджиком мы 
взяли пробы воды. Анализ не 
показал превышений кон-
центрации загрязняющих ве-
ществ», — написала Радионова в 
Telegram-канале. 

Д и р е к т о р  И н с т и т у т а 
проблем экологии и эволю-
ции имени А.Н. Северцова РАН 
Сергей Найденко рассказал 
«РГ», что при проверке воды 
нужно учитывать важную вещь: 
дельфины могли отравиться в 
одном месте, а выброситься — в 
другом. Также, по мнению экс-
перта, помимо смерти из-за се-
тей дельфины также могут уми-
рать из-за болезней. 

«По симптоматике их заболе-
вание похоже на вирус кори и ви-
рус чумы плотоядных. Этот ви-

рус может приводить к тому, что 
дельфины могут выбрасывать-
ся. Такие случаи ранее описы-
вались у Черноморского побе-
режья. Надо проводить лабора-
торные анализы, чтобы выявить 
этот патоген, но это достаточно 
непросто, так как он быстро раз-
рушается», — сказал эксперт. 

Также эксперт не согласился 
с заявлениями в иностранных 
СМИ о том, что смерть дельфи-
нов связана с активностью во-
енных судов в Черном море. 

«Все шумы от катеров и мо-
торов, а уж тем более взрывов, 
могут приводить к некоторо-
му увеличению стресса у жи-
вотных. Но негативное влия-
ние стресса на организм скла-
дывается в результате хрони-
ческого стресса, то есть долго-
го. Я пока не уверен, что мы мо-
жем говорить о хроническом 
стрессе. Дельфин может уплыть 
от источника стресса туда, где 
стресса меньше», — рассказал 
Найденко. 

Как рассказал научный со-
трудник лаборатории морских 
млекопитающих Института 

океанологии имени П.П. Шир-
шова РАН Александр Агафонов, 
дельфины могут погибнуть, 
если окажутся рядом с мощны-
ми взрывами, но тогда было бы 
убито много рыбы. 

«Но таким же образом и 
огромное количество рыбы бу-
дет убито, что не может остать-
ся незамеченным. Что касается 
влияния на дельфинов средств 
судовой ориентации,  то ими 
в настоящее время оснащены 
не только военные суда, но и 
гражданские. Какого-либо от-
рицательного воздействия их 
на дельфинов не обнаружено. 
Мы неоднократно наблюдали, 
что дельфины спокойно пере-
мещаются среди кораблей — и 
больших и малых», — отметил 
эксперт. 

Также Агафонов добавил, что 
систематические учеты черно-
морских дельфинов возобнов-
лены совсем недавно, поэтому 
точных данных по численности 
еще нет.   

Дельфины спокойно перемещаются 
среди кораблей — и больших, 
и малых.

А К Ц Е Н Т

Рыболовные сети — 
одна из основных причин смерти 
дельфинов в Черном море

А К Ц Е Н Т

В «Азов» был особый отбор. Нужны толь-
ко отъявленные садисты. Ведь далеко 
не каждый сможет перерезать горло 
связанному человеку

Через год российским водителям выехать на машине в Европу 
будет сложнее. Страховку придется покупать за кордоном.

Возможность 
поэтапного 
строительства 
в Жилищном 
кодексе РФ 
не учитывается

ПОЕДЕМ 
БЕЗ АПТЕЧКИ 

Чтобы таких вопросов 
больше не возника-
ло, способ выявления 

той или иной неисправности 
прописали непосредственно 
в перечне. 

Этот проект уже не раз пред-
ставлялся на суд экспертов. И 
всегда к нему были замечания. 
Кроме того, до сих пор принять 
такие поправки не было воз-
можности по той причине, что 
это требует внесения измене-
ний в постановление, которое 
утверждает Правила дорожно-
го движения. Но сделать это не-
возможно, поскольку в связи с 
административной реформой 
в правила вносить изменения 
нельзя. Можно лишь полностью 
переиздать весь документ.

Однако, как стало известно 
«РГ», сейчас достигнута дого-
воренность с правительством 
о том, что в постановление, 
утверждающее Правила дорож-
ного движения, можно будет 
внести поправки. Эти поправки 
довольно обширны. Главное в 
них — введение правил для элек-
тросамокатов и прочих средств 
индивидуальной мобильно-
сти. Например, моноколес и 
гироскутеров. И именно в это 
постановление правительства 
планируется включить новый 
перечень неисправностей и 
условий, при которых запреще-
на эксплуатация транспортных 
средств. 

Впрочем, у экспертов рабо-
чей группы по безопасности до-
рожного движения Аналитиче-
ского центра есть вопросы и к 
этому перечню. 

Как сообщил «РГ» эксперт 
Дмитрий Попов, по-прежнему 
остается непонятным, что счи-
тать установкой предметов на 
лобовом стекле, которые ме-
шают обзорности. К примеру, 
считать ли ограничивающим 
видимость видеорегистратор, 
который установлен за зерка-
лом заднего вида? Тем более 
что видеорегистратор в маши-
не — один из главных помощни-
ков сотрудников ГИБДД, если 
произошла авария. 

По мнению Дмитрия Попо-
ва, вызывает вопросы и тре-
бование к эксплуатации авто-
мобилей с зимними шинами 
зимой и летними в остальной 
период. Правила применения 
тех либо других шин должны 
устанавливать региональные 

власти. Представьте ситуацию, 
когда в Воронежской области 
еще требуется использование 
зимних шин, а в Ростовской 
уже необходимы летние. Авто-
мобилистам придется возить с 
собой комплект для смены при 
пересечении границы той или 
иной области? 

— У нас трансконтиненталь-
ная страна, — поясняет Дмит-
рий Попов. — У нас много кли-
матических поясов. В Архан-
гельске в мае может быть -4, а в 
Ессентуках +15. Как быть води-
телю, который везет груз из од-
ного региона в другой? Проще 
было бы ввести повышенную 
ответственность за управле-
ние автомобилем с шинами, не 
соответствующими погодным 
условиям. Но и это надо делать 
осторожно. 

Надо сказать, что запрет 
эксплуатации пока у нас в зако-
нодательстве и вовсе не преду-
смотрен. В случае неисправно-
сти тормозной или рулевой си-
стем осуществляется задержа-
ние автомобиля с помещением 
его на штрафстоянку. А что та-
кое запрет эксплуатации, пока 
ни в одном из законов не пропи-
сано. Но проект такой есть.  

ПРАВО ВС рассмотрит в июне иск о признании 
«Азова» террористической организацией

Не просто пленные
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— Все о новинках автопрома 
и эксплуатации машин читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto

РЕЗОНАНС Новый «Макдоналдс» 
может открыться 12 июня

За меню его

Сергей Буланов

Бывшие «Макдоналдсы» откро-
ются под новым названием, но 
с тем же самым меню. Об этом 
заявил мэр Москвы Сергей Со-
бянин, выступая на суперфина-
ле конкурса управленцев «Ли-
деры России». Он уточнил, что 
власти города полностью под-
держат «новое-старое» пред-
приятие. 

По оценкам главы города, в 
успехе фастфудного рестора-
на — две составляющие: коллек-
тив и технологии, а также про-
дукты. Персонал «Маков» бу-
дет сохранен — такую гарантию 
на время простоя давали руко-
водители российского пред-

ставительства McDonald’s. «А 
95 процентов продуктов, кото-
рые используются там, — отече-
ственные, — сказал глава горо-
да. — Наша курица, наши котле-
ты, наш хлеб, наши помидоры 
и огурцы, и просто надо вот все 
это правильно сложить, упа-
ковать и продать». Мэр назвал 
правильным решением прода-
жу McDonald’s. Покупателем 
стал бизнесмен Александр Го-
вор, который развивал эти ре-
стораны в Кемеровской, Но-
восибирской и Томской обла-
стях. Теперь под его управление 
перейдут все «макдаки», кроме 
«франшизных». Принципиаль-
но для гостей «маков» ничего не 
изменится, только название.  

«Макдаки» уходят из России, но культура фастфуда осталась. По сути, 
новые рестораны сменят логотип, но еда будет фактически той же самой. 

Видеорегистратор может стать при-
чиной запрета эксплуатации авто-
мобиля, если установлен непра-
вильно.

Экплуатацию 
машин с зимними 
шинами запретят 
летом. Что считать 
летом установят 
местные власти  
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Между тем 

Мэр Сергей Собянин также прояснил судьбу завода «Москвич» (быв-

ший Renault): «Почему-то очень многие решили, что мы будем выпус-

кать старую модель «Москвича». Может быть, для ретро стоит сделать, 

но мы не собираемся выпускать старую модель, мы собираемся выпус-

кать самые современные модели, с переходом на электромобили». По 

словам Собянина, к этой работе привлекут иностранных партнеров. 

Планируется выпускать в числе прочих и электромобили «Москвич». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РУССКИЙ ЯЗЫК 
В Пушкинском конкурсе 
приняло участие 25 стран

Дуэль с поэтом

Елена Новоселова

«Я медиатор между культурами», «Россия держит мир 
в равновесии», «Это не мода на язык, а сила, которую 
дает знание еще одного иностранного». Это пишут ру-
систы из Армении, Казахстана, Узбекистана. Не отож-
дествляя язык с политикой, участники XXII Междуна-
родного Пушкинского конкурса для учителей русско-
го языка зарубежья «От языка Союза к языку мира: 
зачем сегодня учат русский?» противостоят западной 
культуре отмены. И вот в этом году у нас рекордное ко-
личество участников. Редакция получила, а жюри про-
читало 332 работы из 25 стран. Впервые в конкурсе 
принимают участие русисты из Финляндии и с Кубы.  

Есть и учителя из ДНР и ЛНР. Для них особенно сей-
час очевидно, что русский — язык-защитник мира и 
культуры. «Современные дикари сносят памятники 
Пушкину или перекрашивают их в желтый и голубой 
цвет. «Сашко Гарматный» — так пытались окрестить 
они нашего Пушкина («гармата» — «пушка» в переводе 
на украинский), — пишет Наталья Кайдаш из Донецка. 
— Если бы мог Александр Сергеевич вызвать их на ду-
эль и достойно ответить этим варварам!». 

Что делать? 
Только честно и ка-
чественно выпол-
няя свою работу, 
убеждены участни-
ки конкурса. Ведь 
нечем заменить 
межнациональный 
и межкультурный 
русский ни в Кир-
гизии, ни в Молда-
вии и Финляндии. 
Только у нас можно 
получить эсэмэску: 
«Салем, Катерина, 
Христос Воскрес!» — сообщают нам из Казахстана, где 
проживает 130 национальностей, и добавляют, что за 
последние семь лет количество школьников, которые 
получают образование на русском, выросло с 800 ты-
сяч до 1,1 миллиона — почти на треть.   

В 34 вузах Узбекистана ведется обучение по сов-
местным с Россией программам, а для студентов-ме-
диков русский — это средство получения профессии. 
Узбекам вторят коллеги из Монголии, которая в этом 
году получила 600 квот на бюджетные места в вузах 
России. Здесь работает более 500 российских и сов-
местных предприятий, готов проект газопровода 
«Союз Восток», значит, потребуются квалифициро-
ванные кадры, владеющие русским.  

В латвийских политических реалиях право на уроки 
русского языка и литературы приходится отвоевывать 
с боем. Но судя по работам наших участников, выросло 
новое поколение педагогов, у которых это получается. 
«Русский язык и литература полностью вытесняются 
из системы школьного образования. Для чего это дела-
ется? Для того чтобы ассимилировать русских. Заста-
вить их выехать. Лишить их права на родную культуру, 
права на знание своей истории, а следовательно, и па-
мяти о том, что они — потомки воинов-освободителей, 
победителей нацизма, — пишет молодой русист из Риги 
Александр Филей. — Борьба с культурой, с родным язы-
ком, с мировоззрением — это наша искаженная реаль-
ность».

Впрочем, и ученики молодых педагогов, так назы-
ваемое поколение Z («цифровые зуммеры»), внима-
тельно смотрят в сторону русского языка. «Нужную 
мне информацию я часто нахожу на русскоязычных 
сайтах» — это слова одиннадцатиклассника из Азер-
байджана. Закономерно. Ведь по количеству ресурсов 
в Сети язык Пушкина занимает второе место в мире.  

Владимир Аносов, 
«Российская газета», Донецк

В 
жизни Донецка удиви-
тельным образом пере-
плетаются мир и война. В 

районах города, где не стиха-
ют обстрелы, приходилось бы-
вать в 2015, 2017 годах и сей-
час. Ведут огонь по городу с Ав-
деевки, Марьинки, Староми-
хайловской и других населен-
ных пунктов, которые перепа-
хала передвигающаяся линия 
соприкосновения с боевыми 
позициями украинских войск. 
Фронт периодически напоми-
нает о себе «прилетами», в том 
числе и в центральные районы 
города. Порой и не поймешь, 
где опасней, на передовой или 
в тылу?

По Донецку и другим на-
селенным пунктам Донбасса 
украинские ВСУ стали интен-

сивнее вести обстрелы из ар-
тиллерии, минометов и реак-
тивных систем залпового огня. 
Они обстреливают ночью и 
днем жилые кварталы и районы 
города, стараются уничтожить 
сохранившуюся инфраструк-
туру и социальные объекты. 
При этом получают ранения и 
гибнут исключительно мирные 
жители. 

Один из таких районов — по-
селок шахты «Трудовская» Пет-
ровского района Донецка. Один 
из самых отдаленных районов 
города. До него 23 километра. 
Этот район граничит с посел-
ком Александровка. А за ним, 
в Марьинке, проходит линия 
фронта и идут бои за его осво-
бождение. Это самая окраина 
города. Улицы там пустынные, 
редко проезжают частные авто-
мобили, а еще реже стал ходить 
рейсовый автобус. Автостан-

ция, она конечная, практиче-
ски опустела. Изменилось ме-
сторасположение блокпоста. 
О старом сейчас напоминают 
мешки с песком и закрытое не-
большое помещение, вросшее в 
землю. Он перекочевал ближе к 
Марьинке для усиления оборо-
ны города.

Четыре года назад в середи-
не октября многие СМИ обо-
шло фото 86-летней Марии 
Ивановны Ткаченко, пятый 
год обитающей в бомбоубежи-
ще на окраине Донецка в рай-
оне шахты «Трудовская». Пер-
вым снимок несчастной ста-
рушки опубликовал в своем 
«Твиттере» спецпредставитель 
США по Украине Курт Волкер, 
подписав его: «Вот некоторые 
из многих жертв российской 
агрессии в Восточной Украи-
не!» Спустя несколько дней 
фейк Волкера был опроверг-
нут. Бабушка обратилась че-
рез телекамеры с заявлением, 
что спасается именно от «укра-
инской агрессии». Журналист, 
правозащитник и волонтер Ок-
сана Челышева, вспомнила, 
что снимок, проиллюстриро-
ванный Волкером, был сделан 
западным фотографом Паулой 
Бронштейн. Отметим, что по-
казательными в этой истории 
являются не только неспра-
ведливые обвинения, но и факт 
того, что, несмотря на переми-
рие в те года, люди в Донбассе 
продолжают жить под землей и 
сегодня.

Военный корреспондент 
«РГ» побывал в районе поселка 
шахты «Трудовская» и узнал, 
кто и почему вынужден год за 
годом спасаться в подвалах.

До войны Трудовские были 
известны своей шахтой-гиган-

том. Сегодня предприятие не 
работает и постепенно разру-
шается, подвергаясь обстре-
лам со стороны ВСУ. Имя по-
селка на слуху разве что в свя-
зи с бомбоубежищем-общежи-
тием, где жили те, кому больше 
идти некуда. В 2014-м от огня 
в этих каменных стенах пря-
тались единовременно до 250 
человек. В 2017 году «на посто-
янном жительстве» — 13 обез-
доленных жителей, чьи дома 
от обстрела сгорели или разру-
шились.

Бомбоубежище располага-
ется у подножия одного из тер-
риконов. Рядом сохнет на ве-
ревках белье. Над входом та-
бличка с еле заметной облез-
шей надписью — «Укрытие». 
Пять лет назад об этой ситу-
ации писала наша газета. Мы 
рассказывали о Людмиле, кото-
рая пришла в «бомбежку» (так 
называли здесь убежище) в ян-
варе 2015 года. Перед этим во-
семь часов пролежала в хате на 
полу, под столом, слушая, как 
рвутся рядом снаряды. Только 
утихло — собрала в сумку запа-
сы еды, одеяло и покинула дом. 
Как сейчас сложилась судьба 
Людмилы, неизвестно.

Само бомбоубежище нахо-
дится на глубине восьми мет-
ров. Бетонная лестница и бетон-
ные коридоры. Холод, сырость, 
комары. Сейчас единственная 

долгожительница «бомбежки» 
68-летняя Вера Тимофеева. Ее 
дом при обстреле артиллерией 
украинских ВСУ был разрушен 
еще в 2014 году. Она до сих пор 
живет под землей на глубине 
восьми метров. Вера Алексеев-
на на жизнь не жалуется. Полу-
чает пенсию, маленькую, но не 
сетует на это. Ходит с палочкой.

— Я сама из Белоруссии, по 
образованию экономист, — 
рассказывает Вера Тимофее-
ва. — Вышла замуж, жили в Бе-
лоруссии, потом мой покой-
ный супруг в 1997 году был 
направлен по работе в Донецк, 
и я поехала с ним. Вот и полу-
чается, 25 лет живу на Донбас-
се. Дети выросли и разъехались 
кто куда. Это моя вторая ма-
ленькая родина, — улыбается 
Вера Алексеевна. — Сейчас со 
мной живут военные, так я им 
помогаю стирать одежду. А они 
мне помогают, угощают едой, 
не обижают. Мы люди подземе-
лья, так о нас сейчас говорят.

Глава Петровского райо-
на Наталья Бегуненко и ее за-
меститель Константин Чалый 
пригласили нас к себе в район и 
даже его показали и рассказали 
о тех проблемах, которые сей-
час существуют. Безусловно, 
район остается небезопасным, 
подвергаясь обстрелам со сто-
роны украинских ВСУ и нацба-
тальонов. Решаются вопросы со 

снабжением населения питье-
вой водой и ремонтами домов и 
социальных объектов. Без воды 
в районе остаются 196 улиц, а в 
другие вода подается строго по 
графику в определенные часы 
на короткое время.

— Сейчас, как и раньше, в 
бомбоубежище есть вода, элек-
тричество, работает вентиля-
ция, — рассказывает Наталья 
Бегуненко. — Вере Тимофеевой 
предложили временное жилье 
в общежитии с отдельной ком-
натой. Но она отказалась и сама 
нашла себе жилье в частном 
секторе. По договоренности с 
местным отделением милиции 
было принято решение, чтобы 
за ней присматривали и сооб-
щали о ее нуждах.

О следах бесчинства в этом 
районе напоминает Храм во 
имя Святого Иоанна Крон-
штадтского, расположенный 
недалеко от автовокзала. В том 
же 2017 году в него попала ра-
кета от «Града». Была полно-
стью разрушена крыша, по-
вреждены стены. Осталась не 
тронутая во дворе колокольня. 
В те годы в колокола не звони-
ли. Услышав раскатистый звон 
колоколов, ВСУ начинали об-
стрел. Сейчас этот храм ча-
стично восстановлен. Службу 
проводят в небольшом поме-
щении, которое удалось отре-
монтировать. Прихожан мало, 
но службы проходят регуляр-
но. Но в колокол до сих пор не 
звонят…

 В разговорах с людьми толь-
ко и слышны пожелания о пре-
кращении обстрелов, о скорой 
победе над новым фашизмом и 
быстрейшего воссоединения 
с Россией — пора кораблю воз-
вращаться в родную гавань.  

ЗДОРОВЬЕ За год «Круг 
добра» спас 2085 детей 

Запас добра

Владимир Емельяненко 

За год работы фонд «Круг добра» оказал помощь 2085 
детям на 31 миллиард рублей. В список нозологий во-
шли 53 болезни, количество подопечных превысило 
3000 человек, лекарства закупаются с запасом. 

— Главное удалось избавиться от перекупщиков и 
посредников, которые удорожали помощь, — говорит 
академик РАН Александр Румянцев, — а фонд снизил 
цены закупок до 60% и превращается в площадку — мо-
дель обеспечения лекарствами всех, и детей, и взрос-
лых. На моей памяти это первый колоссальный проект. 

Как считает доктор Румянцев, у «Круга добра» но-
вый этап роста — переход в регионы и перевод 115 де-
тей, достигших 18 лет, из детской категории во взрос-
лую. Суть проблемы — взрослым выделять деньги из 
бюджета фонд по закону не имеет права.

— Проблему можно решить системно и на государ-
ственном уровне, — убежден глава «Круга добра» про-
тоиерей Александр Ткаченко. — Мы знаем каждого па-
циента по имени. И нас беспокоит, как будет склады-
ваться их судьба после 18 лет.

Дело в том, что фонд изменил качество жизни детей 
с редкими (орфанными) заболеваниями. Они лечатся, 
учатся, а совершеннолетние работают. Живут как все. 
Еще фонд снял финансовую нагрузку с регионов. Что-
бы обеспечить преемственность лечения тех, кто до-
стиг 18 лет, «Круг добра» направил письма в регионы с 
просьбой заложить средства в бюджет, чтобы обеспе-
чить переход из детской сети сопровождения во взрос-
лую. Также от президента России фонд получил распо-
ряжение подготовить информацию для принятия ре-
шения о расширении его полномочий — терапевтиче-
ского сопровождения детей, ставших взрослыми. Е

Минздрав намерен помогать «Кругу добра» расши-
рять закупки лекарств и укреплять «Программу высо-
козатратных нозологий». Правда, по оценке минздра-
ва, в переходный период ожидается дефицит средств до 
20 миллиардов рублей. Среди других проблем — отсут-
ствие у регионов финансов для лекарственного обес-
печения орфанных пациентов, источник финансирова-
ния законодательно не закреплен, есть проблема обу-
чения медицинских кадров для ранней диагностики 
редких заболеваний.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспонденты «РГ» побывали в Светлодарске, 
перешедшем под контроль ополченцев

Флаг над городом
Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото) 
«Российская газета», ДНР — ЛНР

Н
ебольшой город 
Светлодарск, рас-
положенный на гра-
нице ДНР и ЛНР, на 
днях перешел под 
контроль ополчен-
цев. Его совмест-
но брали подразде-
ления двух народ-

ных республик, наступавшие на 
украинские позиции с разных 
сторон. И здесь произошла, как 
шутят на Донбассе, своя «встре-
ча на Эльбе». Под угрозой окру-
жения войска ВСУ покинули 
Светлодарск, практически не 
оказывая сопротивления и не 
уничтожая городскую среду. Чи-
стый, ухоженный город на бере-
гу Углегорского водохранилища 
внешне не похож на зону бое-
вых действий. Правда, в горо-
де и окрестностях слышна силь-
ная канонада. А добираться сюда 
пришлось на тряском армейском 
«Урале» в объезд по разбитой 
фронтовой колее. На прямой до-
роге, ведущей от Дебальцева, 
еще работали саперы: ее замини-
ровали отступающие войска.

По пути к Светлодарску 
останавливаемся возле укра-
инских позиций под названием 
«крест». Здесь на подступах к 
городу базировалась 30-я бри-
гада ВСУ и резервисты. А всего 
в 150 метрах находились тран-
шеи ополченцев ЛНР, воевав-
ших на этом направлении.

— Украинские позиции были 
хорошо укреплены. На этом 
участке помимо стрелково-
го вооружения у противника 
имелись гранатометы и другое 
самое современное вооруже-
ние. Также подразделения ВСУ 
постоянно поддерживала ар-
тиллерия. Но у них не было шан-
сов. По позициям мощный удар 
нанесла наша ствольная артил-
лерия и 120-миллиметровые 
минометы. 

Мы штурмовали эти пози-
ции, а когда противник отсту-
пил — чистили. Тут было много 
мин и растяжек, и наверняка 
еще осталось, поэтому пере-
двигайтесь осторожно, толь-
ко по траншее и протоптанным 
тропам перед ними, — преду-
преждает луганский ополченец 
с позывным Физрук, бывший 
тренер по карате.

Идем по глубокой траншее 
с оборудованными огневыми 
точками, блиндажами, ответв-
лениями. Много следов точ-
ных ударов артиллерии: раз-
несенные бревенчатые пере-
крытия, осыпавшиеся брустве-
ры, порванная маскировочная 
сеть, воронки. Представляю, 
насколько неуютно было нахо-
диться под огнем, который об-
рушился на эти позиции. На 
уцелевшей кухне вижу консер-
вы с надписями на разных язы-
ках. Впрочем, ополченцам в ка-
честве трофеев достались не 
только продукты иностранного 
производства и натовские сух-
пайки. 

— Вот, например, иностран-
ный гранатомет, которым всуш-
ники так и не успели восполь-

зоваться. Теперь он пригодится 
нам. Вот бинокль с заграничной 
маркировкой, вот средство на-
блюдения для беспилотников с 
инструкцией на английском, — 
показывают ополченцы.

Приезжаем в центр Светло-
дарска. Над опрятной, чистень-
кой площадью развевается рос-
сийский флаг. Как рассказыва-
ют местные жители, когда его 
поднимали, многие из них с ра-
достью пришли сюда. Ополчен-
цы даже просили людей разой-
тись, потому что большое скоп-
ление народа — это хорошая 
мишень.

Разрушений нет.  Гуляют 
люди, работает магазин. К сча-
стью, обстрелов не было. Жите-
ли Светлодарска надеются, что 
их городу повезло и боевые дей-

ствия теперь обойдут его сто-
роной. А ополченцы говорят, 
что горожане благодарят их за 
то, что они пришли и просят 
больше не уходить.

— Мы ждали этого, — говорят 
проезжавшие по площади на ве-
лосипедах Николай и Раиса. — У 
нас есть родственники в Росто-
ве и Дебальцеве. Давно с ними 
не могли повстречаться. Внучку 
вот не видели уже три года. Те-
перь все будет по-другому.

— Я советский солдат, десант-
ник, — рассказывает пенсионер 
Алексей Васильевич. — И рад 
тому, что произошло. Перемены 
уже есть. Стало спокойнее. Как 
разминируют дорогу на Дебаль-
цево — сразу же туда съезжу. И в 
Донецк обязательно.

— Перемены, конечно, ощу-
щаются, — соглашаются отды-
хающие в сквере на лавочке Ок-
сана и Елена. — Страха больше 
нет. Раньше, если бы к нам так 
подошли на улице с вопросами, 
мы бы даже не стали вступать в 
разговор. Ощущалось напряже-
ние. Еще бывало, что различные 
подразделения ВСУ и нацбата-
льонов конфликтовали друг с 

другом. Перестреливались из 
одного конца города в другой. 

В ч е р а  н а м  з в о н и л и 
родственники из Луганска, по-
здравляли. А когда поднимали 
российский флаг, мы пришли 
на площадь. Потом видео знако-
мым отправили. Понравилось, 
что снятый украинский флаг 

аккуратно сложили и убрали в 
сторону. Не было никакого неу-
важения. Правда, потом уже 
наши местные флаг утащили и 
растоптали.

На площади режет глаз пу-
стой постамент с надписью «пл. 
Мира». Раньше здесь стоял па-
мятник Ленину, а площадь и 
проспект носили его имя. Но, 
увы, декоммунизация…

— Памятник убрали, но не 
уничтожили. Жители города 
увезли и спрятали его где-то в 
промзоне, — рассказывает Прас-
ковья. — Возможно, он еще вер-
нется. И многое вернется. Наде-
юсь, можно будет с гордостью 
показывать российский пас-
порт, как когда-то Маяковский 
показывал паспорт гражданина 
Советского Союза.

Тем временем возле магази-
на кто-то уже дал подбежавшей 
детворе деньги на мороженое. 
Мальчишки лет восьми, ровес-
ники войны в Донбассе, с ин-
тересом рассматривают незна-
комые сторублевые купюры. 

Расспрашивают, что на них 
изображено.

— Москва, Большой театр, — 
отвечают им.

Детвора в восторге. 
Заходим в магазин. Здесь 

пока указаны цены в гривнах. 
Но продавщица готова прини-
мать и «российские деньги», 
как тут называют рубли. Ста-
новимся одними из первых по-
купателей, расплачивающихся 
рублями. 

—  Спасибо, заходите к нам 
еще, — улыбается продавщица.

Вечером из города мы уезжа-
ли уже по разминированной до-
роге на Дебальцево.  

В магазинах Светлодарска пока 
цены в гривнах, но продавцы уже 
принимают и российские рубли.

Бомбоубежище на окраине Донецка в районе шахты «Трудовская», 
в котором местные жители годами укрываются от обстрелов ВСУ.

А К Ц Е Н Т

На площади режет глаз пустой 
постамент с надписью «пл. Мира». 
Раньше здесь стоял памятник Ленину

Только 
в Казахстане 
можно получить 
эсэмэску: «Салем, 
Катерина, Христос 
Воскрес!»

А К Ц Е Н Т

Люди мечтают о скорой победе 
над новым фашизмом и быстрейшем 
воссоединении с Россией
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В Донецке некоторые люди до сих пор живут под землей

Люди подземелья

КСТАТИ

Светлодарск имеет не только стратегическое военное значение. Он так-

же является важным промышленным городом. Здесь, на реке Лугань, на-

ходится Углегорская теплоэлектростанция. Эта ТЭС считается одной из 

самых крупных в Европе. При отступлении ВСУ пытались взорвать мест-

ную плотину.

— На плотине сделали закладку. Как рассказывают очевидцы, при этом 

звучала иностранная речь, так что, вероятно, плотину минировали ино-

странные наемники. Возможно, ВСУ хотели затопить территорию и вы-

звать экологическую катастрофу. А может быть, отступая, собирались 

просто уничтожить переправу, чтобы не попасть в окружение. Взрыв 

планировалось произвести дистанционно, но что-то не получилось, и 

плотина уцелела, — рассказывает ополченец с позывным Бодрый. Впро-

чем, пока на плотину выходить опасно. Там еще могут быть мины. Кроме 

того, с украинской стороны по плотине работает пулеметчик. Боевые 

действия в окрестностях города продолжаются. На противоположном 

берегу водохранилища поднимается дым от разрывов снарядов: артил-

лерия ДНР обстреливает расположенные там украинские позиции. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

МЫ ТАКТИЧЕСКИ И СТРАТЕГИЧЕСКИ 
ПЕРЕИГРЫВАЕМ КИЕВ
Алексей Леонков, редактор журнала «Арсенал Отечества»:

— Ближайшими целями совместной группировки рос-

сийской армии и подразделений Донецкой и Лу-

ганской республик станет освобождение городов Се-

веродонецк и Лисичанск в ЛНР и Краматорск и Сла-

вянск в ДНР. Кроме того, жизненно важным направле-

нием становится блокирование и разгром авдеевской 

группировки под Донецком. После прорыва светло-

дарской дуги, рискну предположить, что поставлен-

ные цели будут достигнуты в июле. Хотя, учитывая 

тактику взятия украинских укрепрайонов с криками 

«ура» и подстраиванием к каким-то датам, наше ко-

мандование точно ключевые рубежи брать не будет. 

Сейчас идет очень грамотная военная работа по пере-

малыванию эшелонированной обороны ВСУ на Дон-

бассе.  Артиллерия и авиация подавляют и ломают 

оборону украинского укрепрайона, затем выдвигают-

ся войска и если не встречают мощного сопротивле-

ния, то занимают укрепрайон. После этого укрепрай-

он становится нашим плацдармом для дальнейшего 

наступления на ВСУ. Так брали Рубежное, Попасное и 

другие населенные пункты. Когда только началась 

вторая фаза нашего наступления, ВСУ стали создавать 

еще одну линию обороны от Запорожья до Полтавы. 

Они формируют там укрепрайоны, правда, сделанные 

уже не из сверхпрочного бетона, а из подручных мате-

риалов — кирпичей и бревен. Понятно, что противник 

постарается там закрепиться, чтобы не пустить нас к 

Днепру. Западные кураторы Украины считают, что 

одно из самых опасных направлений для дальнейше-

го прорыва российских  войск — херсонское. Оттуда 

наши войска могут наступать в любом направлении. 

Поэтому они вынуждены держать там крупную груп-

пировку в 20 тысяч человек. Сложная ситуация для 

ВСУ сейчас и под Харьковом. Там тоже концентриру-

ются наши войска, маскируясь лесистыми участками 

местности.   

К слову, вторая фаза спецоперации показала, что у 

противника нет общего плана обороны, они реагиру-

ют на определенные передвижения наших войск, пы-

таясь их нивелировать. В тактическом и стратегиче-

ском уровне мы их переигрываем. Конечно, у нашей 

армии есть точка, где она должна остановиться. Назо-

вем ее условно — город Ужгород. Но заранее показы-

вать направление удара после освобождения ЛНР и 

ДНР, безусловно, нельзя.                 

Если говорить о том, как поставки западного оружия 

могут помочь ВСУ, то жизнь показывает, что погоды 

оно на Украине пока не делает. Когда дело дошло до 

натовских образцов оружия и техники, которые сей-

час переправляются на Украину со складов консер-

вации, у наших так называемых западных партнеров 

возникли серьезные проблемы. Со складов стран 

Восточной Европы на Украину отдали всю советскую 

бронетехнику и снаряды. Восполнять эти потери 

пока нечем. Пополнить склады новым вооружением 

за пару месяцев невозможно. Потом бронетехнику в 

Европе не производили вообще с 2008 по 2012 год. 

То есть излишков техники на складах той же Герма-

нии или Франции явно нет. Отдавать Украине новей-

шие танки никто не будет. После зачистки на Украи-

не почти всех комплексов ПВО, с европейских скла-

дов соскребают переносные ПЗРК, чтобы хоть как-

то решать вопросы с нашей фронтовой, армейской 

авиацией и беспилотниками. Конечно, эффектив-

ность «стингеров» давно известна, но, как выясни-

лось, «консервированные» «стингеры» из-за дли-

тельного хранения работали через раз. То же самое 

произошло с противотанковыми комплексами 

«Джавелин» и «НЛОУ». Мало того что они срабатыва-

ли через раз, но и оказалось, что против наших 

танков Т-72, Т-80 и Т-90  они малоэффективны. Наши 

танкисты, которые воевали в Мариуполе, рассказы-

вали, что опасались не  «джавелинов», а советских 

гранатометов РПГ-7.

Подготовил Александр Степанов

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
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БЕЗОПАСНОСТЬ

РАССТРЕЛ 
НА МЕСТЕ
Александр Степанов

Минобороны России показа-
ло кадры с военнослужащими 
украинской армии, которые 
сдались в плен 25 мая в бою в 
районе города Красный Лиман. 

Пленные дают показания о 
том, что за попытку сложить 
оружие и сдаться в плен офице-
ры ВСУ угрожают расстрелом. 
Как рассказал пленный военно-
служащий Максим Горяйнов из 
95-й десантно-штурмовой бри-
гады, в его подразделении 450 
человек отказались воевать с 
Россией, их увезли национа-
листы из заградотряда, и об их 
судьбе ничего не известно. «От-
цы-командиры сказали: кто бу-
дет сдавать позиции, тот будет 
расстрелян на месте. Были за-
градотряды националистиче-
ского характера, которые име-
ли пулеметы и гранатометы», — 
уточнил пленный.

Военнослужащий Богдан 
Марченко подтвердил, что в 
подразделении много отказни-
ков. «Командиры грозятся, что 
за невыполнение боевых за-
дач будут отдавать под трибу-
нал и расстреливать. У нас сза-
ди позиций есть нацбатальо-
ны, которые ловят отказников, 
грузят и увозят в неизвестном 
направлении. Есть слухи, что 
их расстреливают», — сообщил 
Марченко. •

АРСЕНАЛ

СБИВАЕТ ВСЕ, ЧТО ЛЕТАЕТ

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

МИНОБОРОНЫ

ЗАПАДНОМУ ОРУЖИЮ НА УКРАИНЕ ДЕЛАЮТ ОПЕРАЦИЮ

Сергей Птичкин

М
инобороны обнародо-
вало видеокадры боево-
го дежурства на терри-

тории Украины в рамках спецо-
перации зенитно-ракетных си-
стем С-300В.

Речь, скорее всего, идет о но-
вейшей модернизации этой, и 
без того лучшей в мире, систе-
мы — С-300В4. 

В  С С С Р  о д н о в р е м е н н о 
проектировали три «трех-
сотки». С-300П — для прикры-
тия позиционных неподвижных 
объектов. С-300Ф — для защиты 
больших кораблей ВМФ. С-300В 
— в интересах Вооруженных сил. 
С-300В оказался лучшим.

По техзаданию эта зенит-
но-ракетная система должна 
была идти в колоннах сухопут-
ных войск, прикрывая их самое 
мощное вооружение и защи-
щая от воздушных ударов ко-
мандные пункты дивизий и ар-
мий. С-300В базировалась на 
гусеничном шасси танка Т-80, 
что обеспечивало мягкость хода 
даже на больших скоростях. В 
боевое положение пусковые 
установки ракет приводились 
еще во время движения. На пол-
ное приведение в режим пуска 
С-300В требовалось несколько 
минут. 

Система С-300В оказалась 
значительно дороже С-300П, 
выпускалась в меньших коли-
чествах, в парадах на Красной 
площади не участвовала. Поэто-
му «трехсотка» в массовом со-
знании ассоциируется с той, 
что на колесном шасси, то есть 
с С-300П.

Уже в новом веке войсковая 
«трехсотка» была модернизи-
рована до уровня С-300В4, став 
самой мощной зенитно-ракет-
ной системой ПВО-ПРО в мире. 
Элементная база полностью об-
новилась. Установлены новые 
вычислительные машины на 
основе цифровых технологий 
с огромным быстродействием, 
отечественным программным 
обеспечением и самым совре-

менным интерфейсом. Радары 
стали еще более чувствитель-
ны, дальнозорки и помехоза-
щищены. Для новой системы 
созданы и новые ракеты, уве-
ренно поражающие вражеские 
цели на дальности 400 км. В си-
стеме предусмотрены и менее 
мощные ракеты для борьбы с 
маневрирующими воздушны-
ми целями в радиусе 150 км.

С-300В4 может поражать не 
только все типы аэродинамиче-
ских целей — самолеты, вертоле-
ты, беспилотники, но и такти-

ческие ракеты. Баллистиче-
ские ракеты, запущенные даже 
с расстояния в 2500 километ-
ров, сразу берутся на сопрово-
ждение, их данные вводятся в 
боевую информационно-управ-
ляющую систему.

А с дальности в 400 километ-
ров С-300В4 способна одновре-
менно обстреливать и гаран-
тированно поражать 24 цели, 
включая малозаметные объек-
ты. К ним в том числе относят-
ся самолеты-невидимки. Диви-
зион С-300В4 может поразить 
16 баллистических ракет, летя-
щих со скоростью до 4500 мет-
ров в секунду. 

Именно на элементно-техно-
логической базе С-300В4 созда-
ли С-400 — бестселлер нынеш-
него рынка вооружений.

М и н о б о р о н ы  н е  с т а л о 
тянуть с закупкой новых си-
стем. Контракт на поставку ЗРС 
С-300В4 в Вооруженные силы 
РФ заключили в 2012 году. Пер-
вый комплект ЗРС С-300В4 был 
передан заказчику в конце 2014 
года. И, кстати, этот комплекс 

обеспечивал противовоздуш-
ную оборону зимней Олимпи-
ады в Сочи. Теперь он прикры-
вает части Российской армии, 
действующие на территории 
Украины в рамках спецопе-
рации.

Поскольку С-300В создавал-
ся в советское время, то часть 
этих систем оказалась на тер-
ритории Незалежной. Если су-
дить по открытым источникам, 
в начале 2020 года ВСУ имели 
четыре дивизиона С-300В само-
го первого образца. В состав ди-

визиона входит двенадцать пус-
ковых установок, каждая из ко-
торых имеет по четыре управ-
ляемые ракеты. То есть ПВО 
Украины имело около 200 ракет 
для своих систем С-300В. При 
этом, как отмечают эксперты, 
дальность их полета не превы-
шала 72 км. 

И хотя украинские диванные 
аналитики в начале спецопера-
ции бодро заявляли, что име-
ющиеся у ПВО ВСУ С-300В без 
проблем перехватят все россий-
ские ракеты, пускаемые в том 
числе с комплексов «Искандер», 
ни одного перехвата зафиксиро-
вано не было. Впрочем, как и са-
мих украинских С-300В. Скорее 
всего, они были уничтожены в 
самом начале спецоперации.

Так что небо и территорию 
Украины сейчас надежно при-
крывают только российские 
С-300В4. •

Александр Степанов

Г
вардии лейтенант Юрий 
Нехожин организовывал 
бесперебойную связь для 

своего гаубичного самоходно-
го артиллерийского дивизиона.

 
Юрий участвовал в освобо-
ждении одного из населенных 
пунктов от украинских нацио-

налистов. 
Дивизиону была поставлена 

задача — закрепиться на зани-
маемых позициях, организовав 
оборону. Националисты в тече-
ние недели пытались прорвать 
позиции российских подразде-
лений, применяя при этом сред-
ства постановки помех. Юрий 
Нехожин, несмотря на сложную 
радиоэлектронную обстановку, 

организовал бесперебойную 
связь в дивизионе, что позволи-
ло оперативно координировать 
силы в обороне. В результате 
очередного вражеского артил-
лерийского залпа была повре-
ждена антенна, которая обеспе-
чивала связь командира диви-
зиона с начальником артилле-
рии. Это лишило командование 
возможности руководить огнем 
артиллерии.

Лейтенант лично, невзи-
рая на атаки противника, вы-
двинулся для устранения повре-
ждений. Он оперативно устра-
нил все повреждения и заново 
настроил станцию связи, полу-
чив при этом тяжелое ранение 
от разорвавшегося рядом мино-
метного снаряда.

Ка к  тол ь к о  с в я з ь  б ы л а 
восстановлена, расчетам были 
переданы координаты артил-
лерийских и минометных пози-
ций националистов, что способ-
ствовало уничтожению их воен-
ной техники и большого количе-
ства войск. Населенный пункт 
остался под контролем россий-
ских войск. 

Лейтенант Андрей Федотов 
освобождал один из поселков от 
националистов. Противник пы-
тался удержать позиции и вы-
строил на подступах к селу ка-
чественную оборону, которая 
исключала возможность атаки 
с ходу.

В ходе наступления Андрей 
вел корректировку огня ар-
тиллерии и танков по позици-

ям врага. Во время боевой ра-
боты он был ранен выстрелом 
снайпера. Даже получив ране-
ние, он помог уничтожить три  
огневые точки, огнем из кото-
рых простреливались подступы 
к селу. Уничтоженные доты со-
здали брешь в оборонительных 
порядках противника.

  Старший сержант Виктор 
Шерстнев командуя танком, с 
боями вытеснял украинских 
националистов с занимаемых 
позиций. Отойдя за реку отсту-
пающие подразделения ВСУ 
бросили все силы на удержание 
переправы. 

Обороняясь, противник вел 
массированный минометный 
огонь по наступающим россий-
ским войскам. В ходе боя Вик-
тор обнаружил, что двигавший-
ся рядом с ним танк был подбит. 
Оценив ситуацию, Виктор при-
крыл подбитый танк своим. За-
тем он дал команду экипажу 
вести ответный огонь по про-
тивнику и выдвинулся спасать 
экипаж подбитой машины. Вик-
тор Шерстнев эвакуировал из 
подбитого танка экипаж, ко-
торый не мог самостоятельно 
выбраться из машины и вынес 
бойцов в безопасное место.

Забираясь в свой танк, Вик-
тор получил осколочные ране-
ния от минометного снаряда, 
однако, несмотря на боль, сумел 
забраться в танк и ответным ог-
нем уничтожить минометную 
позицию националистов. •

Юрий Гаврилов

Г
енералы в Киеве и их 
западные наставни-
ки которую неделю 
твердят, что у Воору-
женных сил России вот-
вот закончатся высо-
коточные ракеты. А на 
деле все происходит с 
точность до наоборот.  

Дня не проходит, чтобы Ми-
нобороны России не сообщало о 
десятках новых целей, поражен-
ных нашими мощными совре-
менными боеприпасами воз-
душного, наземного и морско-
го базирования. Активность их 
применения все время нараста-
ет. «Калибры» и «Искандеры», 
«Кинжалы» и «Ониксы» бьют 
по скоплениям личного соста-
ва и вражеской техники, уни-
чтожают пункты управления и 
крупные склады ВСУ, выводят 
из строя транспортную инфра-
структуру и оборонные пред-
приятия Украины. 

Вместе с иностранными на-
емниками и инструкторами 
«под раздачу» частенько попада-
ет зарубежный арсенал. Страны 
НАТО буквально накачивают им 
быстро теряющее собственное 
вооружение украинское войско. 
Да только зря стараются. Натов-
цы посылают киевскому режиму 
западное оружие, а мы его акку-
ратно ликвидируем — часто еще 
до того, как оно оказывается у на-
ционалистов на переднем крае.

О новых ударах по ВСУ и нац-
батам вчера рассказал офици-
альный представитель Мино-
бороны России генерал-майор 
Игорь Конашенков. По его сло-
вам, в районе населенного пунк-
та Днепровское в Николаевской 
области ВКС России уничтожи-
ли своими высокоточными ра-
кетами воздушного базирова-
ния центр радиоэлектронной 
разведки ВСУ. 

«В результате авиаударов 
были ликвидированы 11 укра-
инских военнослужащих боево-
го расчета, а также 15 прибыв-
ших с охраной иностранных спе-
циалистов инженерно-техниче-
ского и оперативного состава», 
— уточнил генерал.

В целом за сутки, по словам 
Конашенкова, высокоточными 
ракетами воздушного базирова-
ния были поражены 48 районов 
сосредоточения живой силы и 
военной техники противника и 
две его артиллерийские батареи. 
Так, в районах Николаевка и Бе-

рестовое на территории ДНР под 
авиационный удар попали два 
склада боеприпасов ВСУ. А еще в 
окрестностях Николаевки наши 
высокоточные ракеты накры-
ли пусковую установку укра-
инского зенитного комплекса 
ПВО «Оса-АКМ». В районе Чугу-
ева (Харьковская область) был 
уничтожен радиолокатор под-
света и наведения украинского 
комплекса ПВО С-300.

И российские средства про-
тивовоздушной обороны также 
не подкачали — сбили над Гуса-
ровкой в Харьковской области 
украинский вертолет Ми-24. В 
районе Кремидовки (Одесская 
область) в воздухе поразили еще 
и военно-транспортный самолет 
воздушных сил Украины. Этим 
бортом  командование ВСУ до-
ставляло в свои части боеприпа-
сы и вооружение. 

Еще в течение суток было 
уничтожено 13 украинских бес-
пилотных летательных аппара-
тов. Одиннадцать из них наши 

расчеты сбили в районах насе-
ленных пунктов Зеленый Гай в 
Херсонской области, Большие и 
Малые Проходы, Гавриловка и 
Веселое (все — в Харьковской об-
ласти), а также в районе Епифа-
новки и Кировска над террито-
рией Луганской Народной Рес-
публики. 

Еще два украинских беспи-
лотника — реактивные Ту-143 
«Рейс» советского производства 
— наши комплексы ПВО порази-
ли в районе населенного пункта 
Меловатка в ЛНР. Об уничтоже-
нии таких тяжелых дронов в Ми-
нобороны России сообщают да-
леко не в первый раз. Известно, 
что беспилотный Ту-143 массой 
более 1200 килограммов в свое 
время разработали для ведения 
тактической маловысотной раз-
ведки в прифронтовой полосе. В 
СССР было выпущено 950 «Рей-
сов». 

В Российской армии их дав-
ным-давно списали в утиль. А в 
украинской они сохранились. 
Как и не менее древние Ту-141 
«Стриж», печально известные 
своими неконтролируемыми по-
летами из Украины в Румынию и 
Венгрию. Техника старая, нена-
дежная. Но ничего собственно-
го получше у ВСУ, похоже, про-
сто нет.

Наша оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация за 
сутки поразила 49 районов со-
средоточения живой силы и 
военной техники. Были также 

уничтожены два минометных 
расчета, склад ракетно-артил-
лерийского вооружения и бое-
припасов. Всего в результате 
авиаударов ликвидированы бо-
лее 350 националистов. Выведе-
но из строя 96 единиц их воору-
жения и военной техники.

А вот как поработали рос-
сийские ракетные войска и ар-
тиллерия. Под их ударами ока-
зались 62 пункта управления 
и 407 районов сосредоточения 
живой силы и военной техники 
ВСУ. Поражены 47 артиллерий-
ских и минометных подразделе-
ний на огневых позициях и три 
склада боеприпасов. «В райо-
не железнодорожной станции 
Покровск Донецкой Народной 
Республики в результате удара 
уничтожены во время выгрузки 
подразделения и военная техни-
ка 10-й горно-штурмовой бри-
гады ВСУ, прибывшие для уси-
ления украинской группировки 
на Донбассе», — сообщил гене-
рал Конашенков.

По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала специальной 
военной операции украинская 
армия потеряла 179 самолетов, 
127 вертолетов, 1019 беспилот-
ников, 323 зенитных ракетных 
комплекса, 3266 танков и дру-
гих боевых бронемашин, 433 
установки реактивных систем 
залпового огня, 1682 орудия по-
левой артиллерии и миномета, 
а также 3190 специальных во-
енных автомобилей. •

Так выглядит кабина оперативно-тактического ракетного комплекса «Искандер-М». Эту грозную технику наши военные используют в ходе спецоперации для поражения особо важных целей.

Зенитно-ракетные системы С-300В4 в ходе спецоперации надежно прикрывают российские войска. 

А К Ц Е Н Т

С расстояния 400 км С-300В4 способен 
поражать баллистические ракеты, мало-
размерные цели, самолеты-невидимки 
и стратегические бомбардировщики

А К Ц Е Н Т

Натовцы посылают киевскому режиму 
западное оружие, а мы его аккуратно 
ликвидируем — часто еще до того, 
как оно оказывается на переднем крае

Гвардии лейтенант Юрий Нехожин 
получил тяжелое ранение, но 
восстановил связь.

Лейтенант Андрей Федотов получил 
ранение, но помог уничтожить 
3 долговременные огневые точки.

Виктор Шерстнев эвакуировал из 
подбитого танка экипаж, который 
не мог самостоятельно выбраться. 
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О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте «Русское 
оружие» 
sila.rg.ru
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СКАНДАЛ В Швейцарии  
и Австрии «поработали» 
украинские вандалы

Забывчивая 
Вена

Владислав Шабловский

Европа продолжает «не замечать» преступное отноше-
ние к советским и российским памятникам. География 
вопиющих инцидентов расширяется. В четверг стало 
известно, что на стене рядом с монументом советским 
солдатам-освободителям в Вене появилась символика 
националистического батальона «Азов» (признан в Рос-
сии террористической организацией). Об этом сообща-
ет РИА Новости. Еще ранее та же стена получила желто-
синюю украинскую раскраску, что не вызвало никакой 
реакции со стороны местных властей. Показательно, что 
монумент находится на площади Шварценбергплатц, в 
самом сердце Вены, которую когда-то освобождала Со-
ветская армия.  

Российский посол в Австрии Дмитрий Любинский 
отметил, что российская дипмиссия предпринимала 
многочисленные попытки облагоразумить австрийские 
власти, подчеркивая опасность и недопустимость халат-
ного отношения Вены к выходкам неофашистов. Одна-
ко австрийцы смотрели на российские предупреждения 
сквозь пальцы, что 
побудило неона-
цистских мерзавцев 
совершить новый 
акт вандализма. И 
все же посольство 
России не собира-
ется опускать руки. 
«Раскрашенная ра-
нее в цвета укра-
инского флага стена 
за мемориалом со-
ветскому воину-о-
свободителю нахо-
дится в частной соб-
ственности. Тем не менее будем продолжать настаивать 
на приведении ее в достойный вид», — приводит РИА Но-
вости слова Любинского.

К лагерю русофобских стран присоединилась и 
Швейцария, где в мае при попустительстве местных вла-
стей произошло уже несколько случаев вандализма над 
памятником великому русскому полководцу Алексан-
дру Суворову и его сподвижникам. Знаменитый 12-мет-
ровый крест, находящийся в Альпах и напоминающий о 
славном переходе войск Суворова через горный перевал 
Сен-Готард, в течение двух недель был осквернен два-
жды. В середине мая негодяи разрисовали мемориал ку-
чей желтых и синих пятен, а также символикой Украины. 
Местная администрация поспешила заявить, что умы-
вает руки и что Россия должна сама озаботиться приве-
дением памятника в нормальный вид. И это несмотря на 
то, что сама Швейцария должна быть благодарна Суво-
рову за его подвиги и вклад в развитие швейцарской го-
сударственности. В итоге простые швейцарцы и россия-
не, живущие в альпийской стране, 25 мая вместе отмыли 
памятник от неонацистской мерзости. Но прошло лишь 
несколько часов, как украинские вандалы совершили 
новую подлость — разбросали свечи и цветы, разбили 
стеклянных ангелочков, находившихся у монумента. 

Украинский неонацизм под руку с русофобией шага-
ют по Европе, и от этой грязи Европе не отмыться. А Су-
воровский крест мы очистим обязательно. •

РЕЗОНАНС Политики в Евросоюзе и на Украине 
по-разному видят контуры будущих переговоров о мире с Россией 

В Европе хотят мира, в Киеве — войны

Василий Федорцев

Р
аскол в ЕС по поводу Украи-
ны расширяется, утвержда-
ет Reuters, указывая на тре-

бование Италии, Венгрии и Ки-
пра включить в проект резолю-
ции предстоящего Европейско-
го совета, который соберется в 
конце мая, пункт о прекращении 
огня и мирных переговорах меж-
ду Москвой и Киевом. Впрочем, 
это требование — не единствен-
ный признак меняющихся на-
строений. Стремление многих 
политиков в ЕС поскорее завер-
шить украинский конфликт ста-
новится все более очевидным.

По информации агентства, 
в конце прошлой недели на 
встрече посланников стран ЕС 
в Брюсселе представитель Ита-
лии предложил внести в текст 
документа изменения и указать, 
что «мирные переговоры и не-
медленное прекращение огня» 
на Украине являются главной 
целью Евросоюза. Итальянскую 
инициативу поддержали так-
же Венгрия и Кипр. При этом 
Reuters отмечает, что в имевшем-
ся на тот момент варианте текста 
никаких упоминаний о мире не 
было, а напротив, говорилось о 
«непоколебимой готовности» 
Евросоюза помогать Украине в 
осуществлении обороны.

То, что договариваться рано 
или поздно придется, в ЕС пони-
мали практически с самого нача-
ла конфликта. «Наступит «сле-
дующий день» и нужны будут 
идеи о том, как может выглядеть 
хотя бы «холодный мир» меж-
ду Россией и Украиной», — пи-
сал, например, еще в середине 
апреля в своей колонке для жур-
нала Spiegel бывший министр 
иностранных дел Германии Зиг-
мар Габриэль, отвечая таким об-
разом на эскалационные призы-
вы украинского посла в Берлине 
Андрея Мельника. «Реальность 
такова, что внешнюю политику 
и дипломатию нельзя заменить 

танками и ракетами в долгосроч-
ной перспективе. И в поисках не-
насильственных решений кон-
фликтов необходимо сделать 
очень некомфортный и, как пра-
вило, очень непопулярный шаг — 
поставить себя на место против-
ника», — подчеркивал тогда быв-
ший немецкий министр.

Надо сказать, что попытки 
поставить себя на место России 
действительно есть, хотя пока их 
предпринимают в первую оче-

редь представители гражданско-
го общества, а не действующие 
политики. Так, например, Али-
са Шварцер, известная немец-
кая феминистка и один из авто-
ров нашумевшего недавно па-
цифистского обращения к канц-
леру Олафу Шольцу, осуждая 
российскую операцию, указы-
вала тем не менее, что, пытаясь 
понять мотивы Москвы, надо не 
демонизировать Владимира Пу-
тина, а учитывать как историче-

ский опыт России, связанный со 
Второй мировой войной, так и 
личное восприятие этой войны 
российским президентом, чей 
старший брат погиб в блокадном 
Ленинграде.

Впрочем, в ЕС уже не только 
пацифисты-общественники, но 
и многие политики явно склоня-
ются к идее переговоров для за-
вершения конфликта, хотя до-
биться этого они пока рассчи-
тывают на максимально выгод-
ных для Запада и Киева услови-
ях. Предложенный недавно ита-

льянским МИД план урегулиро-
вания, например, предполагает, 
что Крым и республики Донбас-
са должны войти в состав Украи-
ны в качестве автономий. Моск-
ва подобные инициативы, есте-
ственно, отвергает, называя их 
несерьезными, о чем, в частно-
сти, в четверг говорил министр 
иностранных дел Сергей Лав-
ров. Но смена настроений в ЕС 
становится все более очевидной 
и связана она как с нарастающи-
ми потерями, в том числе и эко-
номическими, так и возможны-
ми рисками, которых становит-
ся все больше.

В Евросоюзе, конечно, хвата-
ет и тех, кто не согласен ни на ма-
лейшие уступки и готов поддер-
живать украинский конфликт 
«до победного конца» — не важ-
но, когда он наступит и наступит 
ли вообще. Reuters называет наи-
более активными сторонника-
ми военных действий Польшу и 
страны Прибалтики, но «ястре-
бов» хватает и в западных стра-
нах Европы. Среди них, напри-
мер, немецкие «Зеленые», глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен и британский министр 
иностранных дел Лиз Трасс, 
утверждающая, что в конфлик-
те с Россией «нельзя сейчас уби-
рать ногу с педали газа». Но и 
среди этих «ястребов» уже за-
метны колебания. Та же фон дер 
Ляйен во время своего выступ-
ления в Давосе заявила о воз-
можных переговорах с Росси-
ей — пока только на тему вывоза 
украинского зерна, но для ЕС, се-
рьезно опасающегося новой вол-
ны беженцев из Африки, этот во-
прос является одним из ключе-
вых в контексте текущего кри-
зиса. •

Павел Дульман

П
розвучавшие в рамках 
экономического фору-
ма в Давосе осторожные 

мнения о перспективности пере-
говоров России и Украины, вы-
звали истеричную реакцию в 
Киеве. И без того не страдающие 
лишним политесом люди уподо-
бились типичным украинским 
беженцам в Европе — требова-
тельным до наглости иждивен-
цам, диктующим правила жизни 
гостеприимным хозяевам.  

Больше всего досталось па-
триарху мировой политики 
99-летнему Генри Киссинджеру, 
который посмел с высоты сво-
его опыта указать, что «Запад 
должен повлиять на Украину для 
возобновления мирных перего-
воров с Москвой, даже если Ки-
еву придется пойти на ряд усту-
пок». Если этого не произой-
дет в ближайшие месяцы, то, по 
словам экс-госсекретаря, во-
енные действия могут распро-
страниться на весь европейский 
континент.

Первым Киссинджеру отве-
тил спикер президентского офи-
са и в недавнем прошлом член 
переговорной группы Михаил 
Подоляк — мол, слишком легко 
рассуждает о войне, мире, тер-
риториальном и политическом 
устройстве Украины знамени-
тый американец, в то время как 
сам Подоляк едва ли не лично, в 
окопах на Донбассе «защища-
ет свободы и демократию». И по 
причине этой занятости у него 
нет времени слушать «давосских 
паникеров».  

Тему «паникеров», с обяза-
тельным для киевской школы 
дипломатии переходом на лич-
ности, развил и сам Зеленский:  
«Из глубокого прошлого вы-
ныривает, например, господин 
Киссинджер и говорит, что яко-
бы нужно отдать России кусок 
Украины. Чтобы якобы не было 
отчуждения России от Европы. 

Такое впечатление, что у госпо-
дина Киссинджера на календаре 
не 2022 год, а 1938-й. И он думал, 
что говорит с аудиторией не в Да-
восе, а в тогдашнем Мюнхене», — 
опубликовал он текст, вероятно, 
написанный тем же Подоляком. 
«Монстрик начал скалиться на 
создателей», — заметила по это-
му поводу официальный пред-
ставитель МИД Мария Захарова.

Главный пропагандист на-
цистского режима Алексей Аре-
стович попросту разразился в 
адрес не названного прямо Кис-
синджера полуминутной нецен-
зурной тирадой — чего обычно 
избегал — в эфире одного из укра-
инских YouTubе-каналов.  

Хамский ответ Киева на при-
мирительные слова Киссин-
джера, с одной стороны, можно 
трактовать как ставший замет-
ным раскол внутри западных 
элит по «украинскому вопро-
су». Ведь на том же форуме зву-
чали и противоположные мне-
ния — вести войну против Рос-
сии руками украинцев до побе-
ды, или до последнего украинца, 
на чем настаивал тот же Джордж 
Сорос. И Зеленский со своими 
спичрайтерами здесь высту-
пили незамысловатым оруди-
ем межфракционной борьбы 
внутри англосаксонского исте-
блишмента. Примерно так же, 
как саму Украину использу-
ют в противостоянии Запада с 
Россией.

С другой стороны, Зеленский 
вновь подтвердил недостаток 
воспитания и пребывание киев-
ской верхушки в информацион-
ном пузыре, не позволяющем в 
полной мере осознать происхо-
дящие внутри и вовне Украины 
события.  Впрочем, для людей, 
уже имеющих сотни миллионов 
долларов на заокеанских счетах, 
паспорта Великобритании в на-
грузку, и рассчитывающих во-
время сбежать из Киева, неаде-
кватность и непримиримость, 
выливающиеся ежедневно в 
сотни загубленных жизней про-
стых украинцев, являются есте-
ственными.  •

Танки по списку
Американцы коорди-
нируют процесс, но 
решения принимают-

ся не на уровне НАТО, а каж-
дым членом альянса в отдель-
ности. Тем не менее, как сооб-
щило немецкое агентство DPA, 
между странами блока есть 
неофициальный «черный спи-
сок» — договоренности о том, 
что определенные вооружения 
не будут передаваться Украи-
не. Решения по конкретным по-
зициям списка, как утвержда-
ет источник агентства, прини-
маются исходя из того, чтобы 
свести к минимуму риск пря-
мой военной конфронтации 
альянса с Россией. Например, 
в альянсе считают, что пере-
дача ВСУ боевой авиации или 
современных западных танков 
может быть расценена Росси-
ей как вступление в конфликт 
и повлечь военный ответ. При 
этом натовцы уже передава-
ли Украине, например, танки 
Т-72М и зенитно-ракетные 
комплексы «Оса» и С-300 со-
ветского образца. Как конкрет-
но в НАТО приходят к выводам 
о том, что допустимо, а что Рос-
сия посчитает «за гранью», не 
уточняется.

Хотя список неофициаль-
ный и, соответственно, не обя-
зательный, источник DPA от-
мечает, что его соблюдают 
ради единства в альянсе на слу-
чай конфликта. Иными слова-
ми, чтобы те, кто выступает 
против расширения поставок 
вооружений, не отказались 
от союзнической поддержки 
стран, которые требуют и да-
лее вооружать ВСУ. Якобы из 
этих соображений, например, 
Польша ранее отвергла изна-
чально озвученную идею пере-
дать Украине свои истребите-
ли МиГ-29.

Ведь внутри блока прояв-
ляются разные подходы. Часть 
стран, прежде всего Польша и 
государства Восточной Евро-
пы, требуют наращивать во-
енное давление на Россию. Но, 
например, Венгрия и Италия 
призывают к прекращению 
огня и мирным переговорам.

Вместе с тем, как признает 
DPA, список носит условный 
характер, а его наполнение за-
висит от развития конфликта, 
поэтому самостоятельно уста-
новленные натовцами для себя 
ограничения могут меняться. 
Так, с прошлого года Запад в 
основном передавал ВСУ пере-
носные противотанковые и зе-
нитно-ракетные комплексы, 
стрелковое оружие. Но затем 
перечень расширялся. Сначала 
за счет американских барра-

жирующих боеприпасов типа 
Switchblade и британских про-
тивокорабельных ракет. А по-
сле встречи группы из пример-
но 40 стран во главе с США в 
апреле были одобрены постав-
ки на Украину буксируемой и 
самоходной тяжелой артил-
лерии. США стали передавать 
ВСУ легкие 155-миллиметро-
вые гаубицы M777, а Фран-
ция — самоходные установки 
Caesar. Последний пакет по-
мощи из Вашингтона на сумму 
100 миллионов долларов вклю-
чал артиллерию и боеприпасы 
к ней, РЛС для контрбатарей-
ной борьбы.

Теперь в Киеве призывают 
западных партнеров расши-
рить перечень поставляемой 
техники для дистанционно-
го ведения боевых действий, в 
первую очередь за счет совре-
менных ракетных систем зал-
пового огня (РСЗО), например 
американских M142 HIMARS, 
и дальнобойных боеприпасов 
к ним.

Пока администрация США 
такого решения не принима-
ла. Как утверждала ранее га-
зета Politico, в Белом доме опа-
саются, что ВСУ могут приме-
нить эти РСЗО по территории 
России, что могло бы привести 
к расширению конфликта.

Но если Белый дом переду-
мает, то формально и деньги, 
и полномочия у президента 

Джозефа Байдена на это есть. 
Ранее он подписал закон о вы-
делении около 40 миллиардов 
долларов на поддержку Украи-
ны, в том числе в военном пла-
не, и утвердил закон о ленд-ли-
зе, который дал возможность 
по ускоренной и упрощенной 
процедуре отправлять широ-
кий перечень вооружений не 
только Украине, но и странам 
Восточной Европы.

Одновременно на Западе 
все заметнее набирает оборо-
ты дискуссия о том, насколь-
ко целесообразно наращивать 
поддержку Украины и подпи-
тывать ее военные амбиции. 
Авторы недавней редакцион-
ной статьи в газете The New 
York Times назвали «нереали-
стичным» возвращение воен-
ным путем границ Украины к 
их состоянию до 2014 года и 
указали, что «есть предел и во-
оружениям, деньгам и поли-
тической поддержке, которые 
может предоставить Запад».
Авторы колонки, а позже быв-
ший госсекретарь США Ген-
ри Киссинджер и экс-премьер 
Италии Сильвио Берлускони 
высказались в том смысле, что 
если на Западе хотят избежать 
втягивания в прямой конфликт 
с Россией, то необходимо убе-
дить Украину пойти на перего-
воры о мире и принять «болез-
ненные решения по территори-
альным вопросам».  •

Простые швейцарцы и россияне, живущие в альпийской стране, вместе отмывали оскверненный украинскими 
вандалами памятник, посвященный подвигу русских войск во главе с Суворовым. В отличие от струсивших швей-
царских политиков, не пожелавших поставить обнаглевших от безнаказанности «украинских гостей» на место.  

Генри Киссинджер предложил под-
толкнуть Украину к миру. Киев отве-
тил истерикой и оскорблениями.

Гаубицы М777 — пока самое тяжелое из направленных Киеву американских вооружений. Остановятся ли Штаты на этом?

А К Ц Е Н Т

В ЕС уже не только пацифисты-
общественники, но и многие политики 
явно склоняются к идее переговоров 
для завершения конфликта

А К Ц Е Н Т

В НАТО считают, что передачу Киеву боевой авиации 
или современных танков Россия расценит 
как вступление альянса в конфликт

Между тем

Новый скандал разразился на международном конкурсе скрипачей 

имени Родольфо Липицера. На этот раз на нем запретили исполнять 

произведения Петра Чайковского, Дмитрия Шостаковича, Сергея Про-

кофьева и других русских композиторов. Изменения в программе были 

обнародованы на официальном сайте мероприятия. А четырьмя днями 

ранее организаторы конкурса уже наложили вето на участие трех рос-

сийских скрипачек.

В знак протеста FVG Orchestra отказался принимать участие в культур-

ном мероприятии, мотивировав свой отказ «несправедливым решени-

ем» администрации. Критикой в адрес организаторов также выступил 

мэр Гориции Родольфо Дзиберна, где в сентябре должен пройти кон-

курс Lipizer. Но их реакция, очевидно, не возымела никакого действия.

Подготовил Андрей Макаров, Рим

Кстати

Телеканал «Интер» сообщил о смене названий выпускаемых на Украи-

не продуктов на антироссийские. Так «Российский» сыр станет «Анти-

российским»,  пиво «Жигулевское» переименуют в «Венское», а «Бело-

русский» хлеб теперь станет «Атаманским». Правда, кроме более 

«европейских» названий ничего более в продуктах не изменится.  

Мнение

Публичная благодарность шефа Пентагона Ллойда Остина нескольким 

странам за готовность поставить Киеву военную технику и боеприпа-

сы обернулась громким скандалом в Греции. Из перечня стран выясни-

лось, что правительство Греции тайком от парламента и народа участ-

вует в накачивании ВСУ вооружениями, что стало сюрпризом для мно-

гих в Афинах. 

Ведь ранее Греция, отправив в первые дни конфликта на Украину пар-

тию устаревших автоматов, заявляла, что дополнительного вооруже-

ния передать не сможет, так как оно необходимо ей для собственной 

безопасности.

При этом американцы активно добивались передачи Киеву комплек-

сов ПВО и других военных систем российского производства, имею-

щихся у Греции. На минувшей неделе премьер-министр страны Кириа-

кос Мицотакис побывал с визитом в Вашингтоне, где, видимо, ему до-

ходчиво объяснили, что солидарность с США надо подкреплять делом. 

Теперь ведущая оппозиционная партия «СИРИЗА» направила парла-

ментский запрос с резонными вопросами: почему Мицотакис стре-

мился скрыть этот факт, когда и кем было принято решение вовлечь 

Афины еще больше в конфликт на Украине? Запрос поставил кабинет 

Мицотакиса в скверное положение, которое местная газета «Эфемери-

да тон синдактон» описала как «правительство со спущенными штана-

ми».

В беседе с «РГ» греко-кипрский политолог Зенонас Циаррас поясняет, 

что прозападное правительство Греции стремится показать макси-

мальную лояльность США. «Это делается в расчете на помощь Вашинг-

тона в случае конфликта с Турцией, которую Афины считают вышедшей 

из-под контроля и представляющей угрозу Греции», говорит эксперт.

Подготовил Александр Гасюк
Как украинский кризис обнажил глубоко укоренившуюся 
на Западе русофобию 
rg.ru/art/2286639

ВЗГЛЯД ИЗ ЕВРОПЫ

1

Швейцария долж-
на быть благодар-
на Суворову за его 
вклад в развитие 
швейцарской госу-
дарственности
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Без нейтральной полосы
Это было вызвано об-
острением миграцион-
ной ситуации на внеш-

ней границе Союзного государ-
ства, связанным с возросшим 
потоком мигрантов, преимуще-
ственно выходцев из стран Цен-
тральной Азии, Ближнего Вос-
тока и Северной Африки, сле-
довавших в страны Евросоюза 
через территорию Республики 
Беларусь.. Порядка 3,5 тысячи 
мигрантов в последующем пы-
тались незаконно пересечь бе-
лорусско-российскую грани-
цу для убытия в страны ЕС на 
других направлениях.Предпри-
нимаются попытки незаконно-
го перемещения через госу-
дарственную границу товаров, 
грузов и стратегического сы-
рья предпринимаются регуляр-
но. Например, на прибалтий-
ском направлении это касает-
ся табачных изделий, на казах-
станском — горюче-смазочных 
материалов, спиртосодержа-
щей продукции и лекарствен-
ных препаратов, на китайском 
— леса, минералов и драгоцен-
ных металлов, а также дерива-
тов диких и фрагментов релик-
товых животных. 

Сохраняются риски контра-
банды оружия и боеприпасов. В 
2021 году на государственной 
границе и приграничной терри-
тории из незаконного оборота 
изъято более 150 единиц огне-
стрельного оружия, свыше 24 
тысяч патронов различного ка-
либра, 600 боеприпасов и около 
380 кг взрывчатых веществ.

Остается актуальной угроза 
контрабандного ввоза в Россию 
наркотических и сильнодей-
ствующих веществ. Совместно 
с территориальными органами 
безопасности ликвидированы 
каналы трансграничных и меж-
региональных поставок кока-
ина, героина, гашиша и нарко-
тиков синтетического проис-
хождения в Северо-Западном, 
Приволжском и Сибирском фе-
деральных округах.

Насколько часто пытаются 
незаконно пресечь границу нару-
шители, на какие ухищрения они 
идут? Пытаются ли купить или 
запугать пограничников? 
ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: В 2021 году 
государственную границу Рос-
сийской Федерации пытались 
нарушить более 1,8 тысячи че-
ловек. В отношении порядка 
500 из них возбуждены уголов-
ные дела, остальные привле-
чены к административной от-
ветственности. Наибольшее 
количество попыток предпри-
нималось на северо-западном 
направлении иностранными 
гражданами с миграционными 
целями. На украинском участке 
нарушения границы осуще-
ствлялись преимущественно с 
целью контрабанды товаров на-
родного потребления, на казах-
станском и монгольском — с хо-
зяйственно-бытовыми целями, 
на китайском — с целью контра-
бандного перемещения через 
государственную границу де-
риватов диких животных и бра-
коньерства.

С попытками подкупа по-
граничники чаще всего стал-
киваются в пунктах пропус-
ка через государственную гра-
ницу. Подобные провокаци-
онные проявления, как прави-
ло, предотвращаются на месте. 
Факты противоправной дея-
тельности лиц, совершающих 
преступления коррупционной 
направленности, фиксируются 
для передачи материалов в след-
ственные органы.

Что касается угроз и запу-
гивания пограничников, то та-
кие проявления носят единич-
ный характер и купируются 
незамедлительно. В целях ней-
трализации рисков жизни или 
здоровью военнослужащих по-
граничных органов и членов 
их семей руководителями по-
граничных органов реализует-
ся соответствующий комплекс 
мероприятий, направленный 
на пресечение противоправной 
деятельности, в том числе при-
влечение виновных лиц к уго-
ловной ответственности.

Как часто пограничникам 
приходится применять ору-
жие и в каких ситуациях? 

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Порядок при-
менения оружия строго ре-
гламентирован законодатель-
ством Российской Федерации. 
К сожалению, не всегда удает-
ся пресечь противоправные 
действия нарушителей госу-
дарственной границы или бра-
коньеров без силового воздей-
ствия. На сухопутном участке 
оружие, как правило, применя-
ется для остановки транспорт-
ных средств, если нарушители 
границы отказываются выпол-
нить требования погранични-
ков об остановке и пытают-
ся скрыться, либо в случаях, 
когда нарушители своими дей-
ствиями создают реальную 
угрозу жизни и здоровью со-
трудников. В 2021 году в ходе 
несения пограничной служ-
бы на сухопутном участке по-
граничниками оружие приме-
нялось семь раз. При этом в 
шести случаях для остановки 

опасно маневрирующих транс-
портных средств, в одном — для 
пресечения провокации пред-
ставителей националистиче-
ских и экстремистских органи-
заций Украины, запустивших в 
воздушное пространство Кры-
ма воздушные шары с прикреп-
ленной к ним корзиной, напол-
ненной антироссийскими аги-
тационными материалами.

В морских пространствах 
оружие приходится исполь-
зовать преимущественно для 
остановки судов-нарушителей 
в ходе длительного преследова-
ния, а также в целях пресечения 
их опасного маневрирования, 
создающего предпосылки мор-
ских происшествий, в том чис-
ле угрозу жизни и здоровью по-

граничников. В прошлом году в 
морских пространствах оружие 
применялось трижды, что в де-
сять раз меньше показателей 
пятилетней давности, — тогда 
было 32 случая.

В пунктах пропуска оружие 
пограничниками не применя-
лось, и, надеемся, таких ситуа-
ций не случится.

А сколько всего россиян и ино-
странцев пересекли границу в 
прошлом году?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: В 2021 году че-
рез государственную границу 
пропущено свыше 66 млн рос-
сийских и иностранных гра-
ждан, более 11,4 млн транс-
портных средств, что на 35% 
и 9% соответственно больше, 
чем в 2020 году. В ходе погра-
ничного контроля в пассажи-
ропотоке выявлено более 3,3 
тысяч лиц, находившихся в 
международном и федераль-
ном розыске.

Повлияли ли ограничения в 
условиях пандемии на проти-
воправную деятельность на 
границе?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Несмотря на 
введенные законодательные 
ограничения, масштаб проти-
воправной деятельности на го-
сударственной границе в пери-
од пандемии не снизился. Так, 
отмечалось двукратное уве-
личение количества наруше-
ний режима государственной 
границы на российско-казах-
станском участке гражданами 
Центрально-Азиатских стран, 
пытавшимися незаконно въе-
хать в РФ с целью трудоустрой-
ства. 

Фиксировался рост количе-
ства попыток нарушений го-
сударственной границы ино-
странцами — выходцами из Аф-
ганистана и Кубы, стремивши-
мися незаконно убыть в стра-
ны Евросоюза транзитом через 
территорию России. В 2021 году 
пресечено порядка 450 подоб-
ных нарушений, что в три раза 
превышает показатели преды-
дущего периода.

На отдельных направлени-
ях увеличилось количество по-
пыток контрабанды наркоти-
ческих средств и психотропных 
веществ. В прошлом году из не-
законного оборота было изъ-
ято свыше одной тонны нарко-

тиков, а также психотропных и 
сильнодействующих веществ, 
что вдвое больше, чем годом 
ранее. На уровне предыдущих 
лет сохранялся объем выявлен-
ных попыток незаконных грузо-
перевозок через государствен-
ную границу. 

Всего в прошлом году погра-
ничными органами предотвра-
щено незаконное перемещение 
через государственную границу 
РФ товаров и грузов на общую 
сумму более миллиарда рублей. 
За контрабандную деятель-
ность осуждены 115 ее органи-
заторов и активных участников.

Сколько за год было задержа-
но нелегальных мигрантов, а 
также лиц, которым въезд в 

РФ запрещен? Были ли среди 
них те, кто воевал на сторо-
не террористов на Ближнем 
Востоке? 

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Постепенное 
снятие противоэпидемиологи-
ческих ограничений способ-
ствовало росту пассажиропото-
ка через государственную гра-
ницу и, как следствие, увеличе-
нию количества иностранных 
граждан, изыскивающих воз-
можность незаконного въезда 
в Россию. 

В 2021 году пограничными 
органами в пунктах пропус-
ка не пропущено свыше 42 ты-
сяч граждан с недействитель-
ными документами, что в 1,7 
раза превышает показатели 
2020 года. Еще 219 иностранцев 
предъявили поддельные или чу-
жие документы. В полтора раза 
— до 30 тысяч возросло количе-
ство задержанных иностран-
цев, въезд которым в Россию не 
разрешен. 

Не допущен въезд в Россию 
787 иностранных граждан, при-
частных к деятельности экстре-
мистских и террористических 
организаций, в том числе около 
100 приверженцев идей запре-
щенных в России «Исламского 
государства» и «Аль-Каиды». 

Не секрет, что многие из вы-
дворенных за нарушения из 
России мигрантов потом 
пытаются возвратиться в 
нашу страну по новым доку-
ментам и с новыми фамили-
ями. Как бороться с этим яв-
лением? 

В Л А Д И М И Р  К У Л И Ш О В :  Изменение 
установочных данных и получе-
ние новых документов являет-
ся распространенным ухищре-
нием незаконных мигрантов, с 
которым сталкиваются погра-
ничники. 

Вместе с тем применяемые 
меры по борьбе с незаконной 
миграцией в совокупности с 
современными техническими 
средствами проверки докумен-
тов позволяют выявлять в пас-
сажиропотоке тех, кто исполь-
зует  документы с измененны-
ми установочными данными. 
В 2021 году выявлено свыше 7 
тысяч таких иностранных гра-
ждан, что вдвое превышает по-
казатели предыдущего года. В 
отношении 915 человек возбу-
ждены уголовные дела по ч. 2 ст. 

322 УК РФ за незаконное пере-
сечение границы .

После вывода американских 
войск из Афганистана ситу-
ация в этой стране остает-
ся нестабильной. Насколько 
велика угроза экспансии аф-
ганского наркотрафика, ору-
жия и террористов? И по-
могаем ли мы в связи с этим 
партнерам по ОДКБ в укреп-
лении их границ? 

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: В настоящее 
время обстановка в Афганиста-
не остается сложной. Помимо 
политико-экономических при-
чин, на ее развитие существен-
ное влияние оказывает присут-
ствие в республике различных 
группировок международных 
террористических организа-
ций, которые стремятся уси-
лить свои позиции во властных 
структурах, в том числе вступая 
в противостояние с действую-
щими властями.

Данные обстоятельства при 
нарастающем гуманитарном 
кризисе в Афганистане способ-
ствуют активизации деятельно-
сти преступных группировок, 
специализирующихся на произ-
водстве и контрабанде наркоти-
ков в соседние страны, а также 
создают риски инфильтрации в 
потоке беженцев в страны Цен-
трально-Азиатского региона 
и Россию членов международ-
ных террористических органи-
заций. 

В 2021 году вдвое увеличил-
ся объем перемещаемых из Аф-
ганистана в страны Централь-
ной Азии наркотиков. Из неза-
конного оборота только в Рес-
публике Таджикистан изъято 
более 3,5 тонны наркотических 
средств против 1,7 тонны в 2020 
году.

На нейтрализацию исходя-
щих из Афганистана угроз ори-
ентированы российские по-
граничные и территориальные 
органы безопасности юго-вос-
точного направления. Выпол-
няется комплекс совместных 
мер, направленных на своевре-
менное получение информации 
о складывающейся в Централь-
но-Азиатском регионе обста-
новке, выявление и пресечение 
каналов наркотрафика, а также 
незаконного проникновения на 
российскую территорию лиц, 
причастных к террористиче-
ской и экстремистской деятель-
ности.

В этих целях мы поддержи-
ваем тесное взаимодействие с 
таджикистанскими, киргизски-
ми и казахстанскими партне-
рами, реализуя в ряде случаев 
совместные профилактические 
и оперативно-разыскные меро-
приятия. 

Как идет модернизация пунк-
тов пропуска через государ-
ственную границу, в каком 
они состоянии были, что бу-
дут из себя представлять по-
сле обновления? 

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Модерниза-
ция пунктов пропуска через го-
сударственную границу осуще-
ствляется Минтрансом России 
в рамках федеральной целевой 
программы «Государственная 
граница Российской Федера-
ции (2012-2024 годы)» и госу-
дарственной программы «Раз-
витие транспортной системы». 
Пограничная служба ФСБ Рос-
сии принимает участие в подго-
товке технических требований 
и сопровождении работ по ре-
конструкции пунктов пропус-
ка. В настоящее время ведется 
реконструкция 26 пунктов про-

пуска, в том числе одного мор-
ского.

Кроме того, нами реализует-
ся комплекс мер по оснащению 
подразделений пограничного 
контроля современными тех-
ническими средствами. Так, на 
российско-казахстанской госу-
дарственной границе устанав-
ливаются портальные инспек-
ционно-досмотровые комплек-
сы, позволяющие повысить 
эффективность пограничного 
контроля, а также сократить 
время досмотра транспортных 
средств и грузов.

Продолжается работа по вне-
дрению автоматизированных 
систем паспортного контроля. 
Наряду с ранее установленны-
ми в терминале «С» междуна-
родного аэропорта Шереметье-
во двадцатью автоматическими 
кабинами, услугами которых в 
прошлом году без участия по-
граничников, воспользовались 
около 400 тысяч россиян с био-
метрическими паспортами. 
Подобными системами плани-
руется оснастить и другие воз-
душные пункты пропуска.

В целях дальнейшего сокра-
щения времени на проведение 
пограничных процедур ведется 
работа по поиску других техни-
ческих решений, позволяющих 
автоматизировать паспортный 
контроль российских и ино-
странных граждан с биометри-
ческими документами. 

Продолжается модерниза-
ция специального программ-
ного обеспечения ведомствен-
ного сегмента государственной 
системы миграционного и реги-
страционного учета.

Разработаны и внедрены тех-
нические средства, обеспечива-
ющие функционирование ме-
ханизма единой электронной 
визы. Она позволяет иностран-
ным гражданам въезжать в Рос-
сию на срок до 16 суток через 
92 наиболее востребованных 
пункта пропуска.

Остались ли сегодня спорные 
или не оформленные юридиче-
ски участки госграницы Рос-
сии с другими странами? 

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Завершение 
договорного закрепления госу-
дарственной границы Россий-
ской Федерации на участках, не 
оформленных в международно-
правовом отношении, является 
одним из основных направле-
ний государственной погранич-
ной политики нашей страны.

Российская Федерация не 
имеет территориальных при-
тязаний ни к одному из сопре-
дельных государств и последо-
вательно ведет дело по бескон-
фликтному завершению про-
цесса международно-правово-
го оформления государствен-
ной границы на основе обще-
признанных принципов и норм 
международного права.

В настоящее время не завер-
шена работа по международно-
правовому оформлению госу-
дарственной границы России с 
пятью государствами — Украи-
ной, Южной Осетией, Азербай-
джаном, Казахстаном и США. 

В частности, с 2014 года в 
связи с прекращением по ини-
циативе украинской стороны 
пограничного сотрудничества 
с Российской Федерацией при-
остановлена демаркация рос-
сийско-украинского участка. 
Не оформлена государствен-
ная граница между Россией и 
Украиной в районе Крымского 
полуострова. Она определяет-
ся на основании федерального 
законодательства о принятии 

Республики Крым и Севасто-
поля в состав Российской Фе-
дерации. Остаются неурегули-
рованными вопросы разгра-
ничения морских акваторий с 
США в Беринговом проливе.

Работа по обозначению го-
сударственной границы на 
местности с остальными парт-
нерами продолжается в плано-
вом порядке.

Не закреплена междуна-
родными договорами государ-
ственная граница с Эстонией, 
Грузией и Японией, что преиму-
щественно связано с сохране-
нием деструктивной позиции 
вышеуказанных сопредельных 
государств по признанию про-
хождения границ.

Так, власти Эстонии в нару-
шение ранее достигнутых дого-
воренностей о прохождении го-
сударственной границы в одно-
стороннем порядке внесли до-
полнительные условия при ра-
тификации Договора о границе, 
что создало ложный контекст и 
сложности для толкования его 
положений. В этой связи под-
пись Российской Федерации 
под указанным договором ото-
звана в сентябре 2005 года.

Делимитация государствен-
ной границы с Грузией заверше-
на на 91%. Вместе с тем с 2008 
года в связи с позицией Грузии в 
отношении независимости Юж-
ной Осетии и Абхазии данная 
работа приостановлена.

Власти Японии предъявляют 
официальные территориальные 
претензии к России на южные 
Курильские острова, передача 
под юрисдикцию СССР кото-

рых была зафиксирована меж-
дународно-правовыми догово-
ренностями по итогам Второй 
мировой войны. 

Браконьеров в море, в том 
числе иностранных, стало 
меньше или они также ак-
тивны, как и в предыдущие 
годы? 

В Л А Д И М И Р  К У Л И Ш О В :  Несмотря 
на снижение масштаба, пред-
посылки роста противоправ-
ной деятельности в морском 
пространстве Российской Фе-
дерации сохраняются. При 
этом проблема браконьерства 
морских биологических ресур-
сов наиболее актуальна для Ти-
хоокеанского и Каспийского 
регионов.

В результате реализации 
упреждающих мер погранич-
ными органами нейтрализова-
на браконьерская деятельность 
в территориальном море и ис-
ключительной экономической 
зоне РФ в Японском море. Сни-
зилась активность трансгра-
ничной организованной пре-
ступности, использующей рос-
сийские суда и суда под «удоб-
ными» флагами для незаконной 
добычи и поставок в иностран-
ные порты водных биологи-
ческих ресурсов российского 
происхождения.

Наращиваются усилия по го-
сударственному контролю про-
мысловой деятельности. В 2021 
году доля проконтролирован-
ных объемов добычи состави-

ла более 70%. В ходе контроль-
но-проверочных мероприятий 
выявлено свыше 6 тысяч нару-
шений законодательства РФ и 
международных договоров в 
области рыболовства, задержа-
но 583 различных судна, в том 
числе три под иностранным 
флагом. Из незаконного оборо-
та изъято более 1 тысячи тонн 
продукции нелегального рыб-
ного промысла, выявлено ущер-
ба на сумму около 660 млн ру-
блей, который взыскан с нару-
шителей.

Повысилась результатив-
ность мер по пресечению бра-
коньерской деятельности в ак-
ватории Каспийского моря. В 
ходе проведенных совместно 
с пограничными ведомствами 
Азербайджана и Казахстана ме-
роприятий задержано свыше 
1,5 тысячи нарушителей приро-
доохранного законодательства, 
изъято 60 маломерных судов 
и 54 км сетей. Пресечен неза-
конный оборот около полутора 
тонн осетровых и более 12 тонн 
частиковых видов рыб. В есте-
ственную среду обитания выпу-
щено порядка 1,2 тысяч экзем-
пляра осетра.

Насколько погранични-
ки оснащена сегодня совре-
менными кораблями и ка-
терами? 

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: В 2021 году на 
вооружение подразделений бе-
реговой охраны поступило бо-
лее 40 единиц корабельного со-

става, что позволило довести 
долю современных кораблей и 
катеров до 67%. Дальнейшее тех-
ническое оснащение погранич-
ных органов современными ко-
раблями и катерами, способны-
ми выполнять широкий спектр 
задач пограничной деятельно-
сти, осуществляется на плано-
вой основе в рамках Программы 
вооружения Пограничной служ-
бы ФСБ России на период до 
2027 года. В настоящий момент в 
стадии строительства находятся 
35 единиц корабельного состава 
различных проектов.

Как оборудуется сухопутный 
участок государственной гра-
ницы и какие технические но-
винки появились для ее осна-
щения?

В Л А Д И М И Р  К У Л И Ш О В : В прошлом 
году введено в эксплуатацию 
семь новых комплексов зданий 
и сооружений, предназначен-
ных для размещения подразде-
лений, непосредственно охра-
няющих государственную 
границу. Доля обустроенных 
участков достигла 70%, что со-
ответствует целевым значени-
ям показателя состояния наци-
ональной безопасности Россий-
ской Федерации.

В рамках Программы во-
оружения продолжается осна-
щение пограничных органов 
современными и перспектив-
ными образцами вооружения, 
включая технические сред-
ства охраны границы, основан-

ные на различных физических 
принципах действия.

Наибольшее распростране-
ние получили мобильные ра-
диолокационно-оптические 
комплексы контроля обстанов-
ки, а также прожекторные стан-
ции и установки. Поставляемые 
технические средства охраны 
границы по своим тактико-тех-
ническим характеристикам не 
уступают, а по отдельным пара-
метрам и превосходят лучшие 
зарубежные аналоги.

В 2021 году в подразделе-
ния поставлено более 880 та-
ких современных комплексов. 
Укомплектованность погра-
ничных органов техническими 
средствами доведена до 80%, 
что обеспечивает потребности 
инженерно-технического при-
крытия уязвимых направлений, 
а также позволяет решать зада-
чи создания дополнительных 
рубежей охраны.

Известно, что у Погранич-
ной службы есть свой спецназ 
и своя разведка, а вот чем они 
занимаются, обычные гра-
ждане даже не догадываются. 
Если возможно, приоткройте 
чуть-чуть завесу тайны? 

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Не секрет, что 
в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации 
Пограничная служба ФСБ Рос-
сии и пограничные органы как 
составные части единой систе-
мы органов ФСБ участвуют 
в реализации всех основных 
направлений деятельности ве-
домства, включая разведку. 

Основной задачей данных 
подразделений является добы-
вание информации о затраги-
вающих жизненно важные ин-
тересы Российской Федерации 
реальных и потенциальных воз-
можностях, действиях, планах 
и намерениях иностранных го-
сударств, организаций и лиц. А 
также оказание содействия в ре-
ализации мер, осуществляемых 
государством в интересах обес-
печения безопасности Россий-
ской Федерации в пограничном 
пространстве.

Подразделения специаль-
ного назначения используются 
для решения задач силовой под-
держки проводимых погранич-
ными органами мероприятий по 
борьбе с терроризмом, пресече-
нию деятельности организован-
ных преступных групп, причаст-
ных к контрабанде и незаконно-
му обороту оружия, взрывчатых 
веществ и наркотиков, а также 
незаконной добыче водных био-
логических ресурсов.

В 2021 году в рамках опе-
ративно-боевого применения 
подразделений спецназначения 
пограничных органов задержа-
но свыше 40 судов и маломер-
ных плавсредств, осуществляв-
ших незаконный промысел 
морских биоресурсов, поряд-
ка 70 транспортных средств, 
использовавшихся в противо-
правной деятельности через го-
сударственную границу. 

Пограничные войска России 
были образованы указом пре-
зидента 12 июня 1992 года, од-
нако вся страна знает, что 
День пограничника праздну-
ется 28 мая. . Как Вы относи-
тесь к этим двум датам?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Действительно, 
в этом году исполняется 30 лет 
современной пограничной служ-
бе России. В историографии рос-
сийской пограничной охраны 12 
июня 1992 года считается днем 
создания Пограничных войск 
Российской Федерации. 

Вместе с тем в целях возро-
ждения сложившихся в совет-
ское время исторических тра-
диций Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 23 мая 
1994 г. № 1011 профессиональ-
ный праздник «День погранич-
ника» установлено отмечать 28 
мая (дата учреждения Погра-
ничной охраны РСФСР).

Данная традиция соблюдает-
ся пограничниками многих по-
колений, в том числе некоторых 
стран СНГ, придерживающихся 
аналогичных взглядов на нашу 
общую историю создания и раз-
вития Пограничных войск.

Что бы Вы хотели пожелать 
всем, кто служит и служил на 
границе?

ВЛАДИМИР КУЛИШОВ: Пользуясь слу-
чаем, от имени руководства По-
граничной службы ФСБ России 
поздравляю всех погранични-
ков, ветеранов и членов их семей 
с профессиональным праздни-
ком — Днем пограничника! Вы-
ражаю сотрудникам погранич-
ных органов признательность за 
нелегкую и самоотверженную 
службу по защите священных 
рубежей нашей Родины.

Искренне желаю вам, ува-
жаемые коллеги и ветераны, 
крепкого здоровья, счастья, 
благополучия и новых успехов в 
службе по защите и охране госу-
дарственной границы Россий-
ской Федерации.  

А К Ц Е Н Т

В настоящее время не завершена работа 
по оформлению границы России с пятью 
странами — Украиной, Южной Осетией, 
Азербайджаном, Казахстаном и США

А К Ц Е Н Т

Под видом беженцев в Россию пытались 
проникнуть 250 украинских национали-
стов и радикалов, в том числе участни-
ков боевых действий на Донбассе

Военнослужащие пограничной 
службы ФСБ России возле пункта 
пропуска «Бугристое». 
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Полный текст интервью читайте 
на сайте
rg.ru/2022/05/27/kulishov.
html
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ОТДЫХ В Подмосковье 
открылись первые 60 
летних лагерей

Отрядно видеть

Ирина Рыбникова

В Подмосковье началась летняя оздоровительная кам-
пания. Школьников готовы принять 115 лагерей, 85 
из которых участвуют в программе детского кешбэка 
— при покупке путевки родителям возвращается до 20 
тысяч рублей. 

По словам министра социального развития Мо-
сковской области Людмилы Болатаевой, в этом году в 
летних лагерях смогут отдохнуть порядка 100 тысяч 
детей, из них 25 ты-
сяч — за бюджетный 
счет. «Для детей из 
многодетных или 
малообеспеченных 
семей, инвалидов 
и сирот закуплены 
путевки, в том чис-
ле и на море», — го-
ворит Болатаева. 
Вместо бесплатной 
путевки в лагерь 
семьи этих катего-
рий могут получить 
денежную компен-
сацию на летний 
отдых, размер кото-
рой зависит от совокупного дохода семьи. Все предло-
жения размещены на портале «Детский отдых в Под-
московье», где можно подобрать лагерь по интересам, 
территориальному удобству или ценовой категории, 
предварительно почитав отзывы прошлых лет. В пер-
вую смену, которая началась 25 мая, открылись лишь 
60 лагерей, остальные устраняют замечания. Но к на-
чалу июня откроются все 115. И, кстати, среди них 
есть лагеря, смена в которых стоит до 15 тысяч рублей. 
«Но в подавляющем большинстве наших лагерей сто-
имость путевки колеблется от 30 до 60 тысяч рублей», 
— уточняет Людмила Болатаева. Министр соцразвития 
назвала и самые популярные места детского отдыха, 
путевки в которые нужно «ловить». Это языковой ла-
герь Enjoy Camp в Домодедове, где с детьми занима-
ются носители языка, Terra Nostra в Шатуре, откуда 
школьники возвращаются с навыками ориентировки в 
лесу, сбора палаток и разведения костров, а также ока-
зания первой помощи, и детская здравница имени Га-
гарина в Ступине со спортивной направленностью. •

ЖИЛЬЕ   На съемные 
квартиры падают 
спрос и цены

Пора сдаваться

Александр Мелешенко

Рынок аренды квартир в столице сейчас принадлежит 
арендаторам. В условиях малого спроса они могут дик-
товать свои условия: долго выбирать, просить скидки, 
договариваться об уменьшении суммы депозита и т.д. 
На одного арендатора сейчас приходится до пяти пу-
стых квартир! 

Причин несколько. С одной стороны, не сезон — 
учебный год заканчивается, студенты готовятся разъ-
ехаться по домам, а желающие приехать в столицу 
на заработки обычно объявляются  к осени. С другой 
— съемных квартир стало больше. Отчасти на это по-
влияли ставки по ипотеке, выросшие после введения 
против нашей страны санкций. На готовые квартиры 
даже сейчас, после 
снижения ключе-
вой ставки, предла-
гают кредиты под 
14% годовых. Же-
лающих брать та-
кие займы мало, а 
потому и покупа-
телей убавилось. 
На этом фоне мно-
гие продавцы реши-
ли с жильем пока 
не расставаться и 
вместо продажи вы-
ставили его в арен-
ду. Вдобавок на ры-
нок выходят квар-
тиры, купленные в 
2020—2021 годах на 
фоне популярности льготной ипотеки — многие скупа-
ли их тогда на этапе котлована, а сейчас дома сдаются, 
и квартиры появляются на сайтах объявлений. 

В итоге предложений много, а вот арендаторов не 
хватает. Из-за этого и цены пошли вниз, но обвала тем 
не менее не наблюдается. «Скидки, которые предостав-
ляют собственники, не увеличиваются и по-прежне-
му составляют 5—10%, — говорит замдиректора управ-
ления аренды квартир компании «Инком-Недвижи-
мость» Оксана Полякова. — Охотнее соглашаются сни-
жать цены владельцы сдаваемых ипотечных квартир, 
поскольку для них простой объекта —  не просто потеря 
дохода, но значительный расход на выплату жилищно-
го кредита без финансовой поддержки от аренды». 

Если хотите сменить съемную квартиру, то, быть 
может, сейчас самое время. Можно недорого  найти не-
плохой вариант. Цены на аренду однокомнатных квар-
тир начинаются от 25 тысяч рублей в месяц, однако та-
ких вариантов мало. С бюджетом в 30 тысяч выбор уже 
гораздо больше. Расценки на «двушки» стартуют от 35 
тысяч. Чаще всего это жилье в спальных районах с ре-
монтом и мебелью, недалеко от метро. •

ФЕСТИВАЛЬ В Москве началась «Рыбная неделя»

Держи краба!
Сергей Жуков

Н
а 23 площадках старто-
вал шестой гастроно-
мический фестиваль 

«Рыбная неделя», который за-
вершится вечером 5 июня. Там 
можно купить рыбу и морепро-
дукты из разных регионов Рос-
сии, попробовать деликатесы и 
сходить на мастер-классы. 

По словам главы депар-
тамента торговли и услуг Алек-
сея Немерюка, подготовка к фе-
стивалю началась за два месяца 

— организаторы договаривались 
с рыбными хозяйствами России 
и поставщиками. В Москву при-
везли более 250 тонн рыбы и 
морепродуктов. В ассортимен-
те — свыше 20 видов продукции.  
Рыба свежая, и охлажденная, 
и копченая, и сушеная, и вяле-
ная... Например, на прилавках 
рыбного рынка между Манеж-
ной площадью и площадью Ре-
волюции можно найти продук-
цию с Дальнего Востока и Чер-
номорского побережья, из Яку-
тии, Мурманска и Астрахани. 

Есть каспийская сельдь и астра-
ханский толстолобик, якутская 
нельма и мурманская скум-

брия, дальневосточный гребе-
шок и камчатский краб, а еще 
форель, палтус, осетр, мидии… 
В меню уличных шале — тради-
ционная уха, жареная корюшка 
и барабулька, шашлык из север-
ной креветки, черноморские 
устрицы.

К «Рыбной неделе» присо-
единились свыше трех тысяч 
магазинов и более 130 рынков 
и ярмарок. Более 500 рестора-
нов подготовили особое рыбное 
меню. Подготовили организато-
ры кулинарные шоу и мастер-
классы. Всего за десять дней 
пройдет более 300 выступле-
ний и лекций, 800 кулинарных 
и творческих мастер-классов. 
Будут и спортивные мероприя-
тия. В частности, 28 мая в аква-
тории Москвы-реки состоится 
массовый заплыв на сапбордах. 
А 4 июня на Гольяновском пруду 
пройдут соревнования по гребле 
на лодках класса «Дракон», в ко-
торых примут участие профес-
сиональные и любительские ко-
манды. Узнать программу мож-
но на сайте «Московских сезо-
нов» — moscowseasons.com. •

РАКУРС Завод-история: что выросло на его месте?

Чтоб я так «ЗИЛ»
Сергей Буланов 

Б
ез малого десять лет 
прошло с тех пор, как 
власти Москвы при-
няли решение о ре-
новации территории 
«ЗИЛа». Завода, с кон-
вейера которого схо-
дили фронтовые ма-
шины, грузовики, ав-

тобусы и даже лимузины для 
советской элиты и о котором 
с теплом вспоминает не одно 
поколение россиян. Послед-
ний его цех снесли в 2020-м, а 
недавно здесь впервые откры-
лась набережная Москвы-ре-
ки, названная в честь худож-
ника Марка Шагала. Осталось 
ли что-нибудь от знаменитого 
предприятия? Как теперь живет 
полуостров, который еще не так 
давно был центром советской и 
российской индустрии? 

Дух и цех
«Эта территория с разны-

ми культурными слоями, кото-
рые появились задолго до по-
явления «ЗИЛа», — напомнил 
главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов. До револю-
ции здесь был Симонов мона-
стырь, от которого почти ниче-
го не осталось, Тюфелева роща, 
заново возрожденная уже во 
время редевелопмента… Они 
делали этот район в излучине 
Москвы-реки центром духов-
ной жизни города. Первые кор-
пуса автозавода появились в 
конце XIХ века. После револю-
ции, когда АМО национализи-
ровали, предприятие сосредо-
точилось на ремонте грузови-
ков и поначалу не могло особо 
соперничать с зарубежными 
автогигантами. В 1926-м ди-
ректором завода стал один из 
основоположников нашего ав-
топрома Иван Лихачев. К 1930-
м территорию «ЗИЛа» стало не 
узнать. Производство тогда «за-
точили» под выпуск машин но-
вого поколения, что потребо-
вало значительных людских и 
фабричных ресурсов. На заводе 
появился даже свой главный ар-
хитектор, так как кроме цехов 
строились собственные ясли, 
поликлиника, Дом культуры… 
И вообще жизнь была такой ак-
тивной, что даже ГАИ постоян-
но дежурила. Делали на «ЗИЛе» 
в ту пору грузовики «ЗИС-5» и 
«ЗИС-15», позднее — «ЗИЛ-130-
31», без которых не обходилась 
ни одна уборочная страда, ни 
одна крупная стройка. Выпуска-
ли и автобусы «ЗИЛ-158», и, ко-
нечно, кто не помнит советских 
лимузинов разных поколений — 
они тоже были родом отсюда. К 
1980-м годам на «ЗИЛе» рабо-
тали 80 тысяч рабочих, а с его 
конвейера сходило более 800 
тысяч грузовиков в год. 

Без лошадиных сил
Но в 90-е госзаказ стал ис-

чезать и завод начал дегради-
ровать. Рынок наводнили по-
держанные европейские и ки-
тайские фургоны. «ЗИЛовские» 
многотонные грузовики в эти 
реалии не вписывались. Не 
спасли и «Бычки» — грузовики 

малого класса, которые он по-
пробовал выпускать. К 2010 г., 
когда Москву возглавил Сергей 
Собянин, на «ЗИЛе» сложи-
лась парадоксальная ситуация. 
У завода было 15 миллиардов 
рублей долгов и уже запуще-
на процедура банкротства, но 
это не мешало его руководству 
иметь зарплату по 200 мил-
лионов рублей в месяц. Прави-
тельство Москвы приняло ре-
шение о редевелопменте пром-
зоны «ЗИЛа». Корпуса пусти-
ли под снос, чтобы на их месте 
построить новый район. «Город 
в городе», «Полуостров ЗИЛ» 
— так в разное время называли 
этот резонансный проект, отдав 
под него 392 гектара дорогой 
земли в четырех километрах от 
Кремля. Это почти 40 парков 
«Зарядье» или полторы терри-
тории ВДНХ. Планировалось, 
что за 10—15 лет там будет по-
строено жилье для 77 тысяч че-
ловек и одновременно создано 
66 тысяч рабочих мест.  «При-
меров редевелопмента в мире 
довольно много, — рассказал 
«РГ» Сергей Кузнецов. — Но у 
нас цели сделать район, «похо-
жий на что-то», не было. Зада-
чей стало создать комфортное 

пространство с местами массо-
вого притяжения».

Поезд к экватору
З р и м а я  г р а н и ц а  м е ж д у 

прошлым и будущим «ЗИЛа» 
сегодня проходит по МЦК. По 
одну сторону «железки» еще 
полуразваленные промзоны, по 
другую — новые кварталы «Зи-
лАРТ». С жилыми высотками, 
реконструированным парком 
«Тюфелева роща», дворцом хок-
кея, бассейном, школой-гиган-
том... «Наш проект предусмат-
ривает строительство полуто-
ра миллионов квадратных мет-
ров жилья, — рассказали «РГ» 
в пресс-службе компании-за-
стройщика. — Это 30 корпусов 
с эксклюзивной архитектурой. 
Восемь уже заселены, 9 стро-
ятся, остальные — в планах». В 
основе застройки принцип «все 
включено»: дом, а в двух шагах 
от него — зеленые зоны, спорт-
комплексы, кафе, поликлиники, 
магазины. «Полагаю, для завер-
шения проекта потребуется еще 
лет восемь», — считает Сергей 
Кузнецов.

По атмосфере улицы совре-
менного «ЗИЛа» совершенно не 
похожи ни на один московский 

район. С точки зрения архитек-
туры они чем-то напоминают 
кварталы реновации, а по ти-
шине скорее заповедные пере-
улки района Тишинской площа-
ди. Даже на проспекте Лихаче-
ва, главной магистрали «ЗИЛа», 
все шесть полос свободны про-
центов на 80. Гораздо больше, 
чем машин, тут велосипеди-
стов и людей на самокатах. Это 
здесь самый удобный транспорт 
— до всего можно доехать минут 
за 5—10.  Рабочие места здесь в 
основном сосредоточены в биз-
нес-центрах, а также салонах 
связи, кафе на первых этажах.

Гуляет же народ в основном 
по уютным внутридомовым 
пространствам, больше напо-
минающим мини-парки. Один 
из таких променадов пролега-
ет между двумя достоприме-
чательностями современно-
го «ЗИЛа» — парком «Тюфеле-
ва роща» и новой набережной 
Марка Шагала. Оба они добав-
ляют «полуострову» изюми-
нок. Вот, например, пергола в 
парке — одновременно и смот-
ровая площадка, и прогулоч-
ная зона, и кафе, куда можно по-
пасть с обратной стороны. Но 
главное, по задумке основате-
ля бюро !melk Джерри ван Эйка, 
эта конструкция — символ ав-
томобильного конвейера. А на 
другом конце променада — набе-
режная Марка Шагала. «Долгие 
годы казалось, что выйти здесь 
к Москве-реке невозможно, — 
говорит Сергей Кузнецов. — Но 
недавно набережную открыли 
и она становится центром при-

тяжения жителей». Автомо-
бильная и прогулочная зона на 
набережной Шагала примерно 
равны. Четко разделены про-
странства для прогулок, бего-
вые и велосипедные дорожки. 
В нескольких местах стоят кры-
тые павильоны: в них можно бу-
дет купить какие-то мелочи, вы-
пить кофе.  У одного из павильо-
нов — кровля с травой, по кото-
рой можно гулять. А у другого 
строения вместо обычной кры-

ши — уличный амфитеатр с ви-
дом на другой берег. Что броса-
ется в глаза — в районе почти не 
встретишь пожилых людей. Вез-
де в основном молодежь — гуля-
ет, бегает, занимается с детьми. 
Создание однородной социаль-
ной среды компания-застрой-
щик считает еще одним преиму-
ществом своего проекта. •

Многие не верили, что в районе 
«ЗИЛа» можно будет выйти к реке. 
Сегодня здесь — новая набережная.

Мало купить деликатес — нужно еще и правильно его приготовить. Как это сделать, расскажут на мастер-классах. 

Сейчас самое время искать дешевую съемную квартиру.

А К Ц Е Н Т

По атмосфере улицы современного 
«ЗИЛа» совершенно не похожи 
ни на один московский район 

А К Ц Е Н Т

В ассортименте — свыше 20 видов 
продукции.  Рыба свежая, 
и охлажденная, и копченая, 
и сушеная, и вяленая

Тем временем

По словам омбудсмена, в пандемию в Москве активизировались мо-

шенники, которые выманивали деньги у пожилых и несовершеннолет-

них. Самые распространенные случаи обмана и пошаговая инструкция, 

помогающая горожанам избежать уловок, опубликованы в специаль-

ном сборнике и буклетах. Найти их можно в столичных МФЦ. 

Вопрос экспертам

Что несет Москве и москвичам появление нового района 
на месте «ЗИЛа»?
Амир Идиатулин, генеральный директор и основатель архи-
тектурной студии IND architects:
— «ЗИЛ» — перспективный проект, который повлияет на жизнь прилега-

ющих районов и всей столицы. Проблема Москвы, как и других городов 

России, — моноцентричность. Есть ярко выраженные центры, где со-

средоточены основные функции, окраины же долгое время превраща-

лись в спальные, монофункциональные районы, из которых люди были 

вынуждены ездить на работу, за досугом.

Редевелопмент «ЗИЛа» —возможность сформировать новый центр, где 

комфортно жить и работать.

Иван Татаринов, коммерческий директор девелоперской 
компании Glincom:
— Это знаковый для Москвы проект. Комплексное освоение такой 

огромной территории позволяет спроектировать новое пространство, 

новую среду, которая будет отвечать современным запросам обще-

ства. У архитекторов и проектировщиков здесь развязаны руки, места 

хватает для всего. 

 РАКУРС   Половина вопросов 
к омбудсмену касаются 
образования

Право знать

Сергей Жуков

В адрес уполномоченного по 
правам человека в Москве Та-
тьяны Потяевой за год посту-
пило около пяти тысяч обраще-
ний. Больше всего горожан вол-
новали вопросы образования, 
сообщила на пресс-конферен-
ции омбудсмен. 

Татьяна Потяева рассказала, 
что в 2021 году москвичи напра-
вили 4749 обращений. Большая 
часть из них — 718 — касалась об-
разовательных проблем. Около 
половины — по устройству детей 
в учебные учреждения. Отдель-
ного внимания удостоилась ди-
станционная учеба. По словам 
родителей, в пандемию школь-
ники много времени проводи-
ли перед компьютером — снача-
ла на уроках, а потом за домаш-
ним заданием, что сказывалось 
на зрении и качестве сна. По-
ступали сигналы и о буллинге в 
школах. 

На втором месте по количе-
ству обращений — вопросы уго-
ловного производства, включая 
права заключенных. В СИЗО 

есть люди с тяжелыми заболе-
ваниями, которым сложно себя 
обслуживать. По мнению ом-
будсмена, им могли бы помо-
гать соцработники. По-преж-
нему актуальны жилищные во-
просы, связанные со снятием 
или постановкой на учет, про-
движением очереди на улучше-
ние жилищных условий. При 
этом, отмечает Потяева, стало 
меньше обращений по вопро-
сам социальной защиты и здра-
воохранения. Еще одна тенден-
ция — увеличилось количество 
коллективных писем, которые 
подписали не меньше полутора 
тысяч человек. Самые сложные 
ситуации Потяева рассматри-
вала на личных приемах. 

— По итогам прошлого года 
около 57% обращений удалось 
решить с положительным ре-
зультатом, — подчеркнула Та-
тьяна Потяева. — Надо пони-
мать, что мы работаем с об-
ращениями граждан, которые 
уже написали во все органы вла-
сти, получили там отказ и счи-
тают, что их права были нару-
шены. •

Цены на аренду 
однокомнатных 
квартир начина-
ются примерно 
от 25 тысяч 
рублей в месяц, 
однако таких 
вариантов мало

В подавляющем 
большинстве 
наших лагерей 
стоимость путев-
ки колеблется 
от 30 до 60 тысяч 
рублей

КСТАТИ

Минимальная цена квартиры в районе «ЗИЛ» — 12 миллионов рублей. 

Средняя — 28,1 миллиона рублей при средней площади 66,9 кв. м. Об 

этом сообщила руководитель департамента аналитики и консалтинга 

«НДВ Супермаркет Недвижимости» Елена Чегодаева.

КСТАТИ

Еще 370 тысяч подмосковных детей смогут летом отдох-

нуть в дневных лагерях, открытых при школах. Таким об-

разом, оздоровительная кампания охватит 470 тысяч ма-

леньких жителей области.  
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СИТУАЦИЯ Редкое 
осложнение вызвали... 
паразиты

Успели 
обезвредить

Елена Мелихова, «Российская газета», Астрахань

Врачи Александро-Мариинской больницы проопери-
ровали пациента с редким осложнением эхинококко-
за. Операция длилась четыре часа и проводилась двумя 
бригадами: хирургами и нейрохирургами. 

Все началось с того, что пациент обратился в ме-
дучреждение с жалобами на объемное образование в 
левой половине живота, которое беспокоило его уже 
три месяца. Было подозрение на опухоль, которая по-
стоянно увеличивалась в размерах. Собирая анамнез, 
медики выяснили: у больного восемь лет назад была 
операция из-за скопившихся в его организме парази-
тов. Однако после нее пациент не стал продолжать про-
писанное докторами антипаразитарное лечение. Пре-
параты не пил, ведь его ничего не беспокоило.

Проведенное ультразвуковое исследование и МРТ 
подтвердило подозрение: болезнь никуда не ушла, а, 
напротив, вызвала осложнение. Множественные эхи-
нококковые кисты расположились в забрюшинном 
пространстве и даже проросли в позвоночник.

— Эхинококковая киста больших размеров вызва-
ла разрушение поясничных позвонков, сдавливание 
спинного мозга и крупных кровеносных сосудов. Все 
это могло привести к серьезным повреждениям позво-
ночника во время операции на брюшной полости, — 
рассказывает врач-хирург, доктор медицинских наук, 
профессор Гиви Одишелашвили.

Консилиум хирургов принял решение — выполнить 
одномоментно декомпрессивно-стабилизирующую 
операцию и операцию лапаротомию с эхинококкэкто-
мией. Сначала нейрохирурги удалили две эхинокок-
ковые кисты в области позвоночного канала, устано-
вив специальную систему, стабилизирующую позвон-
ки. А продолжили операцию хирурги: поэтапно они 
удалили четыре кисты в забрюшинном пространстве.

О том, насколько запущенным было заболевание, 
можно судить по размерам уничтоженных образова-
ний. Самое большое — 20 на 15 сантиметров! Если бы 
не своевременно проведенная операция, кисты могли 
лопнуть, вызвав сепсис и заражение крови. 

Отметим, от эхинококкоза не застрахован никто. 
Он может развиться при попадании в организм личи-
нок эхинококка, а переносчиками заболевания чаще 
всего становятся домашние животные.

ПРАКТИКА Спасли 
пациента с тяжелейшим 
недугом

Самое 
страшное 
позади

Наталья Саванкова, «Российская газета», Пенза

Команда пензенских хирургов Клинической больницы 
№ 6 им. Захарьина спасла жизнь пациенту с абдоми-
нальным сепсисом. Восемь месяцев молодой мужчина 
находился в реанимации, потребовалось пять опера-
ций, чтобы ликвидировать источник инфекции и оста-
новить распространение гнойного перитонита. Сей-
час он пошел на поправку и возвращается к привычной 
жизни.

В больницу пациент поступил с запущенной кишеч-
ной непроходимостью, выраженным спаечным про-
цессом в брюшной полости. И сразу оказался на опера-
ционном столе.

Но заболевание коварно тем, что даже после опера-
ции оно может усугубляться. По словам врачей, в лю-
бой стране мира 
при самом совре-
менном лечении 
абдоминальный 
сепсис зачастую 
заканчивается ле-
тальным исходом: 
смертность дости-
гает 80 процентов.

— У нашего па-
циента тоже не все 
шло гладко. Появи-
лись множествен-
ные острые язвы 
тонкой кишки с пер-
форацией и разлитым перитонитом, на фоне чего раз-
вилась тяжелая полиорганная недостаточность с двух-
сторонней пневмонией, потребовалось проведение 
еще трех операций, — рассказывает заместитель глав-
ного врача по хирургии пензенской больницы № 6 им. 
Захарьина Сергей Середин. — Несмотря на комплекс-
ное лечение с применением мощнейших антибиоти-
ков, иммуномодуляторов, экстракорпоральных мето-
дов лечения, не удалось оборвать процесс сепсиса.

На очередном консилиуме пришли к выводу, что 
без восстановления целостности кишечной трубки не 
обойтись. Сложность заключалась в том, что, учиты-
вая выраженный воспалительный процесс в брюш-
ной полости и изменение кишечной стенки, восста-
новительные манипуляции на ней чисто технически 
было трудно представить, тем более осуществить. Но 
и ждать было нечего. Хирург решился на пятую опера-
цию...  

И теперь самое страшное позади: пациент сейчас 
заново учится ходить и восстанавливать двигательные 
функции, функции кишечника. 

В стенах больницы им. Захарьина выполняется при-
мерно 15 тысяч операций в год. Большинство из них — 
экстренные, когда речь идет о спасении жизни. 

Пять операций пришлось провести пензенским хирургам, 
чтобы вернуть к жизни молодого мужчину.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Ренат Акчурин: Реабилитация после операций 
на сердце и сосудах снизила смертность почти на сорок процентов

С открытым сердцем
Ирина Краснопольская 

В 
Кисловодске прошел 
форум «Горизонты 
сосудистой хирургии 
и реабилитация боль-
ных после высокотех-
нологичных опера-
ций». Инициатор это-
го собрания ученых и 
практиков — замести-

тель директора Кардиоцентра 
по хирургии, президент Россий-
ского общества ангиологов и 
сосудистых хирургов  академик 
РАН Ренат Акчурин. 

Ренат Сулейманович! В 
самом названии форума и в 
том, как он проходил, явно 
главенствовали проблемы ре-
абилитации. Такое, по-моему, 
впервые. Именно реабилита-
ция после высокотехнологич-
ных операций и именно в обла-
сти сердечно-сосудистой хи-
рургии. Почему? 

РЕНАТ АКЧУРИН: История реаби-
литации пациентов, перенес-
ших операции на сердце, сосу-
дах, началась с академика Евге-
ния Ивановича Чазова. Он уде-
лял огромное внимание этой 
проблеме. Но потом это потихо-
нечку сошло на нет.

Кто в этом виноват, на ваш 
взгляд?

РЕНАТ АКЧУРИН: Да никто! Просто 
сама перестройка здравоохра-
нения, новые рельсы экономи-
ческие, и… как-то «ребенка вы-
бросили из купели». Знаете, у 
семи нянек дитя без глаза: надо 
было увеличить первичную ме-
дицину, улучшить снабжение, 
медицинское обслуживание на-
селения. А про реабилитацию… 
Законодательно вроде бы все 
существует. Но на самом деле 
ничего не исполняется.

Скажем, мы берем боль-
ного, имплантируем ему про-
тез в грудной отдел аорты. Ми-
нимальная стоимость проте-
за — где-то около 9 тысяч евро. 
Мы успешно имплантировали 
протез.

Протез чей?
РЕНАТ АКЧУРИН: Иностранный. До 
сегодняшнего дня это были аме-
риканские и немецкие протезы. 
Что будет дальше? Возможно, 
китайские. Потому что Китай 
освоил эту технологию.

Отечественных вовсе нет?
РЕНАТ АКЧУРИН: Есть, но в сильно 
ослабленном состоянии. Ор-
ганизаторы здравоохранения, 
имею в виду в больницах, име-
ли право закупить что-то себе. И 
закупали на Западе, а не у нас. В 
этом частично и причина того, 
что у нас недоразвита меди-
цинская технология.

И вот я подумал, что нам 
нужно собрать реабилитоло-
гов вместе с сосудистыми хи-
рургами,  которые должны 
себе представлять, что надо де-
лать после операции. Вложив в 
больного такую государствен-
ную сумму, мы его отпускаем 
на все четыре стороны. И он 
идет в поликлинику по месту 
жительства, где редко понима-
ют, какая проведена операция, 
что произошло, как вести тако-
го пациента.

Но даже если понимают, у 
них почти ничего нет для его 
восстановления.

РЕНАТ АКЧУРИН: Согласен, многого 
чего не хватает. Именно поэто-
му я считаю, что, потратив на 
больного полтора-два миллио-
на рублей, мы должны иметь 
возможность дополнительно 
попросить у государства 150—
200 тысяч рублей, чтобы этот 
больной поехал на реабилита-
цию в какой-то клинический 
санаторий, клиническое учре-
ждение, где будут заниматься 
его восстановлением. То есть 
постоянным контролем за ним, 
анализом послеоперационной 
ситуации, обеспечением нор-

мальной диеты на время восста-
новления. Контролем за состоя-
нием крови и гомеостаза. Надо 
ли ему перелить кровь и пре-
кратить прием антибиотиков? 
Надо ли подкорректировать 
послеоперационное лечение? 
Короче, делать все, чтобы он 
быстрее встал в строй. Все это 
необходимо и возможно при до-
полнительной оплате. 

Некоторые решения по реа-
билитологии, по санаторно-ку-
рортному лечению начинают 
приниматься. Грубо говоря, это 
надо превратить в цифры и в де-
нежные знаки. Уж если мы отва-

жились потратить на пациента, 
скажем, на имплантацию искус-
ственного клапана сердца около 
30 тысяч евро… Это малотрав-
матичная имплантация через 
проколы в бедре. Больной вста-
ет на третий день и выписыва-
ется на пятый. Но потом доктор, 
который в поликлинике, не зна-
ет, как его восстанавливать. Это 
же нонсенс!

Скажем, реабилитация та-
ких пациентов обрела некие 
официальные права. А специ-
алисты ее проведения на ме-
стах есть? 

РЕНАТ АКЧУРИН: Вас, может, уди-
вит мой ответ, но кадры фор-
мируются спокойно. Реабили-
тацию преподают в вузах Рос-
сии. И если гора не идет к Маго-
мету, то Магомет пойдет к горе. 
В Московском медицинском 
университете имени Сеченова 
есть собственный реабилита-
ционный центр. Руководит им 
Константин Сергеевич Терно-
вой. На нашем форуме в Кисло-
водске он делился опытом ор-
ганизации реабилитационных 
центров. Надо, например, опре-
делить, когда должна начинать-
ся реабилитация. Потому что, 
скажем, подготовка больного 
к операции — это специальное 

переливание крови, специаль-
ные анализы, специальное лече-
ние сопутствующих заболева-
ний. Чтобы пациент к операции 
подошел в оптимальном состо-
янии, чтобы мог перенести ее 
легко. И дальше идти на восста-
новительное лечение. 

 У нас был больной, на кото-
рого потратили порядка 25 ты-
сяч долларов только на проте-
зы. Потому что мы ему замени-
ли всю аорту и все ветви. У него 
была огромная аневризма. Опе-
рация тяжелая. Но больной че-
рез семь дней ушел на своих 
ногах.

Идея понятна. А вот как ее 
осуществить? Где будет про-
ходить сама реабилитация? 
Ее материальная база? 

РЕНАТ АКЧУРИН: В больших, уважа-
ющих себя клиниках есть ран-
няя реабилитация больных. У 
нас в кардиоцентре есть реаби-
литология. И пациенты могут 
восстанавливаться по опреде-
ленной программе.

Кто это оплачивает?
РЕНАТ АКЧУРИН: Государство. Пока.

 Значит, что-то все-таки 
есть?

РЕНАТ АКЧУРИН: Да, но в очень огра-
ниченном состоянии. Считаю, 
что если получена квота на ле-
чение больного в отделении, 
на проведение ему операции, 
то уже автоматически засыла-
ется запрос в ОМС или в меди-
цинскую организацию, которая 
занимается реабилитацией, что 
есть больной, который через де-
сять дней будет готов перейти 
в такое-то отделение на восста-
новление. Должна быть система 
учреждений реабилитации та-
ких пациентов по квотам. У нас 
есть санатории, есть способы и 
методы мониторирования и на-
блюдения за такими больными. 
Но их мизерное количество по-

годы не делает. Нет заинтере-
сованности. А появление квот 
может изменить ситуацию. По-
явится заинтересованность в 
создании условий проведения 
реабилитации. Полученные 
средства можно будет напра-
вить на дооснащение, на уве-
личение штатного расписания 
врачей, среднего медицинского 
персонала и т.д. Пока ко всему 
этому лишь предпосылки. До-
вольно слабые. Поэтому и про-
вели съезд: проблему реабили-
тации наших пациентов необхо-
димо решить. 

Ренат Сулейманович! Вы 
столько лет трудитесь в 
этой области. Столько всего и 
такого значимого сделано. За-
чем вам новая головная боль? 
Собирать форумы, фактиче-
ски начинать все заново?

РЕНАТ АКЧУРИН: Я просто считаю, 
что это мне нужно, обязатель-
но. Чтобы мог отследить ре-
зультаты нормальной, хорошо 
сделанной операции через 2—3 
года. А больной нередко исче-
зает. Исчезает, может быть, по-
тому, что у него сопутствующие 
заболевания. Может быть, по-
тому, что он прошел реабили-
тацию, и ему так хорошо, что он 
забыл про нас. А может быть, он 
живет в таком месте, где вообще 
никакой связи и никакой меди-
цины толком нет.

А вам какое до этого дело?
РЕНАТ АКЧУРИН: Я должен дожить 
до конечного результата помо-
щи, которую я оказываю.

Это должны все врачи?
РЕНАТ АКЧУРИН: Это обязанность 
всех ученых, которые занима-
ются любыми видами науки. Мы 
же научный центр федерально-
го значения. Мы осматриваем 
больных не только в день вы-
писки, но через шесть месяцев, 
через год, через пять лет, через 
десять лет. У нас есть исследова-

ния. Смотрим, насколько наша 
методика эффективна.

Это должно быть обязатель-
ным для всей медицины?

РЕНАТ АКЧУРИН: Думаю, это пра-
вило для всей клинической ме-
дицины.

Вы оперировали сердце пре-
зидента страны Бориса Ни-
колаевича Ельцина. И сам по 
себе этот факт подчерки-
вал: российская медицина, в 
частности сердечно-сосуди-
стая хирургия, на достойном 
уровне. Однако по сей день не-
мало тех, у кого есть на то 
возможности, отправляют-
ся на операцию за рубеж. Мое 
личное мнение, что это не со-
всем правильно. 

Р Е Н АТ  А К Ч У Р И Н :  Люди выбира-
ют себе сами дорогу. И управ-
лять мнением больного… Это 
не врачебная тактика. Мы мо-
жем больному сказать, что ему 
надо делать, объяснить ситуа-
цию, тактику лечения. Сказать 
про один метод лечения, второй 
и третий, если они существуют. 
Или про единственный метод, 
который ему можно выполнить. 
А выбор клиники за больным.

С этой целью, мне кажется, 
нужно проводить медицинский 
рейтинг всех высокотехноло-
гичных учреждений страны. У 
нас это не принято. А жаль! По-
лезно знать: кто, сколько опери-
ровал в данном направлении? 
Какие результаты? Какие воз-
можности? Это должны делать, 
может быть, страховые компа-
нии, которые изучают результа-
ты лечения. Они ведь призваны 
не только финансировать стра-
ховку, но и знать, где лучше эта 
страховка срабатывает.

И более рационально использо-
вать деньги?

РЕНАТ АКЧУРИН: Не откладывать 
их на черный день. Потому что 
электорат умирает сегодня, а не 

послезавтра. И тратить деньги 
на него надо сегодня. Не объяс-
нять, что вот когда мы разбога-
теем...

Приведу один эпизод. Я по-
летел в Израиль к своему това-
рищу в гости. И понял, что он 
просто загибается: у него была 
«стенокардия покоя». Спраши-
ваю: «Ты ходил к кардиологу?». 
Отвечает: «Ходил. Врач сказал, 
что пока я не брошу курить, он 
меня лечить не станет».  Я го-
ворю: «Это какая-то ошибка. 
Пошли к нему вместе». Прихо-
дим, спрашиваю врача: «По-
чему бы вам не направить это-
го пациента на коронарогра-
фию, у него же тяжелая стено-
кардия». Доктор в ответ: «А вы 
кто?» — «Врач из Москвы и друг 
пациента». Больше вопросов не 
было. Он его тут же направил на 
коронарографию. То есть везде 
разное отношение к больным. А 
врач должен оказывать помощь 
любому, кто к нему обратился.

Курит обратившийся или 
пьет, молодой или глубокий 
старик … 

РЕНАТ АКЧУРИН: Абсолютно всем!

На форуме в Кисловодске гово-
рилось о том, что реабилита-
ция после кардиологических 
операций отличается от реа-
билитации после острого ин-
фаркта миокарда…

РЕНАТ АКЧУРИН: Принципы и фазы 
реабилитации едины. Но… кар-
диологические больные име-
ют особенности, которые необ-
ходимо учитывать при плани-
ровании и проведении реаби-
литации. Опустим подробно-
сти. Приведу лишь одну цифру 
международного исследова-
ния, проведенного в 2020 году: 
применение кардиореабилита-
ции показало снижение общей 
смертности на 38 процентов. 

Ренат Акчурин: Проблему реабили-
тации наших пациентов необходимо 
решить на государственном уровне. 

Восстановление после операции предполагает много вариантов — надо выбирать самые достойные.

А К Ц Е Н Т

Потратив на больного полтора-два 
миллиона рублей, мы должны иметь 
возможность отправить его на реабили-
тацию в клинический санаторий
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ВОПРОС РЕБРОМ

Ситуация с сердечными страдальцами, несмотря на 
все достижения медицины, меняется?
Ренат Акчурин | Обязательно. Но не в лучшую сторону. 

В связи с коронавирусной инфекцией мы потеряли в 

год, наверное, миллион и даже больше людей, в том 

числе от болезней сердца и сердечно-сосудистой си-

стемы. И тут ничего не попишешь: во всех странах ста-

тистика грубо изменилась. А у нас еще есть некие де-

фициты, связанные с недостатком оборудования. По-

ликлиники должны быть оснащены экспертами, 

ультразвуковыми машинами. Все поликлиники! Не 

только Москвы и Санкт-Петербурга, но и Воронежа, 

Костромы, и т.д. Если поехать сейчас по этим центрам, 

которые вроде бы существуют на бумаге, выясним, что 

половина из них не работает и не живет. Потому что нет 

оснащения, соответствующего протоколам.

Выход!..
Ренат Акчурин | Думаю, ответственность должна быть 

возложена не только на руководство самого учре-

ждения, но и на руководство данного федерального 

округа. Яркий тому пример — бывший губернатор 

Краснодарского края Александр Николаевич Ткачев 

и главный врач больницы Владимир Алексеевич Пор-

ханов. Они построили роскошную больницу. Доби-

лись государственного кредита. Участковая больница 

превратилась в медицинский центр имени Оча-

повского. 

Помню, как обсуждались различные варианты назва-

ния этой будущей больницы. Я в этом тоже участво-

вал, сказал, что название кардиоторакальная больни-

ца вполне подходит. Хотя у нас нет такой дисциплины, 

но она все равно будет. Потому что, если ты зале-

заешь в грудную клетку, ты не можешь игнорировать 

легкие. Или заниматься только легкими и игнориро-

вать сердце. Это комбинированная патология, кото-

рой ты должен владеть в совершенстве. Рядом с то-

бой должен работать пульмонолог, если ты не знаешь 

легких. Рядом с тобой должны работать специалисты 

по диагностике. И у Владимира Алексеевича это во-

плотилось в жизнь. У них даже вертолетные площад-

ки есть, и они привозят больных со всего края. Это 

образец для подражания. Причем не западный, а наш, 

российский. Его надо тиражировать.

Почему не тиражируется?
Ренат Акчурин | Разные руководители в субъектах 

РФ. Да и Порхановых мало.

И при этом вы верите в то, что форум в Кисловодске по-
может изменить ситуацию с реабилитацией ваших па-
циентов?
Ренат Акчурин | Иначе не стоило бы его проводить. 

Добавлю только, что в Кисловодске обсуждались еще 

и проблемы рентгенэндоваскулярной хирургии, с ко-

торой мы, сосудистые хирурги, максимально сближа-

емся. Потому что очень часто бывает так, что нужно 

войти в артерию, но нужно ее открыть, прежде чем 

входить. Определиться с местом, убрать какие-то 

бляшки атеросклеротические. Сделать местное про-

тезирование. И потом уже давать работу эндоваску-

лярным хирургам. Мы эти операции называем ги-

бридными. Это сочетание открытой и закрытой хи-

рургии сердца и сосудов, которые позволяют мини-

мальным путем, минимальными затратами достичь 

эффекта большой операции.

Но, наверное, нельзя говорить, что на смену большим 
операциям приходят вот такие... И то и другое должно 
быть.
Ренат Акчурин | И то и другое существует. Но никто из 

нас не захочет большую операцию, если скажут: да-

вайте мы пропунктируем и через бедренную арте-

рию, через сонную, через подключичную... Много до-

ступов. И уберем большую беду с минимальными по-

терями. Но эти доступы надо знать. Надо знать, как 

обращаться с сосудами. А тенденция к малоинвазив-

ной хирургии победит.

Абдоминальный 
сепсис даже 
при современном 
лечении в восьми 
случаях из 10 
ведет к смерти
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Г а д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А .Н.Кокотова,  Л .О.Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, 

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части первой статьи 42 УПК Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина А.О. Никитина. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.М. Казанцева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Гражданин А.О. Никитин оспаривает 

конституционность части первой статьи 42 
УПК Российской Федерации, определяю-
щей процессуальный статус потерпевшего 
в уголовном судопроизводстве.

1.1. Приговором Озерского городского 
суда Московской области от 24 октября 
2016 года А.О. Никитин был осужден по 
пункту «б» части третьей статьи 2281 
УК  Российской Федерации к 8 годам 6 меся-
цам лишения свободы. Этим же пригово-
ром по части пятой статьи 33 и пункту «б» 
части третьей статьи 2281 УК Российской 
Федерации осуждена О., в отношении кото-
рой приговор не обжаловался и не опроте-
стовывался. Апелляционным определени-
ем судебной коллегии по уголовным делам 
Московского областного суда от 21 марта 
2017 года приговор отменен в связи с допу-
щенными нарушениями уголовно-процес-
суального законодательства и дело 
направлено на новое рассмотрение в тот же 
суд в ином составе. Приговором Озерского 
городского суда Московской области от 
19 октября 2017 года, оставленным без 
изменения апелляционным определением 
судебной коллегии по уголовным делам 
Московского областного суда от 29 марта 
2018 года, А.О. Никитин осужден по пункту 
«б» части третьей статьи 2281 УК Россий-
ской Федерации к 8 годам 3 месяцам лише-
ния свободы. В настоящее время он отбы-
вает наказание.

По заявлению А.О. Никитина 13 января 
2020 года возбуждено уголовное дело в 
отношении следователя и дознавателя за 
фальсификацию доказательств (изготов-
ление подложных протоколов осмотра 
предметов и допроса свидетелей, подделка 
подписей понятых) по уголовному делу в 
отношении А.О. Никитина и О. В числе про-
чих А.О. Никитин допрошен в качестве сви-
детеля по возбужденному уголовному делу.

Постановлением следователя следст-
венного отдела по городу Коломна Главно-
го следственного управления Следственно-
го комитета Российской Федерации по 
Московской области от 9 июня 2020 года 
А.О.Никитин был признан потерпевшим по 
уголовному делу в отношении следователя 
и дознавателя. Но 4 августа 2020 года 
заместитель прокурора Московской обла-
сти вынес требование об устранении нару-
шений федерального законодательства, 
выразившихся в признании А.О. Никитина 
потерпевшим. В связи с чем постановлени-
ем и.о. руководителя второго управления 
по расследованию особо важных дел Глав-
ного следственного управления Следствен-
ного комитета Российской Федерации по 
Московской области от 20 августа 
2020 года решение о признании потерпев-
шим отменено.

Постановлением судьи Бабушкинского 
районного суда города Москвы от 7 декабря 
2020 года жалоба А.О. Никитина на поста-
новление от 20 августа 2020 года оставле-

на без удовлетворения. Принимая такое 
решение, суд исходил из отсутствия сведе-
ний о том, что противоправные действия 
следователя и дознавателя привели к неза-
конному осуждению А.О. Никитина, 
поскольку приговор в его отношении всту-
пил в законную силу и не отменен. Анало-
гичную позицию заняли вышестоящие суды 
(апелляционное постановление Московско-
го городского суда от 19 января 2021 года, 
постановления судьи Второго кассационно-
го суда общей юрисдикции от 16 июля 2021 
года и судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 30 июля 2021 года).

Приговором Коломенского городского 
суда Московской области от 28 июня 
2021 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судебной 
коллегии по уголовным делам Московского 
областного суда от 5 октября 2021 года, 
следователь и дознаватель осуждены за 
фальсификацию протоколов следственных 
действий, подделку подписей. В свою оче-
редь, апелляционным определением судеб-
ной коллегии по уголовным делам Москов-
ского областного суда от 21 декабря 
2021  года приговор Озерского городского 
суда Московской области от 19 октября 
2017 года, а также апелляционное опреде-
ление судебной коллегии по уголовным 
делам Московского областного суда от 
29  марта 2018 года отменены, производст-
во по уголовному делу в отношении А.О. 
Никитина и О. возобновлено ввиду вновь 
открывшихся обстоятельств, дело переда-
но в тот же городской суд на новое рассмо-
трение в ином составе со стадии принятия 
дела к производству. При этом А.О. Никити-
ну избрана мера пресечения в виде заклю-
чения под стражу сроком на 3 месяца.

А.О. Никитин полагает, что часть пер-
вая статьи 42 УПК Российской Федерации 
не соответствует статьям 45, 46 (часть 1) и 
52 Конституции Российской Федерации в 
той мере, в какой в системе действующего 
правового регулирования по смыслу, при-
даваемому ей правоприменительной пра-
ктикой, она позволяет не признавать потер-
певшим в рамках уголовного дела о фаль-
сификации доказательств по уголовному 
делу лицо, отбывающее наказание на осно-
вании вступившего в законную силу приго-
вора суда, и тем самым ограничивает ему 
доступ к правосудию.

1.2. Как следует из статьи 36 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации», 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции, принимая к рассмотрению жалобу на 
нарушение конституционных прав и свобод 
гражданина, признает тем самым как нали-
чие надлежащего повода — отвечающей 
требованиям данного Федерального кон-
ституционного закона жалобы, так и нали-
чие основания для рассмотрения дела —
такой констатируемой Конституционным 
Судом Российской Федерации неопреде-
ленности в вопросе о конституционности 
оспариваемых положений, устранение 
которой относится к его исключительной 
компетенции. Разрешая дело, Конституци-
онный Суд Российской Федерации как выс-
ший судебный орган конституционного 
контроля в России осуществляет судебную 
власть самостоятельно и независимо 
посредством конституционного судопроиз-
водства в целях защиты основ конституци-
онного строя, основных прав и свобод чело-
века и гражданина, обеспечения верховен-
ства и прямого действия Конституции Рос-
сийской Федерации на всей территории 
России (статья 1 данного Федерального 
конституционного закона). Потому он 
выступает в защиту конституционных прав 
не только заявителя, но и всего круга лиц, в 
отношении которых могут быть применены 
рассматриваемые им положения.

Федеральный конституционный закон 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» определил предъявляемые к 
жалобе требования. В частности, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации прове-
ряет конституционность законов и иных нор-
мативных актов, примененных в конкретном 
деле, если на момент подачи жалобы исчер-
паны все другие внутригосударственные 
средства судебной защиты. Под исчерпани-
ем таких средств понимается подача касса-

ционной жалобы в суд максимально высо-
кой для данной категории дел инстанции или 
в случае, если вступившие в силу судебные 
акты по данной категории дел подлежат 
обжалованию только в надзорном порядке, 
надзорной жалобы, если судебный акт, в 
котором был применен оспариваемый нор-
мативный акт, был предметом кассационно-
го или надзорного обжалования в связи с 
применением этого нормативного акта, а 
подача кассационной или надзорной жало-
бы не привела к устранению признаков 
нарушения прав заявителя (пункт 3 части 
первой статьи 3, пункт 5 части второй статьи 
40, статьи 96 и 97). При этом по смыслу взаи-
мосвязанных положений статей 68, 96 и 97 
данного Федерального конституционного 
закона производство по жалобе — если она 
не отозвана заявителем с соблюдением 
установленных в его статье 44 сроков —
может быть прекращено Конституционным 
Судом Российской Федерации, лишь когда 
после принятия обращения к рассмотрению 
будут выявлены основания к отказу в его 
принятии или возникнут обстоятельства, 
которые, если бы они имелись на стадии 
предварительного изучения обращения, 
послужили бы основаниями к отказу в его 
принятии как не соответствующего крите-
рию допустимости.

Конституционным Судом Российской 
Федерации дополнительно получена 
информация о том, что в период изучения 
им жалобы А.О. Никитина в судебную кол-
легию по уголовным делам Первого касса-
ционного суда общей юрисдикции замести-
телем прокурора Московской области 
10 февраля 2022 года принесено кассаци-
онное представление об отмене приговора 
Коломенского городского суда Московской 
области от 28 июня 2021 года и апелляцион-
ного определения судебной коллегии по 
уголовным делам Московского областного 
суда от 5 октября 2021 года в отношении 
следователя и дознавателя и о передаче их 
уголовного дела на новое рассмотрение со 
стадии судебного разбирательства в тот же 
суд в ином составе. В кассационном пред-
ставлении в числе прочего указано на неза-
конность отказа суда первой инстанции 
признать А.О.Никитина потерпевшим, на 
лишение его процессуальных прав, принад-
лежащих этому участнику судопроизводст-
ва, и на необходимость при новом рассмо-
трении дела устранить эти нарушения. 
Ранее, как было сказано, на основании 
заключения заместителя прокурора 
Московской области в порядке главы 49 
УПК Российской Федерации приговор 
Озерского городского суда Московской 
области от 19 октября 2017 года в отноше-
нии А.О. Никитина и О. был отменен, произ-
водство по их уголовному делу возобновле-
но ввиду вновь открывшихся обстоятельств 
(апелляционное определение судебной 
коллегии по уголовным делам Московского 
областного суда от 21 декабря 2021 года).

Однако внесение кассационного пред-
ставления об отмене одного приговора и 
отмена другого с возобновлением произ-
водства по уголовному делу не привели к 
устранению признаков нарушения прав 
А.О. Никитина оспариваемым законополо-
жением, не означают, что им не исчерпаны 
внутригосударственные средства судебной 
защиты, а его жалоба в Конституционный 
Суд Российской Федерации утратила свой-
ство допустимости, как и не свидетельству-
ют об устранении неопределенности в 
вопросе о том, соответствует ли указанная 
норма Конституции Российской Федера-
ции.

Таким образом, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу является 
часть первая статьи 42 УПК Российской 
Федерации в той мере, в какой на ее осно-
вании решается вопрос о возможности при-
знать потерпевшим по уголовному делу, 
возбужденному в отношении следователя 
(дознавателя) в связи с фальсификацией 
доказательств по расследованному им уго-
ловному делу, лицо, осужденное по этому 
уголовному делу, в том числе в случае, 
когда в отношении осужденного обвини-
тельный приговор не отменен (не изменен).

 2. В России права и свободы человека и 
гражданина признаются и гарантируются 

согласно общепризнанным принципам и 
нормам международного права и в соответ-
ствии с Конституцией Российской Федера-
ции, определяют смысл, содержание и при-
менение законов и обеспечиваются право-
судием; права потерпевших от преступле-
ний и злоупотреблений властью охраняются 
законом, государство обеспечивает им 
доступ к правосудию и компенсацию причи-
ненного ущерба; каждый имеет право на 
возмещение государством вреда, причинен-
ного незаконными действиями (бездействи-
ем) органов государственной власти или их 
должностных лиц (статья 17, часть 1; статьи 
18 и 45; статья 46, части 1 и 2; статьи 52 и 53 
Конституции Российской Федерации).

Обязанность государства гарантиро-
вать защиту прав потерпевших от престу-
плений, в том числе путем обеспечения им 
адекватных возможностей отстаивать свои 
интересы в суде, вытекает, как отметил 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции, также из статьи 21 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации, согласно кото-
рой достоинство личности охраняется госу-
дарством и ничто не может быть основани-
ем для его умаления. Применительно к лич-
ности потерпевшего это конституционное 
предписание предполагает обязанность 
государства не только предотвращать и 
пресекать в установленном законом поряд-
ке какие бы то ни было посягательства, спо-
собные причинить вред и нравственные 
страдания личности, но и обеспечивать 
пострадавшему от преступления возмож-
ность отстаивать, прежде всего в суде, свои 
права и законные интересы любыми не 
запрещенными законом способами, — 
иное означало бы умаление чести и досто-
инства личности не только лицом, совер-
шившим противоправные действия, но и 
самим государством. Как участник уголов-
ного судопроизводства со стороны обвине-
ния (пункт 47 статьи 5 УПК Российской 
Федерации) потерпевший имеет свои соб-
ственные интересы, для защиты которых он 
наделяется соответствующими правами. В 
частности, он вправе заявлять о совершен-
ном в отношении него преступлении, пред-
ставлять доказательства, поддерживать 
обвинение, приносить жалобы на действия 
(бездействие) и решения дознавателя, сле-
дователя, прокурора и суда, в том числе на 
постановления об отказе в возбуждении уго-
ловного дела и о прекращении уголовного 
дела или уголовного преследования, обжа-
ловать приговор, определение и постанов-
ление суда (Постановление от 24 апреля 
2003 года № 7-П и Определение от 18 янва-
ря 2005 года № 131-О).

Закрепление требований, предъявляе-
мых к реализации прав и законных интере-
сов потерпевших от преступлений, осу-
ществляется федеральным законодате-
лем (статья 71, пункты «в», «о»; статья 76, 
часть 1, Конституции Российской Федера-
ции), который определил защиту этих прав 
и интересов в качестве одного из назначе-
ний уголовного судопроизводства (часть 
первая статьи 6 УПК Российской Федера-
ции). По смыслу же части первой статьи 42 
УПК Российской Федерации потерпевшим 
признается физическое лицо, которому 
причинен физический, имущественный, 
моральный вред, а также юридическое 
лицо в случае причинения вреда его иму-
ществу и деловой репутации непосредст-
венно тем общественно опасным деянием, 
по признакам которого было возбуждено 
уголовное дело (определения Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
19 июня 2012 года № 1159-О, от 17 июля 
2012 года №  1318-О и от 22 апреля 
2014 года № 778-О).

 3. Как подчеркнул Конституционный 
Суд Российской Федерации, поскольку 
вредные последствия в виде физического, 
имущественного, морального вреда возни-
кают с момента их причинения конкретному 
лицу, это лицо, по существу, является 
потерпевшим в силу самого факта причи-
нения ему преступлением вреда, а не 
вследствие вынесения решения о призна-
нии его потерпевшим. Соответственно, 
правовой статус лица как потерпевшего 
устанавливается исходя из фактического 
его положения и лишь процессуально 
оформляется решением дознавателя, сле-

дователя или суда о признании потерпев-
шим, но не формируется им (Постановле-
ние от 11 ноября 2014 года № 28-П; опреде-
ления от 18 января 2005 года № 131-О, от 
17 ноября 2011 года № 1555-О-О, от 25 апре-
ля 2019 года № 655-О и др.). Вместе с тем 
для реализации всей полноты процессуаль-
ных возможностей потерпевшего требует-
ся официальное придание лицу такого ста-
туса. Следователь (дознаватель), устано-
вив, что лицу преступлением причинен 
вред, обязан незамедлительно оформить 
данный факт постановлением о признании 
его потерпевшим. Иное — в нарушение ста-
тей 21 (часть 1), 45 (часть 2), 46 (части 1 и 2), 
52, 53 и 55 (части 2 и 3) Конституции Рос-
сийской Федерации — лишило бы потер-
певшего возможности отстаивать свои 
права и законные интересы любыми не 
запрещенными законом способами, необо-
снованно ограничило бы его доступ к пра-
восудию.

 4. Правосудие применительно к уголов-
ному судопроизводству имеет своим назна-
чением в том числе защиту личности от 
незаконного и необоснованного обвинения, 
осуждения, ограничения ее прав и свобод. 
При этом освобождение невиновных от 
наказания, реабилитация каждого, кто нео-
боснованно подвергся уголовному пресле-
дованию, в той же мере отвечают назначе-
нию уголовного судопроизводства, что и 
уголовное преследование виновных.

Обеспечивая защиту интересов право-
судия, часть вторая статьи 303 УК Россий-
ской Федерации устанавливает ответст-
венность за фальсификацию доказа-
тельств по уголовному делу лицом, произ-
водящим дознание, следователем, проку-
рором или защитником. Ее часть третья 
усиливает ответственность в случае фаль-
сификации доказательств по уголовному 
делу о тяжком или особо тяжком преступле-
нии, а равно за фальсификацию доказа-
тельств, повлекшую тяжкие последствия. 
Основной непосредственный объект данно-
го преступления — общественные отноше-
ния, обеспечивающие нормальное осу-
ществление правосудия. В качестве допол-
нительного объекта выступают права и 
свободы граждан. Посягательство на 
основной объект преступления может при-
чинить вред и его дополнительному объек-
ту. Исходя из этого предположения, в Опре-
делении от 25 апреля 2019 года № 1190-О 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции сформулировал правовую позицию о 
том, что фальсификацией доказательств 
может быть причинен вред в том числе и 
конкретным лицам, если для них в резуль-
тате вынесения обвинительного приговора 
на основе таких доказательств наступили 
тяжкие последствия. Вместе с тем это не 
исключает причинения фальсификацией 
доказательств вреда конкретным лицам и 
без наступления тяжких последствий, кото-
рые являются квалифицирующим призна-
ком только применительно к части третьей 
названной статьи.

Интересы правосудия как объект пре-
ступного посягательства не могут рассма-
триваться отстраненно от интересов лично-
сти, ее прав и свобод, поскольку оно (право-
судие) в любом случае затрагивает интере-
сы сторон, которыми в уголовном судопро-
изводстве выступают и физические лица. 
Следовательно, указанных лиц нельзя 
исключить из числа тех, кто может быть 
признан потерпевшим по уголовному делу 
о преступлениях, предусмотренных ста-
тьей 303 УК Российской Федерации. Лицо, 
ставшее фигурантом уголовного дела на 
основании сфальсифицированных доказа-
тельств, становится объектом преступного 
посягательства тех, кто осуществляет уго-
ловное преследование, а потому— незави-
симо от того, что основным непосредствен-
ным объектом преступления, предусмо-
тренного названной статьей, выступают 
интересы правосудия, — данное лицо явля-
ется потерпевшим как субъект правоотно-
шений, которым причинен вред.

Фальсификация доказательств по уго-
ловному делу не может не причинить вред 
правам личности, тем более когда лицо уже 
отбывает наказание по делу, где доказа-
тельства были сфальсифицированы, 
поскольку уголовное дело касается обвине-

ния конкретных лиц, вовлеченных в уголов-
ное судопроизводство. Очевидно, что лицо, 
отбывающее наказание в виде реального 
лишения свободы по приговору суда, осно-
ванному в том числе на сфальсифициро-
ванных доказательствах (как это имело 
место в ситуации А.О. Никитина), испыты-
вает как физические, так и нравственные 
страдания и тем самым является потерпев-
шим по делу, в рамках которого расследу-
ются обстоятельства фальсификации этих 
доказательств. Причем для признания 
такого лица потерпевшим в деле по обвине-
нию следователя (дознавателя) в фальси-
фикации доказательств не имеет принци-
пиального значения тот факт, что в основу 
обвинительного приговора наряду с теми 
доказательствами, фальсификация кото-
рых вменяется обвиняемому, были положе-
ны и такие доказательства виновности, чья 
достоверность не оспаривается.

Привлечение к уголовной ответственно-
сти — это тяжкие последствия фальсифика-
ции доказательств по уголовному делу, но 
которые могут быть окончательно установ-
лены, только если вступивший в законную 
силу приговор будет отменен ввиду вновь 
открывшихся обстоятельств. В соответст-
вии с частью третьей статьи 413  УПК Рос-
сийской Федерации таковыми, в частности, 
являются установленные вступившим в 
законную силу приговором преступные 
действия дознавателя, следователя или 
прокурора, повлекшие постановление 
незаконного, необоснованного или неспра-
ведливого приговора, вынесение незакон-
ного или необоснованного определения 
либо постановления.

Притом что вступивший в законную 
силу приговор по уголовному делу о фаль-
сификации доказательств (как это имело 
место в ситуации А.О. Никитина) является 
вновь открывшимся обстоятельством, слу-
жащим основанием для возобновления уго-
ловного дела, в рамках которого такая 
фальсификация имела место, результаты 
досудебного и судебного производства по 
делу о фальсификации становятся предпо-
сылкой для возобновления дела лица, осу-
жденного приговором, основанным на 
сфальсифицированных доказательствах. 
Осужденный к наказанию в виде реального 
лишения свободы по приговору, основан-
ному в том числе на сфальсифицирован-
ных доказательствах, в случае отказа в 
признании его потерпевшим в деле о фаль-
сификации лишается возможности отстаи-
вать свои интересы в этом уголовном деле, 
по результатам которого может быть пере-
смотрено его уголовное дело. Именно этим 
обусловлены его процессуальный интерес 
в деле о фальсификации доказательств и 
необходимость его участия в таком деле в 
качестве потерпевшего на основе принци-
пов равноправия и состязательности сто-
рон. Признание же осужденного, в отноше-
нии которого были сфальсифицированы 
доказательства, свидетелем по делу, воз-
бужденному против следователя (дознава-
теля) согласно статье 303 УК Российской 
Федерации, не компенсирует отказ в при-
знании потерпевшим и препятствует тако-
му осужденному в реализации имеющихся 
процессуальных гарантий, поскольку в 
соответствии с уголовно-процессуальным 
законодательством свидетель обладает 
меньшим объемом прав по сравнению с 
потерпевшим.

До момента отмены приговора ввиду 
вновь открывшихся обстоятельств действу-
ет презумпция законного осуждения лица, в 
отношении которого были сфальсифициро-
ваны доказательства виновности. Однако из 
этого не следует, что такое лицо не может 
быть признано потерпевшим в деле о фаль-
сификации. В противном случае такое лицо 
было бы ограничено в праве представлять 
дополнительные доказательства, поддержи-
вать обвинение, в том числе влиять на его 
объем, приносить жалобы на действия (без-
действие) и решения дознавателя, следова-
теля, прокурора и суда,— и это несмотря на 
то что принятое по делу решение может 
стать вновь открывшимся обстоятельством 
для пересмотра его уголовного дела. В слу-
чае возбуждения уголовного дела против 
следователя (дознавателя) о фальсифика-
ции доказательств осужденный, хотя его уго-

ловное дело и завершено постановлением 
обвинительного приговора, не должен быть 
лишен возможности претендовать на статус 
потерпевшего с тем, чтобы реализовать име-
ющийся у него процессуальный интерес, а 
значит, и возможность отстаивать свои 
права любыми не запрещенными законом 
способами.

В свою очередь, решение об отказе в 
признании потерпевшим, как затрудняю-
щее доступ к правосудию, может быть оспо-
рено в порядке статьи 125 УПК Российской 
Федерации (пункт 2 постановления Плену-
ма Верховного Суда Российской Федера-
ции от 10 февраля 2009 года № 1 «О пра-
ктике рассмотрения судами жалоб в поряд-
ке статьи 125 Уголовно -процессуального 
кодекса Российской Федерации»). По смы-
слу названной статьи суд, как отметил Кон-
ституционный Суд Российской Федерации, 
должен проверять не только формальную 
законность, но и фактическую обоснован-
ность обжалуемого решения органа пред-
варительного расследования и вместе с 
тем при такой проверке не должен предре-
шать вопросы, которые впоследствии 
могут стать предметом судебного разбира-
тельства по уголовному делу (Постановле-
ние от 23 марта 1999 года № 5-П; определе-
ния от 24 марта 2005 года № 151-О, от 
22 ноября 2012 года № 2053-О и др.). Это 
означает, что, проверяя в порядке назван-
ной статьи законность и обоснованность 
решения об отказе в признании потерпев-
шим, суд не предрешает вопросы о дока-
занности события преступления, причине-
ния того или иного вреда, а также о досто-
верности доказательств; касаясь фактиче-
ской обоснованности данного решения, суд 
оценивает лишь факт наличия или отсутст-
вия в распоряжении органа предварительно-
го расследования доказательств, относя-
щихся к возможному причинению лицу вреда 
деянием, по поводу которого возбуждено 
уголовное дело (Определение от 5 июня 
2014 года № 1534-О). Во всяком случае, 
если по поступившему в суд уголовному 
делу будет установлено, что лицо, которому 
преступлением причинен вред, не признано 
потерпевшим по делу, суд признает такое 
лицо потерпевшим, уведомляет его об 
этом, разъясняет права и обязанности, 
обеспечивает возможность ознакомления 
со всеми материалами дела (пункт 3 поста-
новления Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 29 июня 2010 года 
№ 17 «О практике применения судами 
норм, регламентирующих участие потер-
певшего в уголовном судопроизводстве»).

 5. Таким образом, часть первая ста-
тьи 42 УПК Российской Федерации — по 
своему конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового регули-
рования — предполагает возможность при-
знания потерпевшим лица, осужденного по 
приговору, основанному в том числе на 
доказательствах, фальсификация которых 
устанавливается в рамках другого уголов-
ного дела. При этом, если соответствую-
щее уголовное дело было возбуждено по 
заявлению такого лица, поданному в связи 
с возможным причинением ему вреда дан-
ным деянием, ему во всяком случае не 
может быть отказано в признании потер-
певшим. Иное безосновательно ограничи-
вало бы право потерпевшего от преступле-
ний и злоупотреблений властью на доступ к 
правосудию и компенсацию причиненного 
ущерба, право на возмещение государст-
вом вреда, причиненного незаконными 
действиями (бездействием) органов госу-
дарственной власти или их должностных 
лиц, и право на реальную судебную защиту, 
а также означало бы умаление чести и дос-
тоинства личности не только лицом, совер-
шившим противоправные действия, но и 
самим государством, что свидетельствова-
ло бы о нарушении Конституции Россий-
ской Федерации, ее статей 21 (часть 1), 46 
(части 1 и 2), 52, 53 и 55 (части 2 и 3).

Из имеющихся в распоряжении Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
материалов следует, что уголовное дело по 
обвинению следователя и дознавателя в 
фальсификации доказательств по уголов-
ному делу А.О. Никитина закончено выне-
сением обвинительного приговора, кото-
рый вступил в законную силу. Данный при-

говор стал основанием для возобновления 
уголовного дела заявителя по вновь 
открывшимся обстоятельствам. С учетом 
изложенного Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в соответствии с пун-
ктом 101 части первой статьи 75 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации» 
полагает возможным указать, что дело с 
участием А.О. Никитина, которое послужи-
ло основанием для его обращения в Кон-
ституционный Суд Российской Федерации, 
не подлежит пересмотру, а в случае отмены 
приговора по делу, в котором заявитель 
претендовал на статус потерпевшего, 
вопрос о наделении его правами потерпев-
шего, в том числе правом на возмещение 
имущественного и морального вреда, 
решается на основе правовых позиций, 
выраженных в настоящем Постановлении.

Поскольку пересмотр дела, исходя из 
особенностей соответствующих правоот-
ношений, не может привести к восстанов-
лению прав заявителя, Конституционный 
Суд Российской Федерации, руководству-
ясь пунктом 11 части первой статьи 87 и 
частью четвертой статьи 100 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», счи-
тает, что А.О. Никитин — как лицо, иниции-
ровавшее вопрос о проверке нормы, кото-
рая была признана соответствующей Кон-
ституции Российской Федерации в данном 
Конституционным Судом Российской 
Федерации истолковании, — имеет право 
на применение в отношении него компенса-
торных механизмов, чьи форма и размер 
определяются Бабушкинским районным 
судом города Москвы, рассмотревшим в 
первой инстанции конкретное дело с уча-
стием заявителя, в котором применено 
оспоренное в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации законоположение.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 87 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать не противоречащей Кон-

ституции Российской Федерации часть пер-
вую статьи 42 УПК Российской Федерации 
в той мере, в какой она — по своему консти-
туционно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования —
предполагает возможность признать 
потерпевшим по уголовному делу, возбу-
жденному в отношении следователя 
(дознавателя) в связи с фальсификацией 
доказательств по расследованному им уго-
ловному делу, лицо, осужденное по этому 
уголовному делу, в том числе в случае, 
когда постановленный в отношении осу-
жденного обвинительный приговор не 
отменен (не изменен).

 2. Конституционно-правовой смысл 
части первой статьи 42 УПК Российской 
Федерации, выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобязатель-
ным, что исключает любое иное ее истолко-
вание в правоприменительной практике.

 3. Гражданин Никитин Андрей Олего-
вич имеет право на применение в отноше-
нии него компенсаторных механизмов, чьи 
форма и размер определяются Бабушкин-
ским районным судом города Москвы, рас-
смотревшим в первой инстанции конкрет-
ное дело с участием заявителя, в котором 
применено оспоренное в Конституционном 
Суде Российской Федерации законополо-
жение.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 18-П

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  B.Д. 
Зорькина,  судей К.В.Арановского , 
Г.А.Гаджиева, Л.М. Жарковой,  C.М. Казан-
цева, С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, Л.О. 
Красавчиковой, С.П. Маврина, Н.В. Мель-
никова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части 1 статьи 4.5 КоАП Россий-
ской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки О.А. Мельниковой. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемое 
заявительницей законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.Д. Князева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Согласно части 1 статьи 4.5 «Дав-

ность привлечения к административной 
ответственности» КоАП Российской Феде-
рации постановление по делу об админи-
стративном правонарушении не может 
быть вынесено по истечении двух месяцев 
(по делу об административном правонару-
шении, рассматриваемому судьей, — по 
истечении трех месяцев) со дня соверше-
ния административного правонарушения, 
а за отдельные виды административных 
правонарушений, указанные в данной 
норме, — по истечении одного, двух, трех 
или шести лет со дня совершения админи-
стративного правонарушения.

Оспаривающая конституционность 
данного законоположения гражданка 
О.А. Мельникова, 22 декабря 2020 года 
управляя автомобилем, создала помеху 
автобусу, водитель которого был вынужден 
резко затормозить. Благодаря этому 
маневру ему удалось избежать столкнове-
ния транспортных средств, однако из- за 
резкого торможения в салоне автобуса 
упали пассажиры, один из которых сломал 
руку. В соответствии с действующим право-
вым регулированием указанный инцидент 
был квалифицирован как дорожно-тран-
спортное происшествие (абзац четвертый 
статьи 2 Федерального закона от 10 декаб-
ря 1995 года № 196-ФЗ «О безопасности 
дорожного движения» и абзац пятнадцатый 
пункта 1.2 Правил дорожного движения 
Российской Федерации, утвержденных 
Постановлением Совета Министров — 
Правительства Российской Федерации от 
23 октября 1993 года № 1090), произошед-
шее по вине заявительницы.

Поскольку О.А. Мельникова продолжи-
ла движение, покинув место дорожно-тран-
спортного происшествия, участником кото-
рого явилась, постановлением мирового 
судьи от 22 марта 2021 года она была при-
знана виновной в совершении администра-
тивного правонарушения, предусмотренно-
го частью 2 статьи 12.27 «Невыполнение 
обязанностей в связи с дорожно-транспор-
тным происшествием» КоАП Российской 
Федерации, и ей было назначено админи-
стративное наказание в виде лишения 
права управления транспортными средст-
вами на один год. Не согласившись с дан-
ным постановлением, она оспорила его, 
указав, среди прочего, что соответствую-
щий судебный акт был вынесен по истече-
нии срока давности привлечения к админи-
стративной ответственности.

Решением Черемушкинского районно-
го суда города Москвы от 18 мая 2021 года 
постановление мирового судьи оставлено 
без изменения, а жалоба О.А. Мельнико-
вой — без удовлетворения. Отвергая довод 
заявительницы о вынесении постановления 
за пределами срока давности привлечения 
к административной ответственности, суд 
сослался на разъяснения Верховного Суда 
Российской Федерации о том, что срок дав-
ности привлечения к ответственности исчи-
сляется по общим правилам исчисления 
сроков — со дня, следующего за днем 
совершения административного правона-
рушения (пункт 14 постановления Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации от 
24 марта 2005 года № 5 «О некоторых 
вопросах, возникающих у судов при приме-
нении Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях»).

Впоследствии по итогам рассмотрения 
поданных О.А. Мельниковой в вышестоя-
щие судебные инстанции жалоб законность 
вынесенных в отношении нее указанных 
постановления и решения по делу об адми-
нистративном правонарушении была под-
тверждена постановлением Второго касса-
ционного суда общей юрисдикции от 2 сен-
тября 2021 года и постановлением Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 19 ноя-
бря 2021 года, в которых суды также сочли, 

что срок давности привлечения заявитель-
ницы к административной ответственности 
на момент принятия мировым судьей обжа-
луемого судебного акта не истек.

Заявительница полагает, что срок дав-
ности привлечения к административной 
ответственности подлежит, как это непо-
средственно следует из части 1 статьи 4.5 
КоАП Российской Федерации, исчислению 
со дня совершения административного 
правонарушения. Вопреки этому суды, рас-
сматривавшие дело, по ее мнению, оши-
бочно исчислили указанный срок со дня, 
следующего за днем совершения админи-
стративного правонарушения, в результате 
чего она была привлечена к администра-
тивной ответственности по истечении трех 
месяцев и одного дня, т.е. за пределами 
установленного срока давности.

Исходя из этого О.А.Мельникова про-
сит признать оспариваемое законополо-
жение не соответствующим статьям 1 
(часть 1), 18, 19 (часть 1) и 55 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации, посколь-
ку оно содержит неопределенность в 
вопросе об исчислении срока давности при-
влечения к административной ответствен-
ности, не позволяющую однозначно устано-
вить, с какого дня должно начинаться исчи-
сление данного срока и, соответственно, в 
какой день он должен считаться истекшим.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» часть 1 статьи 4.5 
КоАП Российской Федерации является 
предметом рассмотрения Конституционно-
го Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу в той мере, в какой на ее основа-
нии разрешается вопрос о дне, начиная с 
которого должен исчисляться срок давно-
сти привлечения к административной 
ответственности за совершение перечи-
сленных в ней административных правона-
рушений.

 2. Раскрывая конституционно-право-
вую природу административной ответст-
венности, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, опираясь на положения 
статей 1 (часть 1), 2, 18, 19 (части 1 и 2), 49 
(часть 1), 54 (часть 2), 55 (часть 3), 71 (пун-
кты «а», «в», «м»), 72 (пункты «б», «к» 
части 1) и 76 (части 1 и 2) Конституции Рос-
сийской Федерации, ранее неизменно 
отмечал, что в целях защиты основ консти-
туционного строя, нравственности, здоро-
вья, прав и свобод человека и гражданина, 
обеспечения законности, правопорядка, 
государственной и общественной безопа-
сности, обороны страны, а также в иных 
конституционно значимых целях законода-
тель не только вправе, но и обязан исполь-
зовать все доступные — в рамках предо-
ставленных ему дискреционных полномо-
чий — средства государственного прину-
ждения, включая административную ответ-
ственность, руководствуясь при этом общи-
ми принципами, которые имеют универ-
сальное значение и по своей сути относятся 
к отправным началам конституционного 
правопорядка.

Осуществляя правовое регулирование 
оснований и порядка применения мер 
административной ответственности за 
совершение административных правонару-
шений, законодательная власть связана 
вытекающими из статьи 55 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации критерия-
ми необходимости, пропорциональности и 
соразмерности ограничения прав и свобод 
граждан, а также обязана соблюдать гаран-
тированное статьей 19 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации равенство всех 
перед законом, означающее, что любое 
административное правонарушение, как и 
санкции за его совершение, должны быть 
четко определены в законе, причем таким 
образом, чтобы исходя непосредственно из 
текста соответствующей нормы — в случае 
необходимости с помощью толкования, 
данного ей судами, — каждый мог предви-
деть административно-правовые последст-
вия своих действий (бездействия). В про-
тивном случае может иметь место противо-
речивая правоприменительная практика, 
дискредитирующая установленные Консти-
туцией Российской Федерации (статья 45, 
часть 1; статья 46, части 1 и 2) гарантии 
государственной, в первую очередь судеб-
ной, защиты прав, свобод и законных инте-
ресов граждан (физических лиц) и их объе-
динений (юридических лиц) от произволь-
ного административно-деликтного пресле-
дования и наказания.

Конституционные требования, предъ-
являемые к правовому регулированию 
ответственности за административные 
правонарушения, в полной мере распро-
страняются и на сроки давности привлече-
ния к административной ответственности, 
представляющие собой установленные 
законодательством об административных 
правонарушениях периоды, по истечении 
которых лица, совершившие администра-
тивные правонарушения, не могут быть 
подвергнуты административному наказа-
нию, притом что истечение срока давности 
привлечения к административной ответст-
венности является одним из обстоятельств, 
исключающих возбуждение производства 

по конкретному делу об административном 
правонарушении или влекущих его прекра-
щение.

Устанавливая сроки давности привле-
чения лиц, совершивших административ-
ные правонарушения, к административной 
ответственности и правила их исчисления, 
федеральный законодатель должен в силу 
конституционных принципов справедливо-
сти и сбалансированности прав и обязан-
ностей ориентироваться на закрепление 
таких временных параметров наступления 
административной ответственности, кото-
рые, с одной стороны, обеспечивали бы ее 
неотвратимость, в том числе с учетом необ-
ходимости значительных организацион-
ных, процессуальных и иных усилий для 
выявления отдельных категорий админи-
стративных правонарушений, а с другой —
предотвращали бы неоправданно длитель-
ное пребывание совершивших админи-
стративные правонарушения лиц (как 
физических, так и юридических) под угро-
зой возможности административного пре-
следования и применения административ-
ного наказания.

Соответственно, закрепляя сроки дав-
ности привлечения к административной 
ответственности и правила их исчисления в 
целях создания условий, необходимых для 
рационального (разумного) применения 
административной ответственности, ком-
петентные органы законодательной власти 
обязаны проявлять надлежащую заботу о 
качестве устанавливаемых ими правовых 
норм, с тем чтобы исключить их неодноз-
начную интерпретацию в правопримени-
тельной практике.

Приведенные правовые позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федерации, 
многократно подтвержденные им в решени-
ях (постановления от 15 июля 1999 года 
№ 11-П, от 19 марта 2003 года № 3-П, 
от 17 января 2013 года № 1-П, от 10 февра-
ля 2017 года № 2-П, от 18 января 2019 года 
№ 5-П, от 14 ноября 2019 года № 35-П, 
от 23 июня 2020 года № 28-П, от 16 октября 
2020 года № 42-П, от 6 апреля 2021 года 
№ 10-П, от 21 июля 2021 года № 39-П и др.), 
сохраняют обязательное значение на всей 
территории Российской Федерации для 
всех представительных, исполнительных и 
судебных органов государственной власти, 
органов местного самоуправления, пред-
приятий, учреждений, организаций, дол-
жностных лиц, граждан и их объединений 
(статья 6 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации»). В совокупности они 
образуют методологическую основу для 
оценки конституционности установленных 
частью 1 статьи 4.5 КоАП Российской Феде-
рации правил исчисления сроков давности 
привлечения к административной ответст-
венности, имеющих пресекательный харак-
тер и тем самым исключающих за их рамка-
ми любую возможность применения адми-
нистративных санкций (наказаний), осо-
бенно в контексте соблюдения вытекающе-
го из статьи 49 (части 1 и 3) Конституции 
Российской Федерации и конкретизирован-
ного частью 1 статьи 1.6 КоАП Российской 
Федерации принципа законности при при-
менении мер административного прину-
ждения в связи с административным право-
нарушением, согласно которому лицо, при-
влекаемое к административной ответст-
венности, не может быть подвергнуто адми-
нистративному наказанию и мерам обеспе-
чения производства по делу об админи-
стративном правонарушении иначе как на 
основаниях и в порядке, установленных 
законом.

 3. В соответствии со статьей 4.5 КоАП 
Российской Федерации постановление по 
делу об административном правонаруше-
нии, за исключением случаев, предусмо-
тренных частями 51 —7 этой же статьи, не 
может быть вынесено по истечении уста-
новленных ею сроков давности привлече-
ния к административной ответственности 
со дня совершения административного 
правонарушения (часть 1); при длящемся 
административном правонарушении сроки, 
предусмотренные частью 1 данной статьи, 
начинают исчисляться со дня обнаружения 
административного правонарушения 
(часть 2); если частью 1 данной статьи не 
предусмотрен более длительный срок дав-
ности привлечения к административной 
ответственности, за административные 
правонарушения, влекущие применение 
административного наказания в виде 
дисквалификации (за исключением адми-
нистративных правонарушений, предусмо-
тренных частью 6 данной статьи), лицо 
может быть привлечено к административ-
ной ответственности не позднее одного года 
со дня совершения административного пра-
вонарушения, за административные право-
нарушения, предусмотренные частью 6 дан-
ной статьи, — со дня вынесения указанного 
в ней решения комиссии антимонопольного 
органа, которым установлен факт наруше-
ния законодательства Российской Федера-
ции, а при длящемся административном пра-
вонарушении — не позднее одного года со 
дня его обнаружения (часть 3); в случае 
отказа в возбуждении уголовного дела или 
прекращения уголовного дела, но при нали-

чии в действиях лица признаков админи-
стративного правонарушения сроки, пред-
усмотренные частью 1 данной статьи, начи-
нают исчисляться со дня совершения адми-
нистративного правонарушения (при для-
щемся административном правонаруше-
нии — со дня его обнаружения) (часть 4).

Исходя из смысла этих законоположе-
ний вполне допустимо их понимание как 
предусматривающих, что днем, с которого 
должен исчисляться срок давности привле-
чения к административной ответственно-
сти, является, по общему правилу, день 
совершения (обнаружения) администра-
тивного правонарушения. Следовательно, 
по истечении установленного срока давно-
сти привлечения к административной 
ответственности, отсчитываемого именно 
со дня совершения (обнаружения) админи-
стративного правонарушения, производст-
во по делу об административном правонару-
шении исключается, вследствие чего оно не 
может быть начато, а начатое должно быть 
прекращено (пункт 6 части 1 статьи 24.5 
КоАП Российской Федерации).

Данный подход к оценке оспариваемо-
го законоположения принципиально не 
опровергается частью 1 статьи 4.8 «Исчи-
сление сроков» КоАП Российской Федера-
ции, согласно которой течение срока, опре-
деленного периодом, начинается на следу-
ющий день после календарной даты или 
наступления события, которыми определе-
но начало срока, поскольку в силу прямого 
указания, содержащегося в примечании к 
этой статье, ее положения не подлежат при-
менению, если другими статьями названно-
го Кодекса установлен иной порядок исчи-
сления сроков, а также при исчислении 
сроков административных наказаний. Во 
всяком случае, основанный на дословном 
(семантическом) восприятии правовых 
норм системный анализ взаимосвязанных 
предписаний, предусмотренных частью 1 
статьи 4.5, частью 1 статьи 4.8 и примечани-
ем к ней КоАП Российской Федерации, 
позволяет избежать неразрешимой (непре-
одолимой) средствами юридического тол-
кования неопределенности относительно 
правил исчисления срока давности привле-
чения к административной ответственно-
сти, так как их совместная интерпретация, 
по сути, означает, что данный срок должен 
начинать исчисляться со дня совершения 
(обнаружения) административного право-
нарушения.

Однако такое понимание правил исчи-
сления срока давности привлечения к адми-
нистративной ответственности не находит 
поддержки у Верховного Суда Российской 
Федерации, разъяснившего в целях обеспе-
чения единообразия судебной практики в 
абзаце втором пункта 14 постановления 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации от 24 марта 2005 года № 5 
(далее — постановление Пленума № 5), в 
частности, что срок давности привлечения 
к ответственности должен исчисляться по 
общим правилам исчисления сроков — со 
дня, следующего за днем совершения 
административного правонарушения (за 
днем обнаружения правонарушения).

При таких обстоятельствах с учетом 
конституционно-правового статуса Вер-
ховного Суда Российской Федерации (ста-
тья 126 Конституции Российской Федера-
ции), призванного обеспечивать единство 
судебной практики, сформулированные им 
по вопросу исчисления сроков давности 
привлечения к административной ответст-
венности разъяснения предполагают, что 
постановление по делу об административ-
ном правонарушении может быть вынесено 
только до истечения (окончания) установ-
ленного статьей 4.5 КоАП Российской 
Федерации срока давности, который надле-
жит исчислять со дня, следующего за днем 
совершения (обнаружения) администра-
тивного правонарушения.

3.1. Данный подход приведен в сочета-
нии с иными высказанными Верховным 
Судом Российской Федерации относитель-
но правил исчисления сроков давности при-
влечения к административной ответствен-
ности правовыми позициями. Так, в соответ-
ствии со вторым предложением абзаца вто-
рого пункта 14 постановления Пленума № 5 
в случае совершения административного 
правонарушения, выразившегося в форме 
бездействия, срок привлечения к админи-
стративной ответственности должен исчи-
сляться со дня, следующего за последним 
днем периода, предоставленного для 
исполнения соответствующей обязаннос-
ти. Одновременно, согласно его абзацу тре-
тьему, при длящемся административном 
правонарушении сроки давности должны 
начинать свое течение со дня обнаружения 
административного правонарушения; при 
этом необходимо иметь в виду, что днем 
обнаружения длящегося административно-
го правонарушения считается день, когда 
должностное лицо, уполномоченное 
составлять протокол об административном 
правонарушении, выявило факт его совер-
шения. Что же касается административной 
ответственности за правонарушение, в 
отношении которого предусмотренная пра-
вовым актом обязанность не была выпол-
нена к определенному сроку, то в силу 

абзаца четвертого этого пункта срок давно-
сти привлечения к ней начинает течь с 
момента наступления указанного срока.

Этим допускается возможность, по 
крайней мере в зависимости от категории 
административного правонарушения (окон-
ченное или длящееся) или его объективной 
стороны (действия или бездействие), по-
разному определять начало исчисления 
срока давности привлечения к администра-
тивной ответственности: в отношении окон-
ченного правонарушения — со дня, следую-
щего за днем его совершения (за исключе-
нием административных правонарушений, 
совершаемых в форме бездействия, срок 
давности привлечения за которые должен 
исчисляться со дня его совершения), в 
отношении длящегося правонарушения — 
со дня его обнаружения. Несмотря на то что 
непосредственно в Кодексе Российской 
Федерации об административных правона-
рушениях не содержится нормативных 
оснований для такой дифференциации 
начала течения срока давности, это не 
может не оказывать определенного нега-
тивного влияния на решение этого вопроса 
при рассмотрении судами дел об админи-
стративных правонарушениях.

Изучение судебной практики, складыва-
ющейся в связи с применением администра-
тивной ответственности, свидетельствует, 
что она — даже после издания постановле-
ния Пленума № 5 — не отличается устояв-
шимся единообразием в вопросе определе-
ния начала исчисления срока давности при-
влечения к административной ответствен-
ности. И хотя такая практика преимущест-
венно не отступает (как, в частности, это 
имело место в деле заявительницы) от гене-
ральной линии, занятой Верховным Судом 
Российской Федерации, в деятельности 
судебных органов можно обнаружить иной 
вариант истолкования и применения части 1 
статьи 4.5 КоАП Российской Федерации, 
согласно которому срок давности привлече-
ния к административной ответственности 
должен подлежать исчислению со дня 
совершения (обнаружения) административ-
ного правонарушения (определение Судеб-
ной коллегии по экономическим спорам 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 4 апреля 2017 года № 305-АД16-16921, 
постановление Арбитражного суда Северо-
Западного округа от 15 ноября 2018 года 
№ Ф07-13080/2018, постановление Первого 
кассационного суда общей юрисдикции от 
18 мая 2021 года № 16-2672/2021, постанов-
ление Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции от 24 декабря 2021 года 
№ 16-7064/2021 и др.).

Это подтверждает, что в судебном пра-
воприменении — вопреки предпринятым 
Верховным Судом Российской Федерации 
усилиям — до настоящего времени не сло-
жилась единообразная практика по вопро-
су, касающемуся правил исчисления сро-
ков давности привлечения к администра-
тивной ответственности, а потому при при-
влечении физических и юридических лиц к 
данному виду публично-правовой ответст-
венности не исключается произвольное 
определение дня, с которого начинается 
исчисление указанных сроков.

3.2. Анализируя существующие в 
административно-юрисдикционной дея-
тельности подходы к исчислению сроков 
давности привлечения к административ-
ной ответственности, установленных 
частью 1 статьи 4.5 КоАП Российской Феде-
рации, целесообразно обратиться к прави-
лам исчисления сроков давности привлече-
ния к уголовной ответственности, особенно 
с учетом того, что, как неоднократно отме-
чал Конституционный Суд Российской 
Федерации, административная ответствен-
ность и уголовная ответственность, являясь 
самостоятельными правовыми инструмен-
тами, предназначенными для борьбы с теми 
или иными правонарушениями, обладаю-
щими общественной опасностью, имеют 
схожие задачи, базируются на рядоположен-
ных принципах, преследуют общую цель 
защиты прав и свобод человека и граждани-
на, обеспечения законности и правопорядка 
и, по сути, во многом дополняют друг друга 
(постановления от 14 июля 2015 года 
№ 20-П, от 10 февраля 2017 года № 2-П и 
др.).

В соответствии с частью второй статьи 78 
«Освобождение от уголовной ответствен-
ности в связи с истечением сроков давно-
сти» УК Российской Федерации сроки дав-
ности привлечения к уголовной ответствен-
ности так же, как это предусмотрено оспа-
риваемым законоположением в отношении 
административной ответственности, под-
лежат исчислению со дня совершения пре-
ступления. Тем не менее Верховный Суд 
Российской Федерации придерживается 
отличающегося от интерпретации части 1 
статьи 4.5 КоАП Российской Федерации 
подхода к разъяснению порядка исчисления 
сроков давности привлечения к уголовной 
ответственности. В частности, в пункте 18 
постановления Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 27 июня 2013 года 
№ 19 «О применении судами законодатель-
ства, регламентирующего основания и 
порядок освобождения от уголовной ответ-
ственности» указано, что сроки давности 

привлечения к уголовной ответственности 
оканчиваются по истечении последнего дня 
последнего года соответствующего периода 
(например, если преступление небольшой 
тяжести было совершено 12 августа 2010 
года в 18 часов, то срок давности в данном 
случае начинает течь 12 августа 2010 года, 
последний день срока давности — 11 авгу-
ста 2012 года, по истечении которого, т.е. с 
00 часов 00 минут 12 августа 2012 года, 
привлечение к уголовной ответственности 
недопустимо); при этом не имеет значения, 
приходится ли окончание сроков давности 
на рабочий, выходной или праздничный 
день.

Из этого, конечно, вовсе не вытекает 
неизбежность аналогичной или, более 
того, тождественной законодательной 
регламентации сроков давности привлече-
ния к административной и уголовной ответ-
ственности, поскольку объективная сопо-
ставимость их правовой природы хотя и 
свидетельствует о предпочтительности 
однотипного (согласованного) правового 
регулирования этих двух видов юридиче-
ской ответственности в вопросах, связан-
ных с исчислением сроков их давности, тем 
не менее не исключает его дифференциа-
ции. При этом отраслевое своеобразие 
административной и уголовной ответст-
венности, подразумевающее допусти-
мость тех или иных различий в правилах 
исчисления сроков давности привлечения 
к этим видам ответственности (в частно-
сти, имеющих в действующем законода-
тельстве место в отношении института 
приостановления их течения), не предпола-
гает, что соответствующее различие 
может быть следствием не самих законо-
дательных норм, а достаточно свободной 
судебной интерпретации одинаковых пра-
вил, установленных Кодексом Российской 
Федерации об административных правона-
рушениях и Уголовным кодексом Россий-
ской Федерации.

С учетом этого различный подход судов 
к определению дня, с которого должно начи-
наться исчисление сроков давности привле-
чения к административной и уголовной 
ответственности в системе действующего 
правового регулирования, особенно приме-
нительно к так называемым составам пре-
ступлений с административной преюди-
цией, — притом что часть 1 статьи 4.5 КоАП 
Российской Федерации и часть вторая ста-
тьи 78 УК Российской Федерации содержат 
в его отношении, по сути, идентичные фор-
мулировки — отступает от конституционных 
принципов правовой справедливости и 
юридического равенства.

Данный вывод не расходится с выска-
занной Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в Определении от 11 ноя-
бря 2021 года № 2356-О правовой пози-
цией о допустимости дифференцированно-
го толкования судами общей юрисдикции и 
арбитражными судами условий прекраще-
ния течения сроков давности привлечения к 
административной ответственности, 
поскольку такое толкование детерминиро-
вано существенной спецификой законода-
тельного регулирования производства по 
делам об административных правонаруше-
ниях, предопределенной непосредственно 
правилами (нормами), установленными 
Кодексом Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях и Арби-
тражным процессуальным кодексом Рос-
сийской Федерации.

 4. По смыслу правовой позиции, выра-
женной Конституционным Судом Российской 
Федерации в постановлениях от 23 декабря 
2013 года № 29-П, от 25 июня 2015 года 
№ 17-П и от 30 марта 2018 года № 14-П, 
когда толкование нормы права официаль-
ными актами государственных, в том числе 
судебных, органов не устраняет — вследст-
вие фактической легализации правоприме-
нительной практикой различных вариантов 
ее интерпретации — неясность правового 
регулирования, при решении вопроса о том, 
какой из этих вариантов предпочтителен для 
определения прав и обязанностей участни-
ков соответствующих правоотношений, 
необходимо руководствоваться конституци-
онными принципами равенства и справед-
ливости, а также требованиями формальной 
определенности правовых норм, с тем чтобы 
избежать отступления от универсальных 
начал законодательного регулирования и 
правоприменения, вытекающих из статей 1 
(часть 1), 18, 19 (части 1 и 2), 46 (части 1 и 2) и 
55 (часть 3) Конституции Российской Феде-
рации.

Но если взаимоисключающие вариан-
ты толкования одной и той же нормы (про-
диктованные, помимо прочего, различиями 
в ее понимании при сопоставлении с други-
ми нормами) оказываются не лишенными 
разумного юридического обоснования, 
укладывающегося в конституционные 
рамки законодательного усмотрения, а 
единая судебная практика применения 
такой нормы не сформирована, уяснить ее 
подлинное содержание даже с помощью 
обращения к конституционным целям и 
принципам удается не всегда. В подобной 
ситуации наиболее корректным, если не 
единственно возможным способом выявле-
ния реального содержания и значения уста-

новленного законодателем правового регу-
лирования является — во исполнение прин-
ципа разделения властей (статья 10 Кон-
ституции Российской Федерации) — зако-
нодательное уточнение нормативных поло-
жений, неясность (неоднозначность) кото-
рых, непреодолимая средствами юридиче-
ского толкования, создает серьезные пре-
пятствия для полноценного обеспечения 
равенства перед законом и судом в процес-
се их применения.

Это в полной мере относится и к оспа-
риваемому законоположению, определяю-
щему правила исчисления срока давности 
привлечения к административной ответст-
венности, поскольку ни один из вариантов 
его правоприменительной интерпретации, 
сложившихся в судебной практике, не 
может считаться несовместимым с Консти-
туцией Российской Федерации. Соответст-
венно, до законодательного устранения 
недостатков (дефектов), присущих прави-
лам исчисления сроков давности привлече-
ния к административной ответственности, 
препятствующих как однозначному уясне-
нию нормативного содержания части 1 ста-
тьи 4.5 КоАП Российской Федерации, так и 
установлению ее действительного соотно-
шения с иными правилами, закрепленными 
в названном Кодексе, прежде всего в его 
статье 4.8, являющееся предметом рассмо-
трения Конституционным Судом Россий-
ской Федерации по настоящему делу зако-
ноположение не может восприниматься как 
согласующееся с общеправовым критери-
ем определенности, ясности и недвусмы-
сленности правового регулирования, 
выступающего conditio sine qua non право-
вого государства, верховенства закона и 
юридического равенства.

Неоднозначность, неясность, недоска-
занность и противоречивость правового 
регулирования, неустранимая даже с помо-
щью разъяснений, данных Верховным 
Судом Российской Федерации, неизбежно 
препятствуют адекватному уяснению уста-
новленных законом правил, допускают воз-
можность неограниченного усмотрения 
публичной власти в процессе их примене-
ния, создают предпосылки для администра-
тивного произвола и избирательного пра-
восудия, чем ослабляют гарантии защиты 
конституционных прав и свобод человека и 
гражданина. Следовательно, выявления в 
действующем законодательстве одного 
лишь нарушения требования определен-
ности правовой нормы вполне может быть 
достаточно для признания такой нормы не 
соответствующей Конституции Россий-
ской Федерации (постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 20 декабря 2011 года № 29-П, от 2 июня 
2015 года № 12-П, от 19 июля 2017 года 
№ 22-П, от 30 марта 2018 года № 14-П, 
от 16 октября 2020 года № 42-П, от 1 февра-
ля 2022 года № 4-П и др.).

Отсутствие в оспариваемом законопо-
ложении определенности (ясности) в отно-
шении дня, начиная с которого надлежит 
исчислять срок давности привлечения к 
административной ответственности, вле-
чет за собой отсутствие необходимого 
единства в правоприменении, не поддаю-
щееся исправлению посредством юридиче-
ского, в том числе конституционно-право-
вого, истолкования, что неизбежно вступа-
ет в противоречие с конституционными 
принципами правового государства, верхо-
венства права и равенства всех перед зако-
ном и судом, закрепленными в статьях 1 
(часть 1), 4 (часть 2), 15 (части 1 и 2) и 19 
(часть 1) Конституции Российской Федера-
ции.

 5. Таким образом, часть 1 статьи 4.5 
КоАП Российской Федерации не соответст-
вует Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (часть 1), 46 (часть 1), 49 
(часть 1) и 55 (часть 3), в той мере, в какой в 
системе действующего правового регули-
рования неопределенность ее нормативно-
го содержания порождает неоднозначное 
решение вопроса о дне, начиная с которого 
должен исчисляться срок давности привле-
чения к административной ответственно-
сти за совершение перечисленных в ней 
административных правонарушений, и тем 
самым допускает произвольное определе-
ние в качестве такого дня как дня соверше-
ния административного правонарушения, 
так и дня, следующего за днем совершения 
административного правонарушения.

Поскольку обусловленное признанием 
части 1 статьи 4.5 КоАП Российской Феде-
рации не соответствующей Конституции 
Российской Федерации немедленное пре-
кращение ее действия может серьезно 
осложнить применение законодательства 
об административных правонарушениях, а 
также в интересах обеспечения определен-
ности административно-деликтных правоот-
ношений Конституционный Суд Российской 
Федерации, руководствуясь пунктом 12 
части первой статьи 75 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», полагает 
целесообразным установить следующий 
порядок исполнения настоящего Постанов-
ления:

федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 

Российской Федерации и с учетом право-
вых позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, высказанных в настоя-
щем Постановлении, — незамедлительно 
принять меры по устранению неопределен-
ности нормативного содержания части 1 
статьи 4.5 КоАП Российской Федерации в 
вопросе о том, начиная с какого дня должен 
исчисляться предусмотренный ею срок дав-
ности привлечения к административной 
ответственности;

впредь до внесения в законодательст-
во об административных правонарушениях 
изменений, вытекающих из настоящего 
Постановления, исчисление срока давно-
сти привлечения к административной 
ответственности в соответствии с частью 1 
статьи 4.5 КоАП Российской Федерации — 
с учетом того, что в правовом государстве, 
высшей ценностью которого конституцион-
но признан человек, его права и свободы 
(статья 2 Конституции Российской Федера-
ции), неустранимые сомнения в правовом 
регулировании публичной, в том числе 
административной, ответственности не 
могут быть, по общему правилу, обращены 
против частных (физических и юридиче-
ских) лиц как заведомо более слабой сторо-
ны складывающихся в связи с применени-
ем такой ответственности отношений, —  
должно осуществляться начиная со дня 
совершения административного правона-
рушения.

Конституционный Суд Российской 
Федерации также полагает необходимым 
указать, что, поскольку часть 1 статьи 4.5 
КоАП Российской Федерации сама по себе 
не служит основанием для привлечения 
граждан или юридических лиц к админи-
стративной ответственности, признание ее 
настоящим Постановлением неконституци-
онной не влечет за собой наступления 
последствий, указанных в пункте 6 части 
третьей статьи 79 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации».

На основании изложенного и руковод-
ствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
80 и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 1 статьи 4.5 КоАП Рос-

сийской Федерации не соответствующей 
Конституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 19 (часть 1), 46 (часть 1), 49 (часть 1) и 
55 (часть 3), в той мере, в какой в системе 
действующего правового регулирования 
неопределенность ее нормативного содер-
жания порождает неоднозначное решение 
вопроса о дне, начиная с которого должен 
исчисляться срок давности привлечения к 
административной ответственности за 
совершение перечисленных в ней админи-
стративных правонарушений, и тем самым 
допускает произвольное определение в 
качестве такого дня как дня совершения 
административного правонарушения, так и 
дня, следующего за днем совершения 
административного правонарушения.

 2. Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом право-
вых позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, выраженных в настоя-
щем Постановлении, — незамедлительно 
принять меры по устранению неопределен-
ности нормативного содержания части 1 
статьи 4.5 КоАП Российской Федерации в 
вопросе о том, начиная с какого дня должен 
исчисляться предусмотренный ею срок 
давности привлечения к административ-
ной ответственности.

 3. Впредь до внесения в законодатель-
ство об административных правонаруше-
ниях изменений, вытекающих из настоя-
щего Постановления, исчисление срока 
давности привлечения к административ-
ной ответственности в соответствии с 
частью 1 статьи 4.5 КоАП Российской 
Федерации должно осуществляться начи-
ная со дня совершения административного 
правонарушения.

 4. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Мельниковой Ольги Анато-
льевны, вынесенные на основании части 1 
статьи 4.5 КоАП Российской Федерации в 
той мере, в какой она признана настоящим 
Постановлением неконституционной, подле-
жат пересмотру в установленном порядке.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не тре-
бует подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 19-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части первой статьи 42 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина А.О. Никитина

город Санкт-Петербург  12 мая 2022 года

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 1 статьи 4.5 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях в связи с жалобой гражданки О.А. Мельниковой

город Санкт-Петербург  17 мая 2022 года
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Владимир 
Гронский — о главных 
реликвиях и планах РНБ

Книжный 
Эрмитаж

Сергей Глезеров

В России 27 мая отмечают Общероссийский день биб-
лиотек, приуроченный ко дню основания в 1795 году 
первой государственной общедоступной библиотеки 
России, нынешней Российской национальной. Ее гене-
ральный директор Владимир Гронский подчеркивает: 
парадокс в том, что с одной стороны она была Импера-
торской, а с другой — Публичной, открывшей двери для 
всех, «какого бы звания или чина он ни был». А истоки 
«Публички», как ее называют в Санкт-Петербурге, ве-
дут к деяниям Петра Великого. Именно общедоступная 
библиотека, по его мысли, должна была способство-
вать развитию российской элиты.

Владимир Геннадьевич, одним словом, само развитие 
страны требовало появления Публичной библиотеки?

ВЛАДИМИР ГРОНСКИЙ: Разумеется. Еще в середине 60-х го-
дов XVIII века граф Александр Строганов обратил-
ся к Екатерине II с 
предложением о со-
здании Российской 
публичной библио-
теки. Но тогда еще 
не созрели необ-
ходимые условия. 
С самого начала, 
когда в 1795 году 
Екатерина II приня-
ла решение, что бу-
дет построена Пуб-
личная библиотека, 
речь шла о том, что 
здесь будут соби-
раться все книги, 
издающиеся в Рос-
сии, а также «Рос-
сика» — зарубеж-
ные книги о России. Ведь это же чрезвычайно важно 
и любопытно: знать, как иностранцы воспринимают 
нашу страну. Ныне коллекция «Россики» в РНБ — самая 
большая в мире. 

Открытие Императорской публичной библиотеки 
планировалось в 1812 году. Война с Наполеоном ото-
двинула это событие, хотя фонды в определенной ча-
сти были уже сформированы. К примеру, в 1805 году 
было создано депо манускриптов — нынешний отдел 
рукописей.

На протяжении десятилетий и веков коллекции 
библиотеки росли и приумножались. Потери во вре-
мена катаклизмов были минимальными. Недаром эва-
куация особо ценных фондов в Мелекесс во время Ве-
ликой Отечественной войны должна быть оценена как 
уникальная логистическая операция, ничего не было 
утеряно и повреждено.

Сейчас библиотека насчитывает почти 40 миллио-
нов единиц хранения. Это своего рода книжный Эрми-
таж. По количеству печатных изданий мы входим в пя-
терку крупнейших библиотек мира, а по содержатель-
ной части нам, пожалуй, вообще нет равных. Семь ты-
сяч инкунабул, 440 тысяч рукописей! Отдел картогра-
фии — один из крупнейших в мире.

А какими раритетами особенно гордится Российская 
национальная библиотека?

ВЛАДИМИР ГРОНСКИЙ: Остромирово Евангелие середины XI 
века, это старейшая книга России. Лаврентьевская ле-
топись 1377 года — по сути учебник истории Древней 
Руси. В ней впервые описано житие Александра Нев-
ского. Это истоки нашей государственности. Среди 

раритетов — Синайский кодекс IV века, молитвенник 
шотландской королевы Марии Стюарт, с которым, по 
преданию, она не расставалась до последних мгнове-
ний своей жизни. На некоторых страницах сохрани-
лись даже ее собственноручные записи! А личная биб-
лиотека Вольтера? Во Франции ее нет, а у нас есть.

Вы говорите в первую очередь об исторических релик-
виях. А что касается современной литературы?

ВЛАДИМИР ГРОНСКИЙ: Российская национальная библио-
тека — флагман культурной и интеллектуальной жиз-
ни Северной столицы, и мы, конечно, способствуем 
продвижению книжных новинок, проводим встречи с 
писателями, которые возглавляют шорт-лист премии 
«Национальный бестселлер». У нас в гостях уже по-
бывали Татьяна Москвина, Ольга Погодина-Кузмина, 
Кирилл Рябов, Сергей Носов, Елена Одинокова. Биб-
лиотека, как и должно быть, — навигатор для широкого 
круга читателей в книжном море.

Зрительный зал, расположенный в здании РНБ на 
Московском проспекте, мы оснастили современным 
звуковым оборудованием, заменили «одежду сцены», 
это пространство стало многофункциональным. Теперь 
на сцене РНБ с большим успехом проходят спектакли 
по произведениям Гоголя, Достоевского, Маяковско-
го, Бродского, Довлатова… Для участия в постановках 
приглашаем лучших актеров петербургских театров.

В ходе только что прошедшего Санкт-Петербург-
ского международного книжного салона мы подписа-
ли соглашение о сотрудничестве с Госфильмофондом 
Российской Федерации. Теперь будем показывать еще 
и редкие фильмы прошлых лет. Речь прежде всего об 
экранизациях русской классики, исторических лен-
тах. Через кинопоказы и театральные постановки мы 
решаем главную задачу — в конечном итоге адресовать 
зрителей к книге. 

В этом году стартовал инновационный проект на-
шей библиотеки — профориентационная программа 
для школьников «Гуманитариум», которую мы осуще-
ствляем вместе с Академией талантов Санкт-Петер-
бурга и Высшей школой менеджмента Санкт-Петер-
бургского государственного университета. Школьни-
ки получают возможность определиться с выбором бу-
дущей профессии, а также попробовать себя в креатив-
ной индустрии.  

КОНЦЕРТ В Большом зале Московской 
консерватории выступила Василиса Бержанская

Вулкан страстей

ПРЕМЬЕРА Театр «Урал Опера Балет» устроил 
бенефис балерине Елене Кабановой

Американские горки
Мария Бабалова

П
евица, без участия ко-
торой лучшие театры не 
представляют своих пре-

мьер, найдя небольшую паузу 
в европейских странствиях, в 
Москве представила програм-
му из арий коронных для себя 
опер барокко и бельканто. Дуэт 
Василисе Бержанской соста-
вил Ансамбль солистов «Ново-
сибирская камерата» под руко-
водством Михаила Симоняна.

Барочная часть концер-
та оказалась уникальным об-
разцом совершенства «жи-
вого» исполнения.  Первой 
«взяла слово» Красота — про-
звучала знаменитая ария Un 
pensiero nemico di pace из ора-
тории Георга Фридриха Генде-
ля «Триумф Времени и Разоча-
рования». Обычно публика вос-
принимает этот номер исклю-
чительно как эффектный кон-
цертный шлягер, представляе-
мый лишь для демонстрации 
изощренной вокальной техни-

ки, и певицы охотно «подыгры-
вают» аудитории, превращая 
сложнейшую арию едва ли не 
в цирковой трюк. Но только не 
Василиса Бержанская. В ее ис-
полнении ария стала настоя-
щим философским монологом о 
восприятии времени, где ценно 
значение каждого слова, а без-
упречная вокальная техника — 
это лишь красивый, порой заво-
раживающий способ поделить-
ся чем-то очень-очень личным.

Вообще степень «присвое-
ния» музыки, с какой поет Ва-
силиса Бержанская, потряса-
ющая. Ария брошенной вол-
шебницы Альцины Ah! mio cor! 
schernito sei! из одноименной 
оперы Генделя и два соло из 
произведений Антонио Виваль-
ди — ария Vedr  con mio diletto 
византийского императора 
Анастасия из оперы «Юстин» 
и ария Armatae face et anguibus 
Вагоя из оратории «Торжеству-
ющая Юдифь» — были исполне-
ны настолько стилистически 
точно, но при этом чувственно и 

страстно, что оставили впечат-
ление чего-то совершенно нере-
ального. Того, что действитель-
но называется «искусством». И 
тут нельзя не заметить, что «Но-
восибирская Камерата», прав-
да, усиленная несколькими сто-
личными музыкантами, про-
демонстрировала очень стиль-
ный и чуткий аккомпанемент, 
достойный солистки, что в по-
следнее время стало огромной 
редкостью.

Василиса Бержанская обла-
дает феноменальным голосом, 
которому, кажется, подвластно 
абсолютно все. Для нее вирту-
озность — инструмент высшего 
выражения страсти. 

Вторая половина концер-
та была посвящена белькан-
то — прозвучали каватина Ро-
мео Ascolta! Se Romeo… из опе-
ры Винченцо Беллини «Капу-
летти и Монтекки» и две арии 
из опер Джоаккино Россини ка-
ватина Розины Una voce poco fa 
из «Севильского цирюльника» 
и финальная ария Анджелины 
Nacqui all’affanno…из «Золуш-
ки». И тут, к сожалению, ор-
кестр, к которому присоеди-
нились киксующие духовые, 
неторопливые ударные, а так-
же небольшая группа из Ка-
мерного хора Московской кон-
серватории, заметно утратил 
стройность звучания. И изыс-
канность исполнения осталась 
лишь прерогативой солистки. 
Но это все те партии, от кото-
рых в исполнении Василисы 
Бержанской европейская пуб-
лика впадает в экстатический 
восторг. А вот Большому театру 
она почему-то не приглянулась. 
Но певица приняла приглаше-
ние Новосибирского театра, где 
теперь ее можно изредка услы-
шать Розиной или Дидоной.  

Анна Галайда

В
ечер стартовал «Вальпур-
гиевой ночью» — одноакт-
ным балетом Джорджа Ба-

ланчина, который задал глав-
ную тему. Для второго отделе-
ния Кабанова выбрала фраг-
мент из «Кармен-сюиты», ко-
торый продемонстрировал, что 
прямолинейность изображения 
страсти — не сильная черта бале-
рины, а ее тело — «хорошо темпе-
рированный» профессиональ-
ный инструмент, тонко шаржи-
рующий моральную дряхлость 
хореографии. Совсем иначе ба-
лерина выглядела в Большом 
классическом па на музыку 
Обера. Аранжированное графи-
ческой проекцией в стиле «золо-
того века» Голливуда, подчерк-
нутое неожиданными костюма-
ми той же эпохи (художник по 
костюмам — Елена Трубецко-
ва), оно позволило Кабановой 
и ее партнеру Ивану Суродееву 
станцевать хореографию Викто-
ра Гзовского с джазовой свобо-
дой. Не тревожа воспоминаний 
ни о божественной Иветт Шо-
вире, для которой номер был со-
здан, ни о Сильви Гиллем, совре-
менной великой исполнитель-
нице, они перенесли это па-де-
де в XXI век — не поменяв в тек-
сте ни одного движения. Эпоха 
Кабановой — наше время с его 
динамикой, скоростью и беше-
ной энергией, что подтвердил и 
созданный специально для вече-
ра номер «Танго» (партнер — Ан-
дрей Арсеньев) молодого хорео-
графа Константина Хлебникова.

Бенефис балерины, сфор-
мировавшейся в одном из самых 
неординарных современных те-
атров, объединил всю труппу. 
Причем не только для танца. 
Огромный трехчастный вечер 

был драматургически выстроен 
(режиссер Вячеслав Самодуров) 
как американские горки. Балан-
чинский полет вакханок перехо-
дил в захватывающий мужской 
русский пляс в постановке Ан-
тона Пимонова из «Конька-гор-
бунка», длиннющее игривое па-
де-труа из «Феи кукол» сменя-
лось калейдоскопической рос-
сыпью современных номеров, 
уникальное взаимопонимание 
хореографа Вячеслава Самоду-
рова и исполнителей Елены Во-
робьевой и Арсентия Лазарева 
в номере Stripsody зеркалили 
Мики Нисигути и Алексей Се-
ливерстов, с безупречным чув-
ством стиля представившие па-
де-де из «Талисмана». Графиче-
ские проекции в оформлении 
придали этой программе визу-
альную строгость и стройность.

И сразу четверо действующих 
танцовщиков «Урал Опера Бале-
та» поддержали вечер хореогра-
фическими премьерами. Автор 
«Танго» Константин Хлебников 
показал номер «Инстинкт», под 
знаменитые японские бараба-

ны эффектно использовав на-
циональную пластику и редкую 
интернациональную виртуоз-
ность Томохи Терады. Игорь Бу-
лыцын, тоже не первый год про-
бующий себя в постановочной 
работе, в «Трио» на музыку Де-
бюсси и «Сонате ре минор» До-
менико Скарлатти соединил 
неоклассическую ясность ли-
ний и барочное разнообразие 
лексики. Для Евгения Балобано-
ва, обычно исполняющего пар-
тии второго плана, бенефис при-
мы стал стимулом впервые вый-
ти на авансцену — он поставил 
для себя внятное и пластически 
эффектное соло Tonight. Еще од-
ним хореографом-дебютантом 
стал премьер труппы Александр 
Меркушев. Его «Барокко» на му-
зыку Перселла оказалось компо-
зиционно небанальным, лекси-
чески непростым (юные Варва-
ра Пугачева и Михаил Волков с 
исполнением справились) и од-
ним из самых запоминающихся 
номеров.  

СОБЫТИЕ Валерий Гергиев открыл ХХХ Музыкальный фестиваль 
«Звезды белых ночей»

Ночной марафон
Ирина Муравьева 

В 
этом году знамени-
тый фестиваль «Звез-
ды белых ночей», про-
рубивший когда-то 
окно в фестивальную 
Европу и занявший 
место в топе крупней-
ших международных 
фестивалей, пройдет 

впервые в своей истории в рос-
сийском формате. Тем не менее 
основной канон «ночного» ма-
рафона нарушен не будет: более 
двухсот событий на всех сценах 
Мариинки, афиша с именами 
мировых звезд и молодых ис-
полнителей. Правда, програм-
ма в этом году анонсируется 
дозированно — на две-три неде-
ли вперед, но уже понятно, что 
дефицита звезд на фестивале не 
будет.

На открытии фестиваля 
представили классику: балет 
«Лебединое озеро» Чайковско-
го в хореографии Петипа и Ива-
нова, по сути, символ русской 
культуры в мире, и грандиоз-
ную патриотическую эпопею 
«Война и мир» Прокофьева в по-
становке Андрея Кончаловско-
го с участием трехсот артистов 
на сцене и в оркестре. Рядом с 
русской классикой пятичасо-
вые «Троянцы» Берлиоза с их 
картиной острейшего кризиса 
древней цивилизации — траге-
дией войны, обесценивания че-
ловеческих жизней, амбиций, 
ведущих к хаосу и гибели наро-
дов. В этом же контексте про-
звучит и великая «Хованщина» 
Мусоргского, опера о расколе 
из русской истории XVII века, 
о страдании народа на крови, 
о политических интригах и од-
новременно о «вечном» в рус-
ской жизни — идеализме, поис-
ке пути, о вере. Легендарный 
спектакль Леонида Баратова и 
Федора Федоровского, сохра-
няющийся на Мариинской сце-
не уже более шести десятиле-
тий, был показан и в преддве-
рии «Звезд белых ночей» с уча-
стием Ольги Бородиной в роли 
Марфы. Ее Марфа — выдающее-
ся явление на современной сце-
не, и даже спустя десятилетия с 
тех пор, как в 90-е годы молодая 
Бородина потрясла музыкаль-
ный мир в партии раскольницы, 
она звучит с той же заворажива-
ющей силой и объемом, в кото-
ром отражается целый мир — ис-
торическая эпоха и личностный 
масштаб, женская сила Марфы и 
та самая «тайна русской души». 
С первого своего появления на 
сцене Ольга Бородина букваль-
но магнетизирует зал своим глу-
боким, мерцающим красками 
голосом, словно говорящим ду-
шой из далеких веков. Ее Мар-
фа подлинная во всем — в каж-
дом слове, взгляде, в своей лю-

бви к Андрею, которая приводит 
их обоих в огонь. А когда Марфа 
поет свою знаменитую сцену га-
дания  «Силы потайные», в голо-
се ее звучит не только мощь, но 
и внутренняя сила, способная 
противостоять темным мирам, 
и тут же —  неожиданно нежное и 
оттого еще более страшное про-
рочество будущего князю Голи-
цыну, которого провезут потом 
вдоль кремлевской стены в ко-
лодке на шее. 

В этом спектакле Мариинки, 
как в японском кабуки, береж-
но сохраняется каждая деталь, 
каждый жест, каждый крас-
ный кирпичик Кремля, и тре-
пещущий листочек дерева, про-
писанный на ткани, и темные 
бревна теремов старой Руси, 
в которую на сцене буквально 
врывается под ликующие фан-
фары молодой царь Петр с сол-
датами, победно застывая в эф-
фектной «живой картине». 

Удивительным образом эта, 
казалось бы, архаичная факту-

ра спектакля с боярами в тяже-
лых шубах и кафтанах, с Хован-
ским верхом на живой лошади, с 
рисованными живописными де-
корациями полновесно работа-
ет в сегодняшнем времени с его 
новой эстетикой и сценически-
ми смыслами. А главное — арти-
сты Мариинского театра про-
живают эту далекую историю 
с накалом реальной жизни. Гул 
набата, мрачный рокот, пронзи-
тельно протяжные мелодии, тре-
вожный тон — атмосферу спек-
такля создает оркестр, каждый 
звук которого у Валерия Герги-
ева прожигает насквозь. Он на-
гнетает внутри музыки взрыв, 
разливает трагедию, заворажи-
вает тихой молитвой хора и вы-
свечивает в музыкальной ткани 
Мусоргского, как в вечном по-
токе времени, темные краски 
страшной истории из русской 
жизни, разрешившейся пожа-
ром  — тряпичным на сцене, но 
обжигающим в реальной жизни 
в любые времена.  

К слову, в этот же день на 
Новой сцене Мариинки Герги-
ев исполнил другую эпопею из 
русской истории — кантату Про-
кофьева «Александр Невский», 
где в своем фирменном стиле 
развернул грандиозное «побо-
ище» с жутким тевтонским ме-
ханическим «скоком свиньи», 
воем меди, скороговоркой ла-
тинского хора и победитель-
ной героической темой русско-
го воинства. В плаче-былине 
«Мертвое поле» величественно 
и скорбно солировала Ольга Бо-
родина. Это выступление было 
посвящено памяти недавно 
ушедшего из жизни  пианиста 
Александра Торадзе, одного из 
постоянных участников «Звезд 
белых ночей», начиная с самого 
первого фестиваля. Как расска-
зал Валерий Гергиев: «Уход мо-
его ближайшего друга  — это 
большая трагедия, которую мы 
никак не ждали. Мы с ним обща-
лись буквально каждый день, 
он прилетал к нам из Амери-
ки полгода назад, и мы проеха-
ли с ним в Сибирь, в Якутию, 
играли концерты в Иркутске, 
Томске, Кемерове. Исполняли 
«Прометея» Скрябина. Алек-
сандр Торадзе должен был вер-
нуться к нам в июне на «Белые 
ночи». Об его искусстве писа-

ли, что он «использует каждый 
атом, каждую клеточку своего 
тела, чтобы жить музыкой». С 
Гергиевым они сделали записи 
всех фортепианных концертов 
Прокофьева, и запись Третье-
го концерта была названа «ис-
торически лучшей» из всех су-
ществующих. Приношение па-
мяти пианиста прозвучало и от 
Дениса Мацуева, исполнившего 
Третий концерт Рахманинова — 

с какой-то отчаянно ностальги-
ческой интонацией в кантилене 
и в сокрушительном темпе, не-
мыслимом в технически голово-
ломной каденции, создававшем 
впечатление эсхатологическо-
го звукового потопа, сметавше-
го все на своем пути и уносяще-
го в бесконечность.  

Фестиваль открылся эпопеей 
«Война и мир» с участием трехсот 
артистов.

У Василисы Бержанской безупречная вокальная техника, но это повод 
поделиться чем-то очень-очень личным.

Бенефис балерины в необычном 
театре объединил всю труппу.

А К Ц Е Н Т

Уже понятно, что дефицита звезд 
на фестивале не будет 

Среди раритетов 
молитвенник 
королевы 
Марии Стюарт. 
А личная библио-
тека Вольтера? 
Во Франции ее нет, 
а у нас есть

Владимир Гронский: Мы входим в пятерку крупнейших 
 библиотек мира, а по содержательной части нам нет равных.
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Прямая речь

Валерий Гергиев, руководитель Мариинского театра:
— В Мариинском театре мы сегодня готовим громадное количество вво-

дов молодежи во все спектакли, причем репетируют у нас не несколько 

солистов, а сразу по два-три состава, то есть по двадцать певцов. Это 

очень много. Вы услышите эти новые имена на «Звездах белых ночей». 

Только что в концертном зале прозвучала «Итальянка в Алжире» Росси-

ни, где молодые ребята работают блестяще. Все они выучили также «Зо-

лушку» Россини, которую мы уже исполняли и  покажем в полусцениче-

ской версии на фестивале. У меня сейчас нет задачи сотрясти мир ка-

кой-то супермодерновой постановкой, где правая рука за левое ухо и 

т.д. Моя цель — представить публике наш колоссальный вокальный ре-

зерв, сделать с молодыми певцами, которые почти все сейчас дома, 

полноценный репертуар. Я сам провел уже три месяца дома, никуда не 

вылетая — ни разу с того момента, как началась спецоперация. И я ясно 

представляю, что происходит сегодня в Мариинском театре. Через две 

недели мы услышим молодого Онегина. А Петр Ильич, как известно, пи-

сал эту оперу для студентов. Мы делаем много для того, чтобы вывести 

нашу молодежь — и сценически, и вокально — на новый уровень, чтобы 

у нас появились новые звезды.
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду в 2021 г.,  
и мероприятиях по их сокращению на 2022 год

Вклад атомных станций в загрязнение атмосферного воздуха по сравнению со всеми отраслями народного хозяйства остается ничтожно малым. 
Объемы выбросов загрязняющих веществ (ЗВ) в атмосферный воздух атомными станциями не превышают допустимых значений и значительно ниже установленных природоохранными органами ли-

митов. Основная доля выбросов ЗВ атомных станций приходится на пускорезервные котельные, котельные профилакториев, вспомогательные производства, обеспечивающие надежную и безопасную ра-
боту АЭС (автотранспортные хозяйства, ремонтные мастерские) и периодически включаемые с целью регламентного опробования резервные дизельгенераторные станции. 

На всех атомных станциях валовые выбросы ЗВ в атмосферный воздух в 2021 году не превышали значений установленных нормативов. 
Было выброшено в атмосферу 1199,100 т ЗВ, что составило 18,8 % от разрешенного в отчетном году (6389 т):
— 269,042 т твердых ЗВ;
— 930,058 т газообразных и жидких ЗВ.
На газоочистные и пылеулавливающие установки поступило 34,544 т ЗВ, из них уловлено и обезврежено 33,685 т (эффективность улавлива-

ния 97,5%).
Доля атомных станций в объеме ЗВ, выбрасываемых в атмосферный воздух всеми предприятиями Российской Федерации, уже на протяже-

нии многих лет составляет менее 0,01 %.
Несмотря на достигнутые положительные результаты АЭС продолжают планомерно реализовывать мероприятия, направленные на сниже-

ние антропогенной нагрузки на атмосферу: 
— совершенствуются технологии в области повышения КПД сжигания топлива на используемых установках;
— используется мазут лучшего качества (с меньшим содержанием серы);
— совершенствуются технологии покрасочных работ;
— вводятся в эксплуатацию эффективные газоочистные и пылеулавливающие установки.
По результатам анализа расчетов загрязнения атмосферы, проведенного в 2021 г., дополнительных мероприятий по уменьшению выбросов 

загрязняющих веществ в атмосферу проводить не требуется, т.к. максимальные приземные концентрации по всем вредным веществам, выделя-
ющимся от источников выбросов, находятся в пределах установленных гигиенических нормативов; отсутствуют превышения ПДК по всем за-
грязняющим веществам; отсутствуют аварийные и залповые выбросы вредных химических веществ в атмосферу за 2021 год.

Основными направлениями работы АО «Концерн Росэнергоатом» по охране окружающей среды на 2022 год и последующие годы являются: 
сохранение достигнутого уровня ответственности по соблюдению установленных нормативов и условий действия разрешительных документов, регламентирующих природоохранную деятельность; вне-
дрение наилучших существующих технологий очистки производственных выбросов ЗВ в атмосферу; обеспечение соответствия технической и методической базы экоаналитического контроля за поступле-
нием ЗВ в окружающую среду требованиям международных и национальных стандартов.

Расходы электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования  
при выработке электрической и тепловой энергии за 2021 год

Наименование показателя Атомные электрические станции
БАЛ АЭС КЛН АЭС КОЛ АЭС НВАЭС РСТ АЭС КУР АЭС САЭС ЛЕН АЭС БЕЛ АЭС БИЛ АЭС ПАТЭС

Расход электроэнергии на собственные  
и хозяйственные нужды, всего, млн кВт.ч 1421,701 1679,565 678,778 1878,906 1753,200 2027,576 1735,534 2554,587 607,649 36,308 28,791

Расход электроэнергии на собственные и 
хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической 
энергии, млн кВт.ч

1420,712 1653,589 676,171 1868,001 1753,200 2011,816 1718,114 2533,181 560,668 32,193 26,391

Расход электроэнергии генерирующего 
оборудования при выработке тепловой энергии, 
млн кВт.ч

0,989 25,976 2,607 10,905 — 15,760 17,420 21,406 46,981 4,115 2,400

Расход электроэнергии на хозяйственные нужды, 
млн кВт.ч 17,520 7,281 14,424 12,900 — 3,436 6,222 16,754 12,081 21,240 2,630

Выполнение инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом»
Инвестиционная деятельность Концерна в форме капитальных вложений направлена на реализацию государственной программы Российской Федерации «Развитие атомного энергопромышленного 

комплекса», утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 02.06.2014 №506-12 (в редакции постановления Правительства Российской Федерации от 29.09.2021 №1645-51 с из-
менениями, внесенными постановлением Правительства Российской Федерации от 29.12.2021 №2525-90). Для обеспечения непрерывного и наиболее эффективного осуществления этой задачи, а также 
для выполнения стратегических целей Концерна разрабатываются долгосрочные, среднесрочные (трехлетние) и краткосрочные (годовые) инвестиционные программы.

Финансирование инвестиционной деятельности АО «Концерн Росэнергоатом» осуществляется за счет собственных средств АО «Концерн Росэнергоатом» и при необходимости привлеченных кредит-
ных ресурсов.

Инвестиционная программа АО «Концерн Росэнергоатом» на 2022 год утверждена совместным приказом Минэнерго России и Госкорпорации «Росатом» от 01.11.2021 № 8@ / 1/1399-П «Об утвержде-
нии инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» на 2022-2026 годы и изменений, вносимых в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом», утвержденную совместным прика-
зом Минэнерго России и Госкорпорации «Росатом» от 27.11.2020 № 7@ / 1/1392-П».

В инвестиционной программе АО «Концерн Росэнергоатом» предусмотрено финансирование инвестиционных проектов и мероприятий, сгруппированных по субъектам Российской Федерации.

Потребность в инвестициях, предусмотренная в инвестиционной программе на период 2022–2026 гг., составляет (в млн руб. с НДС):
2022 2023 2024 2025 2026

Итого: 121 281,06 99 674,88 96 329,45 68 831,17 57 990,37
Воронежская область 4 946,33 3 519,67 3 835,11 3 927,15 4 033,18
Курская область 78 466,67 52 275,09 61 332,00 39 691,90 30 859,24
Ленинградская область 7 316,78 6 063,32 4 575,19 2 486,40 1 894,40
Мурманская область 1 528,89 1 458,89 1 828,17 1 580,20 1 622,86
Ростовская область 2 826,02 2 014,65 1 780,90 1 770,65 1 818,45
Саратовская область 4 625,21 5 853,29 3 599,34 3 700,99 3 817,14
Свердловская область 2 533,12 6 618,48 4 837,76 1 692,16 1 744,62
Смоленская область 5 613,89 9 532,30 2 302,68 2 233,79 2 075,27
Тверская область 4 960,56 4 582,95 8 089,63 9 758,22 8 500,47
Чукотский автономный округ 869,87 633,61 899,48 856,80 626,34
Город федерального значения Москва 7 593,73 7 122,62 3 249,19 1 132,91 998,40

В соответствии с правилами внесения изменений в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом» по постановлению Правительства РФ от 01.12.2009 №977 (в редакции постановления Пра-
вительства Российской Федерации от 30.01.2021 № 86) «Об инвестиционных программах субъектов электроэнергетики» подготовлены соответствующие изменения для ее актуализации.

Тарифы на электрическую энергию и мощность, продаваемую на оптовом и розничном рынках,  
для АО «Концерн Росэнергоатом» на 2021 и 2022 годы

Показатель Ед.изм
2021 год 2022 год

Тариф (цена) Документ / Источник официального 
опубликования

Тариф (цена) Документ / Источник официального 
опубликования1 п/г / 2 п/г 1 п/г / 2 п/г

Тарифы (цены) на электрическую энергию
Тарифная ставка на э/э по РД по:
действующим блокам (без новых и БиАЭС)

руб/МВт*ч

315,59 / 329,75

Приказ ФАС России от 17.12.2020 № 1227/20 / 
Первоначальный текст документа опубликован 
на официальном интернет-портале правовой 

информации http://www.pravo.gov.ru

329,75 / 349,84

Приказ ФАС России от 13.12.2021 № 
1392/21/ Первоначальный текст документа 
опубликован на официальном интернет-

портале правовой информации http://www.
pravo.gov.ru

энергоблок № 2 Ростовской АЭС 264,26 / 281,97 281,97 / 288,97
энергоблок № 3 Ростовской АЭС 281,04 / 331,14 331,14 / 333,27
энергоблок № 4 Ростовской АЭС 259,68 / 272,37 272,37 / 284,64
энергоблок № 4 Калининской АЭС 270,35 / 270,35 270,35 / 302,80
энергоблок № 4 Белоярской АЭС 1026,95 / 1195,70 1 195,70 / 1 236,49
энергоблок № 1 Нововоронежской АЭС-2 243,63 / 251,52 251,52 / 270,30
энергоблок № 2 Нововоронежской АЭС-2 273,69 / 289,11 289,11 / 302,34
энергоблок № 1 Ленинградской АЭС-2 222,37 / 222,37 222,37 / 240,40
энергоблок № 2 Ленинградской АЭС-2 260,99 / 260,99

Ставка стоимости единицы электроэнергии Билибинской АЭС 
(розничный рынок)

руб/МВт*ч

2 740,0 / 2 035,6

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен и тарифов 
ЧАО от 14.12.2020 № 26-э/4 / Официальный сайт 
Комитета государственного регулирования цен и 

тарифов Чукотского автономного округа.

2 035,6 / 6 638,1

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен и 
тарифов ЧАО от 28.12.2021 № 30-э/9 / 

Официальный сайт Комитета 
государственного регулирования цен и 

тарифов Чукотского автономного округа.

Ставка стоимости единицы электроэнергии ПАТЭС (розничный 
рынок) 5 121,0 / 5 131,7

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен и тарифов 
ЧАО от 28.12.2020 № 34-э/4 / Официальный сайт 
Комитета государственного регулирования цен и 

тарифов Чукотского автономного округа.

4 345,1 / 4 354,2

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен и 
тарифов ЧАО от 28.12.2021 № 30-э/8 / 

Официальный сайт Комитета 
государственного регулирования цен и 

тарифов Чукотского автономного округа.
Цены (тарифы) на электрическую энергию, поставляемую  
в условиях ограничения или отсутствия конкуренции  
при введении государственного регулирования:
действующим блокам (без новых и БиАЭС)

руб/МВт*ч

315,59 / 329,75

Приказ ФАС России от 24.12.2020 № 1259/20 / 
Первоначальный текст документа опубликован 
на официальном интернет-портале правовой 

информации http://www.pravo.gov.ru

329,75 / 349,84

Приказ ФАС России от 16.12.2021 № 1426/21 
/ Первоначальный текст документа 

опубликован на официальном интернет-
портале правовой информации http://www.

pravo.gov.ru

энергоблока № 2 Ростовской АЭС 294,96 / 314,72 288,97 / 288,97
энергоблока № 4 Калининской АЭС 270,35 / 270,35 270,35 / 302,80
энергоблока № 3 Ростовской АЭС 428,61 / 505,01 333,27 / 333,27
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 1 026,95 / 1 195,70 1 195,70 / 1 236,49
энергоблока № 1 Нововоронежской АЭС-2 243,63 / 251,52 251,52 / 270,30
энергоблока № 4 Ростовской АЭС 259,68 / 272,37 272,37 / 284,64
энергоблока № 2 Нововоронежской АЭС-2 273,69 / 289,11 289,11 / 302,34
энергоблока № 1 Ленинградской АЭС-2 242,09 / 242,09 240,40 / 240,40
энергоблока № 2 Ленинградской АЭС-2 242,09 / 242,09 242,09 / 260,99

Тарифы (цены) на электрическую мощность

Средняя тарифная ставка на мощность по РД по действующим 
блокам (без БиАЭС)

тыс. руб/МВт 
в месяц 345,27 / 353,92

Приказ ФАС России от 17.12.2020 № 1227/20 / 
Первоначальный текст документа опубликован 
на официальном интернет-портале правовой 

информации http://www.pravo.gov.ru

 353,92 / 370,62

Приказ ФАС России от 13.12.2021 № 
1392/21/ Первоначальный текст документа 
опубликован на официальном интернет-

портале правовой информации http://www.
pravo.gov.ru

Цена мощности поставляемой по ДПМ:
энергоблока № 2 Ростовской АЭС

тыс.руб/МВт 
в месяц

620,91 / 620,91

Приказ ФАС России от 15.12.2020 № 1222/20 / 
Первоначальный текст документа опубликован 
на официальном интернет-портале правовой 

информации http://www.pravo.gov.ru

578,996 / 578,996

Приказ ФАС России от 16.12.2021 № 
1427/21/ Первоначальный текст документа 
опубликован на официальном интернет-

портале правовой информации http://www.
pravo.gov.ru

энергоблока № 3 Ростовской АЭС 1 121,58 / 1 121,58 1 089,57 / 1 089,57
энергоблока № 4 Калининской АЭС 1 298,40 / 1 298,40 1 251,78 / 1 251,78
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 3 758,89 / 3 758,89 3 674,29 / 3 674,29
энергоблока №1 Нововоронежской АЭС-2 2 653,80 / 2 653,80 2 542,65 / 2 542,65
энергоблока № 4 Ростовской АЭС 1 034,76 / 1 034,76 967,79 / 967,79
энергоблока №1 Ленинградской АЭС-2 2 990,48 / 2 990,48 2 862,58 / 2 862,58
энергоблока №2 Ленинградской АЭС-2 2 659,83 / 2 659,83 2 040,46 / 2 040,46
энергоблока №2 Нововоронежской АЭС-2 1 901,68 / 1 901,68 1 798,87 / 1 798,87

Ставка стоимости единицы электрической мощности 
Билибинской АЭС (розничный рынок)

руб/кВт в мес.

11 359,68 / 22 291,47

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен и тарифов 
ЧАО от 14.12.2020 № 26-э/4 / Официальный сайт 
Комитета государственного регулирования цен и 

тарифов Чукотского автономного округа.

22 291,47 /  
24 086,08

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен и 
тарифов ЧАО от 28.12.2021 № 30-э/9 / 

Официальный сайт Комитета 
государственного регулирования цен и 

тарифов Чукотского автономного округа.

Ставка стоимости единицы электрической мощности ПАТЭС 
(розничный рынок) 17 861,05 / 17 928,66

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен и тарифов 
ЧАО от 28.12.2020 № 34-э/4 / Официальный сайт 
Комитета государственного регулирования цен и 

тарифов Чукотского автономного округа.

17 928,66 /  
19 289,29

Постановление Правления Комитета 
государственного регулирования цен и 
тарифов ЧАО от 28.12.2021 № 30-э/8 с 
изменениями от 17.01.2022 №1-э/1 / 

Официальный сайт Комитета 
государственного регулирования цен и 

тарифов Чукотского автономного округа.

Информация об используемом топливе
В 2021 году на атомных станциях АО «Концерн Росэнергоатом» потребление ядерного топлива (ТВС) в натуральном выражении составило 4019 шт., в том числе:
— 3731 ТВС на основе диоксида урана — поставщик АО «ТВЭЛ»;
— 278 ТВС МОКС-топливо — поставщик АО «ТВЭЛ»;
— 10 ТВС виброуплотненное топливо (СВУТ) — поставщик АО «ГНЦ НИИАР».

В соответствии со Стандартами раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии (далее – 
Стандарты), утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24, акционерное 

общество «Российский концерн по производству электрической и тепловой энергии на атомных станциях» (АО «Концерн 
Росэнергоатом») сообщает о раскрытии в полном объеме информации, подлежащей  опубликованию  

на официальном сайте АО «Концерн Росэнергоатом» www.rosenergoatom.ru, в соответствии с пунктом 12 Стандартов.  
АО «Концерн Росэнергоатом», руководствуясь п. 35 Стандартов, также сообщает следующие сведения

Объем выбросов ЗВ в атмосферу атомными станциями 
в 2016-2021 гг.
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И н ф о р м а ц и я ,  с в е д е н и я  о  с о с т а в е  и  х а р а к т е р е 
информации, раскрываемой в обществах, в которых 
ООО «Солар Системс» исполняет функции единоличного 
исполнительного органа (ООО «Самарская СЭС», 
ООО «Стар Проджектс»,  ООО «Санлайт Энерджи», 
ООО «ППК», ООО «ШПК», ООО «Солар Ульяновск», ООО 
«Солар Сайкл», ООО «Кубань Солар», ООО «Курай Солар», 
ООО «Ульяновские СЭС», ООО «Новая энергия», ООО «Солар 
Ритейл»), информации в соответствии с Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 
№ 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии»:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год, 
аудиторское заключение, информация о структуре и объеме затрат 
на производство и реализацию товаров за 2021 год, информация 
о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное 
влияние на окружающую среду, за 2021 год и мероприятиях по их 
сокращению на следующий год, информация об инвестиционных 
программах производителей электрической энергии, информация 
о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды 
генерирующего оборудования при выработке электрической 
энергии с указанием наименования и типа станции за 2021 год, 
информация об используемом топливе на электрических станциях 
с указанием поставщиков и характеристик топлива за 2021 год 
размещены в сети «Интернет» в свободном доступе на сайте 
ООО «Солар Системс» по адресу: http://solarsystems.msk.ru/
information/

Сведения о раскрытии  
ПАО «Федеральная гидрогенерирующая 

компания — РусГидро» (ПАО «РусГидро») 
информации в сети Интернет

Во исполнение требований Стандартов раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничных рынков электро-
энергии, утвержденных постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 21.01.2004 № 24 (далее — Стандарты 
раскрытия информации), ПАО «Федеральная гидрогенериру-
ющая компания — РусГидро» (ПАО «РусГидро») настоящим 
сообщает о том, что:

1. Информация в соответствии с подпунктом «в» пункта 
35 Стандартов раскрытия информации размещена на офи-
циальном сайте ПАО «РусГидро» в сети Интернет по адре-
су: www. rushydro.ru в разделе «Деятельность» —> «Инвести-
ции» —> «Основные показатели Инвестиционной программы 
на плановый год».

2. Информация в соответствии с подпунктом «а» пунк-
та 12 и пунктом 36 Стандартов раскрытия информации раз-
мещена на официальном сайте Минэнерго России по адресу: 
https:// minenergo.gov.ru/node/4195 в порядке, установлен-
ном пунктами 15 и 41 Стандартов раскрытия информации.

3. Информация в соответствии с подпунктом «б» и «г» пунк-
та 12 Стандартов раскрытия информации размещена на офи-
циальном сайте ПАО «РусГидро» в сети Интернет по адресу: 
www.rushydro.ru в разделе «Акционерам и инвесторам» —> 
«Раскрытие информации» —> «Раскрытие информации субъ-
ектом оптового и розничных рынков электроэнергии».

4. Информация в соответствии с подпунктами «а», «б», «г», 
«д» пункта 35, пунктом 38 Стандартов раскрытия информа-
ции размещена на официальном сайте ПАО «РусГидро» в сети 
Интернет по адресу: www.rushydro.ru в разделе «Акционерам 
и инвесторам» —> «Раскрытие информации» —> «Раскрытие ин-
формации субъектом оптового и розничных рынков электро-
энергии».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемый акционер!
Публичное акционерное общество «Сбербанк России» (далее 

— Банк), место нахождения: Российская Федерация, город 
 Москва, — уведомляет вас о созыве годового Общего собрания 
акционеров Банка по итогам 2021 года (далее — Собрание). 

Форма проведения Собрания — заочное голосование 
(без проведения собрания — совместного присутствия акционеров 
для  обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по 
вопросам, поставленным на голосование). 

Дата проведения Собрания (дата окончания приема 
бюллетеней для голосования) — 29 июня 2022 года.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие 
в Собрании, — 6 июня 2022 года (конец операционного дня).

Дата, до которой от акционеров, являющихся в совокупности 
владельцами не менее чем двух процентов голосующих акций 
Банка, принимались предложения о внесении вопросов в повестку 
дня Собрания и предложения о выдвижении кандидатов 
для избрания в Наблюдательный совет, установленная решением 
Наблюдательного совета Банка, — 20 мая 2022 года. 

Акционер может проголосовать по вопросам повестки дня 
 Собрания,  направив  заполненные бюллетени в  Банк 
по следующему почтовому адресу: Российская Федерация, 117997, 
город Москва, улица Вавилова, дом 19. Такие бюллетени должны 
поступить в Банк не позднее 18 часов 00 минут по московскому 
времени 28 июня 2022 года.

В соответствии с решением Наблюдательного совета 
Банка акционер также имеет возможность заполнения 
электронной  формы бюллетеней для голосования на сайте 
в информационно- телекоммуникационной сети Интернет 
по адресу:  www.sberbank.com/shareholder/ (посредством 
электронных сервисов «СТАТУС Онлайн. Кабинет акционера» 
и «E-voting»  (далее — Сервисы электронного голосования)) в срок  
по 28 июня 2022 года включительно. 

Для акционеров, учитывающих свои права на акции 
у номинального держателя, заполнение электронной формы 
бюллетеней будет доступно после раскрытия номинальным 
держателем информации о таком акционере как о лице, имеющем 
право на участие в Собрании (предоставления ее регистратору 
Банка — Акционерному обществу «Регистраторское общество 
«СТАТУС»  (далее — АО «СТАТУС»)).

Ознакомиться с информацией (материалами) к Собранию 
можно начиная с 27 мая 2022 года по адресу Банка: город Москва, 
у л и ц а  В а в и л о в а ,  д о м  1 9 ;  п о  а д р е с а м  ф и л и а л о в  — 
территориальных банков; на сайте Банка в сети Интернет по 
адресу :  www.sberbank.com;  в  Сервисах  электронного 
голосования, а также в мобильном приложении «Акционер 
Сбера». 

Высказать мнение по вопросам повестки дня Собрания 
акционеры могут на официальном сайте Банка в сети Интернет  
(www.sberbank.com), по адресу электронной почты Службы 
корпоративного секретаря Банка (scs@sberbank.ru), а также 
в мобильном приложении «Акционер Сбера». 

Повестка дня Собрания
1. Об утверждении годового отчета за 2021 год
2.  О распределении прибыли и выплате дивидендов за 2021 год
3. О назначении аудиторской организации
4. Об избрании членов Наблюдательного совета
5.  О сделке, в совершении которой имеется заинтересованность
6.  О размере базового вознаграждения членам Наблюдатель-

ного совета

Все вопросы в повестку дня Собрания включены по
предложению Наблюдательного совета Банка.

Право голоса по всем вопросам повестки дня Собрания имеют 
акционеры — владельцы обыкновенных именных акций Банка. 

Телефон для справок: «900» в голосовом помощнике 
«Служба корпоративного секретаря». 

Контакты АО «СТАТУС»: www.rostatus.ru; телефон горячей 
 линии: +7 800 500-87-43.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Медведев пока 
выигрывает в Париже 

Забирая 
каждый сет

Анна Козина

Вторая ракетка мира Даниил Медведев пробился в тре-
тий круг Открытого чемпионата Франции, обыграв 
Ласло Джере, который не входит даже в топ-50 (56).

Соперники ранее встречались лишь однажды — в 
первом круге грунтового турнира в Будапеште в 2017 
году. Тогда Медведев вынужден был сняться с матча 
из-за болей в бедре — 6:0, 5:5, отказ. Сейчас Медведев 
тоже играет после операции по удалению паховой гры-
жи, но вроде бы не испытывает серьезных проблем на 
корте и решает задачи в трех сетах. На старте он уве-
ренно победил аргентинца Факундо Багниса (6:2, 6:2, 
6:2), во втором раунде справился с Ласло Джере (6:3, 
6:4, 6:3). Хотя здесь были и проигранные подачи, и 
обратные брейки. 

— Честно говоря, Ласло лучше играл в грунтовый 
теннис. Но мне удалось навязать борьбу и попасть мя-
чом в корт на один раз больше, чем он. Рад, что побе-
дил, — сказал Медведев в интервью на корте. —  Я ста-
рался сделать так, чтобы он чаще проводил розыгры-
ши. Он либо ошибался, либо выигрывал очко. Так что 
я не чувствовал уверенности. Но я пытался оставаться 
сосредоточенным и бороться за каждый мяч.

Следующим соперником российского теннисиста 
станет еще один представитель Сербии Миомир Кец-
манович. И Даниилу точно нужно прибавлять. «Я до-
волен. Хотя в следующих кругах мне надо будет играть 
лучше, потому что матчи будут становиться все слож-
нее и сложнее», — сказал россиянин на пресс-конфе-
ренции.

Ну а пока Медведева поддержали наши девушки. 
20-я ракетка мира Дарья Касаткина во втором круге 
всего за 56 минут разгромила квалифайера из Мекси-
ки Фернанду Контрерас Гомес — 6:0, 6:3. Почти в том 
же темпе идет Вероника Кудерметова (29). Она потра-
тила час, чтобы обыграть сербку Александру Крунич 
(114) —  6:3, 6:3. Напомним, что Кудерметова выступа-
ет и в парном разряде — с бельгийкой Элизе Мертенс. 
Они уже преодолели стартовый раунд.  

ХОККЕЙ Канадцы вышли 
в полуфинал ЧМ-2022, 
вырвав победу у шведов 
в овертайме

0:3 — 
не приговор

Михаил Щербань

Вчера на чемпионате мира по хоккею, который прохо-
дит в финских городах Хельсинки и Тампере, прошли 
четвертьфинальные поединки. На момент подписания 
номера «РГ» в печать результаты матчей Финляндия — 
Словакия и Швейцария — США не были известны. 

А чуть ранее болельщики смогли наблюдать за про-
тивостоянием Чехии и Германии, а также самым ла-
комым блюдом в 1/4 финала — поединком Канады и 
Швеции. Начнем с чехов, которые вышли на лед со-
бранными и спокойно довели дело до заслуженной 
победы — 4:1. В составе победителей шайбы заброси-
ли Давид Пастрняк, Роман Червенка, Давид Крейчи и 
Иржи Смейкал. У команды Германии отличился Мориц 
Зайдер. 

Что касается встречи шведов и канадцев, то букме-
керские конторы, равно как и хоккейные эксперты, 
были уверены, что в полуфинал пройдет «Тре Крунур». 
Европейцы отлич-
но провели первый 
этап и выглядели 
превосходно в ата-
кующих действи-
ях. А вот «Клено-
вые листья» под ру-
ководством Клода 
Жюльена заслужи-
ли немало критики 
после поражений 
от Швейцарии и 
Дании. Правда, на-
ставник североаме-
риканцев Жюльен 
утверждал, что во 
всем была виновата 
акклиматизация, и обещал «совершенно другой хок-
кей» в серии плей-офф:

— Серия на выбывание — это совершенно другой 
турнир, иной хоккей, со своими нюансами. Убежден, 
что мы сможем удивить нашего оппонента, и, надеюсь, 
пройдем дальше. Канада не намерена так рано завер-
шать этот турнир.

Видимо, главный тренер канадцев знал, о чем го-
ворил, иначе как объяснить тот факт, что после двух 
провальных периодов, когда шведы усилиями Карла 
Клингберга, Вильяма Нюландера и Макса Фриберга 
довели счет до 3:0, «Кленовые листья» резко преобра-
зились. 

В начале третьей двадцатиминутки Райан Грейвз 
отыграл шайбу и вернул своим партнерам веру в успех. 
Однако время шло, а добиться большего гости из-за 
океана не могли — шайба никак не хотела идти в швед-
ские ворота. Казалось, что европейцы не без нерво-
трепки, но доведут игру до победы. Но у хоккейных бо-
гов на этот счет было другое мнение.

 На 59-й минуте поединка один из лучших бомбар-
диров на турнире Пьер-Люк Дюбуа сократил счет до 
минимума — 2:3, а спустя 30 секунд Мэтью Барзал счет 
сравнял — 3:3.

От такого удара шведы не отошли, и в овертайме 
Дрейк Батерсон четко реализовал большинство, при-
неся своей команде путевку в 1/2 финала — 4:3.    

КУБОК РОССИИ «Спартак» и «Динамо» поборются за престижный трофей

Залезут в дерби 
Сергей Литвинов 

Р
оссийский футбольный се-
зон закроется в воскресе-
нье принципиальным мат-

чем между «Спартаком» и «Ди-
намо»: столичные команды ра-
зыграют в «Лужниках» Кубок 
страны. 

Противостояние этих двух 
клубов считается классикой 
отечественного первенства. 
Свое начало оно берет аж с 1923 
года. Всего за почти столетнюю 
историю спартаковцы и дина-
мовцы провели между собой 
больше 200 встреч. Несмотря 
на богатую историю этой дуэли, 
предстоящий поединок, без со-
мнений, является уникальным, 
ведь еще ни разу «красно-бе-
лые» и «Динамо» не сопернича-
ли друг с другом в финале Кубка 
России. 

Еще пару месяцев назад всем 
было очевидно, что «бело-голу-
бые» лучше «Спартака»: в от-
личие от подопечных Паоло Ва-
ноли, футболисты Сандро Швар-
ца шли в верхней части таблицы 
и считались чуть ли не главным 
конкурентом «Зенита» в борь-
бе за чемпионство. Но концов-
ку сезона «Динамо» откровенно 
провалило, проиграв в четырех 
из последних пяти туров. В ре-
зультате москвичи умудрились 
упустить даже «серебро», отдав 
его «Сочи». Что касается спар-
таковцев, то они, наоборот, чуть 
прибавили на финише сезона. 
При этом «красно-белые» повто-
рили собственный антирекорд, 
став десятыми в Премьер-лиге. 

Впрочем, по мнению экс-фор-
варда «Динамо» Дмитрия Булы-
кина, выступления в чемпиона-
те никак не должны сказаться на 
финалистах турнира в воскрес-
ном противостоянии.

В таких матчах может 
быть фаворит?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Нет, не может. 
Тем более что команды пример-
но одинаковые по мастерству. 
В любом случае нас ждет очень 
интересный финал. 

«Динамо» резко сдало в кон-
цовке сезона. Это может сы-
грать на руку «Спартаку»?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: В принципе, мо-
жет, но в финале ничего нельзя 
предсказать заранее, все будет 
решаться в одном конкретном 
матче. Поверьте: когда футбо-
листы настраиваются на такую 
игру, они ни о чем постороннем 
не думают. Будут брошены все 
силы. Командам осталось сде-
лать один решающий шаг до тро-
фея, так что они полностью вы-
ложатся. 

Почему «Динамо» угодило в 
столь серьезный кризис в по-
следнее время?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Мы не знаем, 
как проводились тренировки, 
какая обстановка была внутри 
коллектива, но со стороны было 
видно, что «Динамо» психоло-
гически подсело после того, как 
выбыло из чемпионской гонки. 
Наверное, немного расслаби-
лись, особенно с учетом того, 
что в следующем сезоне не бу-
дет еврокубков. В результате 
упустили даже второе место. А 
вообще последние неудачи бу-
дут дополнительной мотива-
цией для «бело-голубых». Но, 
с другой стороны, «Спартаку» 
тоже важно завоевать Кубок в 
год столетия клуба. Тяжело бу-
дет и тем, и другим. 

Столь крупное поражение 
«Динамо» от «Сочи» (1:5) вас 
не удивило? 

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Такой провал 
не может не настораживать. 
Но я повторюсь еще раз: Ку-
бок, тем более финал, и чемпи-
онат — это совершенно разные 
вещи, абсолютно другой на-
строй. Игрокам «Динамо» нуж-
но выкинуть из головы, что 
они упустили «серебро» в Пре-
мьер-лиге. 

На «Динамо» будет допол-
нительно давить тот факт, 
что с 1995 года команда ниче-
го не выигрывает?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Это ни о чем не 
говорит и психологически точ-
но давить ни на кого не будет. 
Нужно выходить и побеждать. 

Снова пошли новости о воз-
можном уходе Сандро Швар-
ца. Его потеря станет 
большим ударом для «Ди-
намо»?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Считаю, ничего 
страшного не произойдет, если 
Шварц уйдет. Может, для «Ди-
намо» так даже будет лучше. Но 
вот кто придет вместо Сандро — 
вот здесь важно не ошибиться.

А чем «Динамо» будет лучше 
без Шварца?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Появится опре-
деленность. Полагаю, Шварц 
ждет какого-то предложения, 
чтобы уехать. Легионеров, как 
игроков, так и тренеров, у нас 
держат хорошие контракты. Но 
если появится хороший вари-
ант, то они уедут.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

29 мая, воскресенье, 
«Матч ТВ»
17.00. «Спартак» — «Динамо». Пря-

мая трансляция. 

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Что такое план 
«Б» для наших 
спортсменов

ИСУ СЕБЯ 
УБИВАЕТ
Николай Долгополов

Все в этом мире взаимосвяза-
но. И если твоя страна пережи-
вает трудный период, то нигде, 
даже в легком и воздушном, 
всеми, ну, почти всеми люби-
мом отдельно взятом фигурном 
катании не может быть спокой-
но и уютно. 

Международный союз конь-
кобежцев (ИСУ) соревнуется 
с Международной федерацией 
плавания (ФИНА) за то, чтобы 
стать даже не бронзовым, а се-
ребряным призером в проявле-
нии невиданного русофобства. 
Первая здесь все-таки Уорлд Ат-
летикс (бывшая Международ-
ная федерация легкой атлети-
ки), но от этого как-то не легче. 
И, сжав кулаки и челюсти, надо 
биться на нашем ледовом поле 
за то, чтобы выстоять, не побо-
юсь этого слова выжить и побе-
дить в борьбе с безграничной 
несправедливостью, у которой 
нет обозримого конца и края.

Российские фигуристы были 
лишены права участвовать в 
чемпионате мира и междуна-
родных соревнованиях. Отме-
нит или продлит ИСУ это свое 
предельно жесткое решение 
на Конгрессе 6—10 июня в Та-
иланде? Шансы невелики. Да 
еще и не известно, допустят ли 
до участия в заседаниях рос-
сийскую делегацию. Это станет 
известно только в первый день 
заседания после голосования 
всех стран-членов.

Но если даже самое непри-
ятное случится и лучшим фигу-
ристам мира россиянам запре-
тят побеждать на крупнейших 
состязаниях, то тогда вступит в 
действие план «Б». Судя по тому, 
что наш традиционный этап се-
рии «Кубок Ростелеком» твер-
до отменен, угроза дальнейшая 
отстранения реальна. И чтобы 
фигуристы соревновались, а 
зрители наслаждались, реше-
но как раз в сроки проведения 
всех шести розыгрышей серии 
ИСУ провести этапы Гран-при 
России. Пару из них может при-
нять Москва, остальные — круп-
нейшие арены страны от Сочи 
до Саранска с его новенькой ле-
довой ареной. Предположитель-
ный состав: по 12 одиночников 
и, возможно, 10 танцевальных 
пар и 8 спортивных. Спортсме-
ны сборной приглашаются вы-
ступить на двух этапах. По об-
щим результатам всех соревно-
ваний определятся участники 
чемпионата России-2023, кото-
рый примет Красноярск 20—25 
декабря. Провести эти наши 
Гран-при на высшем уровне по-
могут и прямые трансляции с 
них Первого канала.    

Победители получат опре-
деленные денежные призы. 
Спортсменам надо держать 
форму, оставаться мотивиро-
ванным, привлекать народ, ни в 
коем случае не позволить нико-
му ни на минуту забыть о сво-
ем, о нашем фигурном катании. 
Труд и долготерпение должны 
помочь. И если вам слышится 
в этих словах некий пафос, то 
пусть будет так: в данный мо-
мент пафос не излишен.

Как не излишни будут и 
деньги, которые по разным 
причинам задолжал нашей фе-
дерации ИСУ. Долг исчисляется 
теперь в солидных суммах. А по 
долгам надо платить.  

АВТОРИТЕТНО

Елена Чайковская, 
заслуженный тренер СССР, 
председатель тренерского 
совета ФФККР:
— Нельзя, чтобы наши фигуристы 

теряли веру в себя, в будущее. 

Требуется мотивация, которую 

старается обеспечить наша феде-

рация. Мы должны быть как еди-

ный кулак, идти вместе, не допус-

кать никаких размолвок. 

Ну что за чемпионат мира был в 

этом году? Как без наших? Я за 

всю свою тренерскую жизнь не 

пропустила ни единого мирового 

первенства. А в этом году предпо-

чла ему наш Кубок Первого кана-

ла. Было гораздо интереснее. И 

общий класс, поверьте мне, выше. 

ИСУ отталкивает от фигурного ка-

тания многих. И не в нашей стра-

не, а на Западе. Чем меньше лю-

дей смотрят соревнования, тем 

меньше фигуристов на катках. А 

что касается ИСУ, то эта организа-

ция сама себя убивает.

ФУТБОЛ Мохаммед Салах и «Ливерпуль» готовы взять реванш 
у «Реала» за поражение в финале Лиги чемпионов-2018 

«Фараон» отомстит
Артур Нанян 

У
же в эту субботу в 
Париже состоится 
главный матч клуб-
ного сезона в Евро-
пе: в финале Лиги 
чемпионов встре-
тятся «Ливерпуль» 
с «Реалом».

Эти две команды 
традиционно считаются одни-
ми из фаворитов в любом тур-
нире, в котором принимают 
участие. Для мадридского клу-
ба Лига чемпионов и вовсе лю-
бимое соревнование: с 13-ю 
трофеями «сливочные» являют-
ся рекордсменами по числу по-
бед в ЛЧ. Причем четыре из них 
были добыты в последние во-
семь лет, а последний триумф 
«Реала» в 2018 году стал возмо-
жен благодаря победе в финале 
как раз над «Ливерпулем».

Встреча четырехлетней дав-
ности не дает англичанам по-
коя. Ощущение, что больше 
всех реванша жаждет лидер 
«красных» Мохаммед Салах, и 
на то есть причина: в памятном 
поединке египтянин вынужден 
был покинуть поле еще в пер-
вом тайме из-за травмы. Салах 
уходил с поля со слезами на гла-
зах и едва не пропустил затем 
чемпионат мира в России. На 
днях форвард признался в жела-
нии отомстить «Реалу» за то по-
ражение.

— Я очень хотел увидеть мад-
ридцев в финале. У нас есть с 
ними нерешенное дело, нам 
предстоит свести счеты, — не 
скрывает своих эмоций Салах.

Предстоящий финал — тре-
тий для «Ливерпуля» под руко-
водством Юргена Клоппа. Не-
мец стал любимцем болельщи-
ков своего клуба, завоевал все-
возможные трофеи, в том числе 
и Лигу чемпионов. В нынешнем 
сезоне «мерсисайдцы» уже за-
воевали Кубок Англии и Кубок 
лиги плюс они до последнего 
тура боролись за чемпионство 
в национальном первенстве. 

Триумф в главном еврокубке 
станет еще одной вехой в ка-
рьере Клоппа. «Это невероятно, 
что мы снова в финале. Четыре 
года назад «Ливерпуль» обид-
нейшим образом уступил «Ре-
алу». Сейчас, как мне кажется, 

мы лучше готовы. Тем не менее 
нельзя не отметить путь наше-
го соперника в Париж. Они про-
шли «ПСЖ», «Челси» и «Ман-
честер Сити», однако я верю в 
своих парней», — подчеркнул 
Клопп. 

Как верно отметил Клопп, 
путь «Реала» к финалу был, мяг-
ко говоря, не самым простым. 
Во всех трех противостояниях в 
плей-офф команде Карло Анче-
лотти приходилось отыгрывать-
ся, причем в некоторых случаях 
казалось, что спасение невоз-
можно.  

Да, Лука Модрич с Каримом 
Бензема по-прежнему велико-
лепны, но огромная заслуга в 
успехах «королевского клуба» 
принадлежит Анчелотти. Ита-
льянец — первый тренер, кото-
рый примет участие в пяти фи-
налах Лиги чемпионов. 

— Конечно, мы уважаем «Ли-
верпуль», однако все наши 

мысли только о победе. Ника-
ких других вариантов мы не 
рассматриваем, — заявил Анче-
лотти.

К слову,  «Ливерпуль» и 
«Реал» — первая пара клубов, 
которые встретились в финале 
Лиги чемпионов/Кубка евро-
пейских чемпионов три раза. 
Еще один интересный факт: 
«королевский клуб» уникален 
еще и тем, что еще никогда не 
уступал в решающих матчах 
Лиги чемпионов.    

Проигрыш «Реалу» в 2018 году стал 
одним из самых обидных пораже-
ний для «Ливерпуля» и Салаха. 

В начале марта спартаковцы обыграли «Динамо» со счетом 2:0.

Сборная Канады посрамила экспертов, которые до игры 
со шведами отправляли североамериканцев домой.

А К Ц Е Н Т

Динамовцы могут завоевать первый 
титул за 27 лет, а «красно-белые» 
в последний раз брали Кубок в 2003 году 

А К Ц Е Н Т

В матче четырехлетней давности 
мадридцы одолели «Ливерпуль», а Салах 
со слезами на глазах покинул поле 
из-за травмы 

ИСУ отталкивает 
от фигурного ката-
ния многих. Эта 
организация сама 
себя уничтожает

Канадцы сумели 
спасти матч 
на последних 
минутах третьего 
периода, а в овер-
тайме «дожали» 
шведов
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

28 мая, суббота, «Матч ТВ»
21.40. «Реал» — «Ливерпуль». 
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Между тем

Итальянская «Рома» выиграла 

Лигу конференций, одолев в фи-

нале «Фейеноорд» из Роттердама 

со счетом 1:0 благодаря голу Ни-

коло Дзаньолы. «Волки» — первая 

команда в истории, завоевавшая 

этот трофей. В то же время на-

ставник римлян португалец Жозе 

Моуринью стал первым тре-

нером, победившим в Лиге чем-

пионов, Лиге Европы и Лиге кон-

ференций. 
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ИЗ ЖИЗНИ ОТДЫХАЮЩИХ Майская прогулка по черноморской набережной

Хмурый вечер в Сочи
Ирина Белова, 
«Российская газета», Сочи 

П
о с л е д н и й  м е с я ц 
южной весны на 
главном курорте 
страны погодой со-
всем не балует. Ту-
ристы неприятно 
удивлены: в Сочи 
холодно и дождли-
во. Столбик термо-

метра опускается до +12 граду-
сов. А в горах накануне вообще 
выпал снег.

Прогуливающихся по го-
родской набережной отдыхаю-
щих поражает, что спасатели то 
и дело кричат: «Не подходите к 
морю ближе, чем на три метра!»

Сейчас самый ходовой товар 
в Сочи — это дождевики. Здесь 
все пока напоминает мертвый 
зимний сезон. Со свинцовыми 
тучами, пронизывающим вет-
ром и то и дело срывающимся  
дождиком. Унылая картина...

Голуби, съежившись, сидят 
на берегу. Мороженщица Катя 
за целый день продала всего 
одно лакомство, а популярная  у 
отдыхающих забава — тир — во-
обще пока остается без единого 
посетителя. 

Пожалуй, только рыбаки 
рады нежаркой погоде. Та самая 
форель, тонны которой ушли 
в море из частного хозяйства, 
уже не ловится в морском пор-
ту, зато наступил долгожданный 
сезон лобана, или черной кефа-
ли. А еще продолжает клевать 
обалденно вкусные барабуля и 
пиленгас. 

Озябшие  и промокшие тури-
сты могут выбрать кафе на лю-
бой вкус и кошелек, чтобы отве-
дать форели, барабули, мидий, 
рапанов и других черномоских 
явств.

Но все-таки сочинцы и гости 
курорта ждут у моря погоды. По 
прогнозам, начало лета обеща-
ет быть теплым, но с перемен-
ной облачностью. Если верить 
метеорологам, вода в Черном 
море до комфортной темпера-
туры в +22 градуса прогреет-
ся позже обычного — к началу 
июля. 

Старожилы говорят, что этот 
май выдался достаточно нети-
пичным по сравнению с пре-
дыдущими годами. Тем не ме-
нее высокий курортный сезон 
стартовал 1 мая. До конца сен-
тября Сочи ожидает принять 
около 4,5 миллиона гостей.

Сейчас сочинские отели и 
санатории заполнены в сред-
нем на 80 процентов. К слову, 
свободных мест в популярных 
объектах размещения уже нет. 
Причем некоторые отели забро-
нированы еще с начала зимы и 
до конца летнего сезона. Напри-
мер, в частных отелях можно 
приобрести путевку от 1,5 ты-
сячи рублей в сутки на одного 
человека.

Сочинский аэропорт пока 
остается единственной откры-
той воздушной гаванью на юге 
страны.

— Ежедневный пассажиропо-
ток составляет около 20 тысяч 
человек, что на 10 процентов 
ниже прогнозируемых показа-
телей и соответствует прошло-
годним данным, — сообщили 
«РГ» в пресс-службе аэропорта 
Сочи. — На аэровокзале столпо-
творения нет.

В общем, лето уже совсем 
близко. Может, порадовать себя 
и купить новый красивый ку-
пальник? 

Самый ходовой товар — дождевики. Ничто не может остановить местных рыболовов.Инструктор пожаловался: Стреляют обычно подвыпившие, но сегодня и таких нет.

Катя за целый день продала одно мороженое.

Спасатели предупреждают: «Подходить к морю ближе трех метров не разрешается».

Вместо заплыва — пляжный забег.

Холодно и голубям.
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